
clima & tempo
Sertão

30o Máx.
23o  Mín.

33o   Máx.
21o  Mín.

35o   Máx.
23o  Mín.

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,042 (compra) R$ 2,043 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 1,960 (compra) R$ 2,100 (venda)
EURO   R$ 2,717 (compra) R$ 2,718  (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA

ALTA

22h34

10h02

1.8m

1.8m

baixa 03h41 0.8m

l UFPB abre no dia 28 inscrições para o Mestrado em Biologia Celular e Molecular

l Peça infantil Scabum está em cartaz neste fim de semana no Paulo Pontes

l Salão de Artesanato Paraibano prossegue até o próximo dia 27 no Jangada Clube

l Nasce uma Estrela será exibido hoje no Projeto Estacine na Estação Ciência

Ano CXIX
Número 304

R$ 1,00

R$ 160,00

Assinatura 
anual
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Altura

Procon-PB realiza fiscalização 
em bares e restaurantes da orla

Uma nova etapa da Ope-
ração Verão será realizada 
pelo Procon-PB amanhã em 
bares e restaurantes da orla. 
Itens como validade e arma-
zenamento de produtos se-
rão verificados. PágINA 13

FOTO: Zé Brito

FOTO: Divulgação

baixa 16h26 0.9m

Milton Nascimento canta 
seus sucessos para o público 
pessoense hoje PágINA 8

Viúva, Porém Honesta, texto 
de Nelson Rodrigues, em 
cartaz no Piollin PágINA 5

FOTO: Anônio David/Secom-PB

Apicultura gera renda para famílias de assentamento PágINA 15

As provas da segunda eta-
pa do PSS da UFPB começam 
amanhã. A Coperve vai utilizar 
detectores de metais para ga-
rantir a segurança do concur-
so e a Semob vai realizar um 
esquema especial de trânsito 
nas áreas próximas aos locais 
de provas PágINA 14

O governador Ricardo 
Coutinho assinou ontem 
a ordem de serviços para 
obras de esgotamento sa-
nitário e abastecimento de 
água na cidade de Lucena, 
no Litoral Norte do Estado. 
Serão investidos R$ 32 mi-
lhões. PágINA 4

Mais de 25 mil 
fazem amanhã 
as provas da 
2a etapa do PSS

Obras em Lucena
vão beneficiar 
cerca de 12 mil 
moradores

UFPB  inveSTimenTOS  

Ministério libera 
mais R$ 10 mil 
para o combate 
à seca na PB

UFCG divulga 
relação dos 
aprovados no 
Vestibular 2013

PágINA  17 PágINA  16

2º Caderno
Assaltantes de bancos são presos
Duas operações realizadas pelas Polícias Civil e Militar, em João Pessoa e Campina Grande, resultaram na 
prisão de duas quadrilhas responsáveis por assaltos a bancos, homicídios e tráfico de drogas. PágINA 25

nublado com 
chuvas ocasionais

nublado com 
chuvas ocasionais

nublado com 
chuvas ocasionais
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PágINA 3

Presidente da Adufpb, 
Ricardo Lucena, fala 
sobre a situação do 
ensino superior no país

ENTREVISTA

Incentivo à pesca no 
litoral paraibano

O Programa Empreender-PB financiou a recuperação 
do barco Albacora, que parte na próxima quarta-feira 
para um cruzeiro de pesca oceânica. PágINA 4



As deprimentes cenas de viciados 
em crack e outras drogas, vagando pelas 
principais ruas das cidades brasileiras, 
dão a exata noção do inferno social cau-
sado pela dependência química. Drogas 
como o crack, por exemplo, agem de 
maneira tão agressiva no corpo do usuá-
rio que não permitem que ele entenda a 
gravidade de sua situação e o quanto seu 
comportamento pode ser nocivo para 
ele mesmo e para os outros. 

O que deve então fazer o poder pú-
blico para enfrentar este quadro dan-
tesco, que só faz se agravar até mesmo 
em cidades de porte médio como João 
Pessoa? Educadores, psicólogos e ou-
tros especialistas discutem o tema in-
sistentemente, mas nem sempre estão 
de acordo. 

Em alguns Estados, casos de São 
Paulo e Rio de Janeiro, os governos es-
tão partindo para a chamada internação 
compulsória temporária destes depen-
dentes. Baseiam-se em decreto-lei exis-
tente desde 1938, baixado pelo governo 
Vargas, mas nem por isso se livram de 
críticas e acusações de autoritarismo. 

A internação compulsória é assun-
to polêmico desde muito tempo e na 
visão de alguns precisa ser regulamen-
tada por uma nova lei. Atualmente, 
há um projeto tramitando na Câmara 
Federal que pretende exatamente fa-
zer isso: disciplinar estas internações, 
incluindo-as no conjunto das ações de 
saúde pública e tornando-as obrigató-
rias em todo o país.

Aqueles que se colocam a favor do 
projeto argumentam que um em cada 
dois dependentes químicos apresenta 
algum transtorno mental, sendo o mais 
comum a depressão. Mas vários mé-
dicos, psicólogos e instituições como 
os Conselhos Regionais de Psicologia 
(CRPs), contrários à solução, contestam 
esses dados.

Quem é contra, considera, sim, que 
os órgãos públicos da área de saúde têm 
obrigação legal de incrementar progra-
mas de atendimento aos usuários e de-
pendentes de drogas. Todavia, alegam, 
é incontestável a negligência nesta obri-
gação. E sugerem que os governos deve-
riam investir de forma direta na criação 
de clínicas públicas para tratamento de 
dependentes químicos e de forma indi-
reta na destinação de recursos às enti-
dades da sociedade civil, sem fim lucra-
tivo, que atuem neste seguimento.

Há também os representantes do 
movimento da reforma psiquiátrica 
que denunciam a violência pratica-
da nos manicômios e que propõem a 
construção de uma rede de serviços e 
estratégias comunitárias para o trata-
mento dessas pessoas.

A nova política de saúde men-
tal visa o tratamento em locais que 
o paciente possa frequentar, sem a 
necessidade de passar longos perío-
dos internado, longe da convivência 
familiar e comunitária.

Volta, então, a pergunta inicial: 
o que fazer?  

Os gestores da Grande Região 
Nordeste têm se deparado, no último 
ano e no que tem início, com o eterno 
problema da região: a seca perene. 
Trata-se de um caso fortuito, que in-
depende das decisões administrativas. 
Um fenômeno natural, quase sobrena-
tural, como as cheias e trombas d’água 
que assolam a Região Sul do País. 

A natureza é caprichosa no Brasil: 
derrama-se em excessos acima dos 
leitos dos rios, ou dos córregos repen-
tinamente transformados em rios, na 
Região Sudeste, e se retrai abaixo das 
linhas d’água que deveriam marcar a 
bacia dos açudes ou o leito dos rios no 
Sertão Nordestino. Há muito que em-
presários do Rio Grande do Norte e do 
Rio Grande do Sul pedem a união dos 
dois estados por vias férreas, para le-
var o sal potiguar até os produtores de 
charque gaúchos. Mas, durante muitos 
anos, no Brasil, a política referente às 
ferrovias foi de arrancá-las – e não de 
ampliá-las ou sequer conservá-las.

Os produtores de forragens do Sul 
e do Centro-Oeste poderiam exportar 
seus excedentes para o Nordeste, nos 

anos de seca ou mesmo no período 
normal de estio, no retorno do chama-
do “trem do sal”. Sabe-se que o trans-
porte ferroviário é por excelência ba-
rato e seguro, concorrendo em preço 
e segurança com o marítimo e fluvial. 
Mas os gestores militares ditadura 
fizeram a opção “estratégica” pelo 
transporte rodoviário, arrancando 
40% dos trilhos dos trens brasileiros.

O custo operacional do trem é 
tão em conta que se usa para o abas-
tecimento d’água. A conservação das 
linhas férreas tem baixo preço, e o 
desgaste do equipamento é mínimo. 
Ainda está em circulação a locomoti-
va que o Rei Alberto I da Bélgica deu 
de presente ao Brasil em 1922, no 
Centenário da Independência. Um 
presente e um exemplo, de qual seria 
o caminho que o Brasil deveria tomar 
para sua independência econômica. 
Caminho que os governos do pre-
sidente Lula da Silva da presidenta 
Dilma Roussef, enfim, optaram para 
conduzir o Brasil. 

O trem pode transportar tudo, até 
o clima de uma região para outra.  

Editorial

Um
The end

Drogas: o que fazer?

A enchente e a seca

                               W. J. Solha - wjsolha@superig.com.br
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Daí que, feita a minha catarse, volto à velha, querida e ingrata 
literatura. That´sall, folks!”

A conservação das linhas férreas tem baixo preço, e o 
desgaste do equipamento é mínimo.”
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UN
O Tribunal de Justiça da Paraíba 
ampliou a velocidade da rede de 
internet de 2 para 350 Megas, 
passando integrar todos os fó-
runs da Capital às comarcas da 
Região Metropolitana, dando uma 
maior agilidade aos processos. 
Segundo o presidente do TJ-PB, 
Desembargador Abraham Lincoln 
da Cunha Ramos, esse avanço 
tecnológico vai representar uma 
economia de R$ 1 milhão em 
apenas cinco anos. O processo 
não para por aí. Quando a rede de 
alta velocidade estiver totalmente 
instalada no interior, irá propiciar 
a expansão do Processo Judicial 
Eletrônico  para todas as unidades 
judiciárias no Estado.

A presidenta Dilma constatou, 
ontem, o tamanho da encrenca 
que está o sistema  energético 
do País. Momentos antes dela  
chegar ao Piauí, um  curto-
-circuito no transformador da 
subestação da Chesf deixou Te-
resina e alguns municípios sem 
energia elétrica por uma hora.

O Diário Oficial da União  de 
ontem publicou Portaria do Mi-
nistro da Integração Nacional, 
Fernando Bezerra,  autorizando 
o empenho  e repasse, à Paraí-
ba, de R$ 10.000.000,00 (dez 
milhões de reais), para a execu-
ção de ações de Socorro, Assis-
tência à da seca no Estado.

O Governo Federal republicou a Lei 
12.788/12, reabrindo prazo para a 
renegociação das operações de cré-
dito rural inscritas na Dívida Ativa da 
União. De acordo com a nova regra, 
os produtores rurais terão até 31 de 
agosto para receber um desconto de 
33% a 70%, de acordo com o tama-
nho da dívida.

JUSTIÇA ÁGIL

NO RASTRO

SOCORRO CRÉDITO RURAL

FPM COM AUMENTO

SENADO?

A propósito do derrame de 
cheques sem fundo  de Vene-
ziano Vital do Rêgo, em Campina 
Grande, denunciado por seu su-
cessor, uma revelação. O ex-pre-
feito encontra-se angustiado e, 
admite aos mais próximos, que 
perdeu o controle sobre algu-
mas figuras no final da adminis-
tração. Se sente traído.
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Adeus ao cinema. Tenho rece-
bido alguns convites – não muitos, 
mas expressivos – pra integrar 
elencos de outros filmes, depois de 
O Som ao Redor e de Era uma vez 
eu, Verônica – de Kleber Mendonça 
Filho e Marcelo Gomes - e faço este 
comunicado porque não quero pare-
cer – a este ou aquele diretor - estar 
recusando o trabalho que acaso vier 
a me oferecer. Estava exausto, no fi-
nal de 2010, quando voltei do Recife 
com esses dois títulos no currículo e 
a caminho do sertão, pra participar 
do curta Antoninha, Laércio Ferrei-
ra em sua primeira experiência com 
ficção. Fui ao sítio Acauã justamente 
pra não parecer subestimar o ro-
teiro, de que gostara muito, nem o 
produtor Heleno Bernardo, que me 
convidara. Mas não tive condições 
físicas de fazer minha parte como 
deveria, e acho que tirei o brilho 
maior que o filme poderia ter. Pela 
primeira vez eu sentia o que signifi-
ca “idade”. Mas por que me esgotara 
tanto? Por causa do peso da respon-
sabilidade que assumira ante tão 
grandes roteiristas-diretores, em 
Pernambuco. Passava as noites em 
claro, nos quartos em que fiquei em 
Boa Viagem, entregue a ensaios soli-
tários, procurando, milimetricamen-
te, a exatidão de cada olhar, gesto 
e fala a serem utilizados durante 
o dia. Valeu a pena, claro. Recebi 
muitos elogios de críticos daqui e 

de fora, depois, naturais em obras 
tão premiadas. E éfácil, para mim, 
ver que se me saíra bem agora, isso 
nunca se dera antes, a não ser no 
curta A Canga, de 2001, em cima de 
meu livro homônimo e com direção 
de Marcus Vilar, elenco preparado 
pelo Nanego Lira. É óbvio que o 
fator determinante fora o de rece-
ber papeis mais densos em 2010, 
trabalhar com grandes diretores e, 
também, com grandes assessores 
deles: Leonardo Lacca e Amanda 
Gabriel, em O Som ao Redor, Pedro 
Freire no Verônica. Os papeis, por 
outro lado, vieram-me por conta do 
físico certo para meus personagens 
– o chamado physiquedurôle – des-
coberto pelo cineasta Daniel Aragão 
ao me ver subir ao palco do Teatro 
de Santa Isabel, com o maestro Eli-
-Eri Moura, no final de nossa ópera 
Dulcineia e Trancoso. Quando ele 
me ligou, dias depois, convidando-
-me para um teste, recusei-me. Não 
queria, mais, me dar mal ante as 
câmeras. Insistiu tanto, que lhe pedi 
o roteiro do Som... e vi que ali estava 
um filme e um personagem extraor-
dinários, um modo de superar todo 
o trauma que me atormentava desde 
a produção de O Salário da Morte, 
em 70. E acertei, como acertei ao ser 
o primeiro a ver que o Vau do Sara-
palha iria estourar. Daí que, feita a 
minha catarse, volto à velha, querida 
e ingrata literatura. That´sall, folks!

Quem observa os me-
andros da política com 
acuidade, não tem dú-
vidas: o deputado Ruy 
Carneiro(PSDB) tem se 
mexido além das forn-
teiras de quem pretende, 
apenas, a reeleição para 
a Câmara Federal.. .

Sitônio Pinto - sitoniopinto@gmail.com
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Os Municípios brasileiros  receberam o segundo decêndio do Fundo de 
Participação de Municípios  do mês de janeiro, que caiu na conta ontem, 
com  repasse  11,5% maior que o estimado pela Secretaria da Receita 
Federal  para o decêndio, 20,9% maior que o mesmo repasse do ano 
de 2012 em termos nominais e 14,5% maior em termos reais. O FPM 
sinaliza uma recuperação lenta aos mesmos valores de 2011. 

DIRETOR TÉCNICO
Gilson Renato



Ricardo Lucena
Presidente da Adufpb

Renata Ferreira
renatareporter@gmail.com
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EXCLUSIVO

ano de 2012 foi tumultuado para as instituições federais de ensino. Uma 
greve geral dos professores parou por quatro meses quase 100% das 
universidades e institutos federais do país. Mesmo retornando ao trabalho, 
os docentes reclamam que o governo não atendeu as reivindicações da 
categoria. Entre os estudantes, ficou no ar a impressão de que uma nova 
greve estaria por vir em 2013. Segundo o presidente da Adufpb Sindicato 
dos Professores da Universidade Federal da Paraíba, Ricardo Lucena, a 
insatisfação dos professores é premente, mas as seções sindicais do país 
concordam que ainda não é hora para se falar em greve. “Mas eu acredito 
que é importante manter a atenção sobre a mobilização dos docentes”, 
declarou. Ele faz críticas ao modelo de expansão universitária implantada 
pelo Reuni (Programa de Apoio ao Plano de Reestruturação e Expansão 
das Universidades Federais) e diz que está acontecendo um “adoecimento” 
crescente dos professores no país.

O
Em 2012, os professores fe-

derais fizeram a maior greve da 
categoria até hoje no país, mas 
alegam que terminaram sem ter 
suas reivindicações atendidas. Dá 
para dizer que houve algum saldo 
positivo desse movimento?

Sim, com certeza podemos dizer 
que tivemos alguns saldos positivos. 
O primeiro deles foi a própria mo-
bilização. Por ser a maior greve da 
categoria já feita é um avanço, con-
siderando que até bem pouco tem-
po atrás mal conseguíamos reunir 
professores em número significativo 
para discutir qualquer temática na 
universidade. Passamos sete anos 
sofrendo o achatamento de salários 
sem praticamente nenhuma ação 
conjunta. 

Em 2012, os professores come-
çaram a prestar atenção na situação 
de trabalho a que estavam sendo 
submetidos e aos salários achata-
dos e construíram esse movimento. 
Muitos professores participaram da 
greve em quase 100% das universi-
dades públicas. Com isso, eles come-
çaram a perceber a situação em que 
estavam e acabaram sendo o grupo 
que puxou o movimento dos fun-
cionários públicos federais no Brasil 
ano passado. A greve do setor públi-
co federal em 2012 foi iniciada pelos 
professores e, depois, se juntaram a 
eles várias outras categorias. 

Outro saldo dessa greve foi o 
alerta à sociedade brasileira sobre a 
situação das universidades públicas, 
mesmo que o governo não tenha se 
sensibilizado como nós gostaríamos. 
Financeiramente nós não tivemos 
ganhos, mas acredito que a socieda-
de brasileira hoje tem uma observa-
ção um pouco diferente do que tinha 
antes das universidades públicas, es-
pecialmente, e das universidades de 
uma maneira geral no Brasil.

Um sindicato nacional firmou 
acordo com o governo, mas vocês 
dizem esse acordo não representa 
a categoria. Por quê?

Esse sindicato é o Proifes, (Fe-
deração de Sindicatos de Professores 
de Instituições Federais de Ensino 
Superior) entidade criada no início 
dos anos 2000, muito ligado ao go-

verno e que tem feito acordos à re-
velia da discussão e da intenção dos 
docentes das universidades públicas 
de uma maneira geral. Esse sindica-
to representava no período da greve 
seis universidades públicas. O Andes, 
(Sindicato Nacional dos Docentes 
das Instituições de Ensino Superior) 
que é o nosso sindicato nacional, re-
presentava 50 universidades públi-
cas e alguns institutos federais. Du-
rante a greve, as discussões tinham 
que ser realizadas entre o governo, o 
Proifes e o Andes. Há uma diferença 
de representação muito grande, mas 
o governo, como queria privilegiar 
aquele sindicato que mais se aproxi-
ma dos seus objetivos para a educa-
ção pública, qualifica esse sindicato 
como se fosse um real representante 
dos docentes e deixa o Andes numa 
situação quase que de segundo pla-
no. Então essa interferência acabou 
pesando na hora da decisão. Nós 
nos colocamos contrários ao projeto, 
mas o Proifes resolveu fazer o acor-
do. Então eu acho que essa questão 
foi crucial para que a greve não lo-
grasse o êxito que tudo indicava que 
lograria.

O acordo se transformou em 
projeto de lei, que já foi aprovado 
pelo Congresso. Ele está valendo?

Esse projeto prevê o reajuste a 
partir de março de 2013. Outra par-
te em março de 2014 e outra março 
em 2015. Só que ele não foi assinado 
pelo Andes. Nós estamos colocando 
que a nossa questão ainda é a ques-
tão da reestruturação da carreira. 
Nós não consideramos, enquanto 
seção sindical aqui da UFPB e como 
muitas outras secções sindicais, não 
consideramos que o projeto atende 
à reivindicação de reestruturação da 
carreira e recomposição salarial.

Se a categoria está insatisfei-
ta, deve ter uma nova greve em 
2013?

No mês de dezembro, durante 
reunião do Andes em Brasília, nós 
discutimos isso entre as seções sin-
dicais e nós achamos que não é o 
momento de falar com certeza abso-
luta que vamos ter uma greve. Mas 
eu acredito que é importante manter 

a atenção sobre a mobilização dos 
docentes. Nas discussões que nós rea-
lizamos em Brasília ficou claro que 
a insatisfação com relação à nossa 
carreira é premente. E isso requer 
uma atenção constante ao longo des-
se ano. Então, como nós não assina-
mos esse projeto, nós achamos que 
é importante começar desde cedo a 
mobilização no sentido de colocar ao 
governo a nossa insatisfação. E exigir 
uma atenção para com o sindicato 
nacional, que representa quase 90% 
das nossas instituições. Se for neces-
sário entrar em greve, quem vai deci-
dir é a categoria.

Os sindicatos têm se mostra-
do contra a criação da Empresa 
Brasileira de Serviços Hospitala-
res, que vai administrar os hospi-
tais públicos. Por quê?

Primeiramente porque nós 
acreditamos que essa instituição 
vem com o intuito de transformar 
em serviços ligados à iniciativa pri-
vada vários serviços que hoje são de 
responsabilidade do Sistema Único 
de Saúde-SUS. Há várias possibilida-
des de ingerência de setores privatis-
tas da saúde neste projeto. Além dis-
so, as dificuldades que os hospitais 
universitários têm sofrido – e que 
são argumentos do governo para jus-
tificar essa necessidade de reorgani-
zação – sabemos que a maior parte 
delas é decorrente do pouco recurso 
disponível. Quer dizer, o governo diz 
que vai disponibilizar R$ 5 bilhões 
para a criação da empresa, então por 
que isso não pode ser disponibiliza-
do para o gerenciamento dos hospi-
tais da forma que nós temos hoje?

Os hospitais universitários pres-
tam serviço à saúde pública, mas 
também prestam serviço à educação. 
São hospitais que atendem à forma-
ção de futuros médicos. Qual vai ser a 
iniciativa privada que vai ter interes-
se de formar médicos? Então a for-
mação médica vai ser prejudicada. 
Outro fator é que, no projeto, há uma 
previsão de cessão desses serviços 
para os planos de saúde, cessão dos 
serviços hospitalares para os planos 
de saúde. Ou seja, os planos de saú-
de, que são privados, já começam a 
ter ingerência sobre a prestação de 

A situação do ensino
superior brasileiro

serviço dos hospitais. É muito bom 
para eles, porque eles não querem 
construir hospitais. Então eles se ser-
vem do que já está posto, construído e 
funcionando a partir do serviço pú-
blico, do dinheiro público.

E qual a posição do sindicato 
em relação ao Reuni? É visível o 
crescimento estrutural das univer-
sidades federais em todo o país.

Essa é uma questão que gera 
muita discussão. Primeiramente, o 
Reuni teve um impacto muito forte 
nas universidades, com a ampliação 
física das universidades, do número 
de vagas e de professores. Só que 
havia uma demanda reprimida mui-
to grande e a ânsia dos gestores das 
universidades em fazer a coisa acon-
tecer – porque o mote do governo 
é de que só recebe dinheiro quem 
assumir as metas colocadas pelo 
governo – houve uma corrida desen-
freada por crescer, crescer, crescer 
em número de alunos, de salas de 
aula, equipamento, mas não houve 
o acompanhamento adequado. Você 
tem realmente um acréscimo do nú-
mero de alunos, de espaço físico, de 
material, mas isso não vem sendo 
acompanhado de forma equânime 
pelo aumento no número de profes-
sores – o que, eu acho, é, hoje, um dos 
fatores que tem dificultado uma boa 
ação da universidade. Nós tivemos 

um crescimento do número de pro-
fessores, evidente. 

Aqui mesmo na UFPB tivemos 
mais de 500 professores contratados 
nos últimos anos. Mas os números de 
cursos e de alunos cresceram mui-
to mais rapidamente. E então o que 
aconteceu? Nós temos hoje uma série 
de inconvenientes, de dificuldades na 
ação do professor, no trabalho docen-
te. Têm professores com a carga horá-
ria exacerbada, afinal a nossa função 
não é só dar aula. É especialmente dar 
aula, mas nós temos também a pes-
quisa, a extensão e a administração 
universitária como fatores da vida do 
professor no serviço público. Então 
isso tudo, com esse crescimento e essa 
política do governo que o Reuni vem 
atender de incremento da força de 
trabalho tem causado o adoecimento 
crescente do segmento docente e isso 
já é fato de estudos. Acho que nesse 
ponto, o Reuni mereceria agora uma 
parada para uma análise profunda 
como nós estamos fazendo no movi-
mento docente. Uma análise profun-
da da situação das universidades. Há 
um caso, por exemplo, na Universida-
de Federal de Alagoas, onde o campus 
foi construído no espaço de um pre-
sídio. As aulas estavam paradas lá até 
recentemente, porque numa última 
fuga, que houve, os presos correram 
para dentro da universidade.
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Em cima da hora

Lucena recebe obras do Governo
ÁGUA E SANEAMENTO

Ordem de Serviço para o 
início dos trabalhos foi 
assinada pelo governador

O governador Ricardo 
Coutinho autorizou ontem o 
início das obras de esgotamen-
to sanitário e de melhoria do 
sistema de abastecimento de 
água de Lucena e das praias de 
Fagundes e Costinha, no Litoral 
Norte. Os investimentos che-
gam a R$ 32.758.803,98 mi-
lhões e beneficiam mais de 12 
mil moradores. 

As obras integram o PAC 
2, grupo 3, com recursos do Go-
verno Federal e contrapartida 
do Estado. Após a assinatura 
da ordem de serviço pelo go-
vernador e o superintendente 
da Cagepa, Deusdete Queiroga, 
as obras começam a ser execu-
tadas pela construtora Cappe-
lano. A solenidade aconteceu 
na Praça Américo Falcão. 

Ricardo Coutinho agrade-
ceu à população pela recepção 
calorosa e destacou o que re-
presenta esses investimentos 
para a cidade. “Lucena vai ficar 
com 100% de sua zona urbana 
saneada e Costinha e Fagun-
des terão definitivamente o 
problema de abastecimento 
d’água resolvido. Problemas de 
décadas que serão soluciona-
dos”, disse o governador, desta-
cando que jamais o município 
recebeu do Estado volume de 
recursos tão significativo. 

O governador acrescen-
tou que os investimentos em 
saneamento básico abrem 
portas para o desenvolvi-
mento do turismo em Luce-
na e no Litoral Norte. “Nosso 
foco é colocar Lucena dentro 
de algum tempo como rota 

do turismo em nosso Esta-
do, tal qual é hoje a Costa do 
Conde, no Litoral Sul”. 

Os recursos que serão 
aplicados em Lucena fazem 
parte de um empréstimo de 
R$ 140 milhões que garan-
tirão benefícios em Maman-
guape, Conde, Areia e Itabaia-
na. Esses investimentos come-
çam por Lucena, com a ordem 
de serviço assinada ontem. 
A chegada do esgotamento 
sanitário e o reforço no abas-
tecimento d’água vão propor-
cionar o desenvolvimento de 
Lucena no turismo, no artesa-
nato, nos serviços e na gera-
ção de emprego e renda. 

O prefeito de Lucena, 
Marcelo Monteiro, disse que a 
população da cidade sonhava 
com investimentos desse por-
te há 40 anos e quando estiver 
saneada a rede hoteleira vai 
olhar para o município com 
outros olhos e passar a investir 
na região. “Tenho certeza que 
mais obras virão para Lucena”, 
declarou o prefeito. No Car-
naval, Lucena recebe cerca de 
120 mil pessoas. No próximo 
ano, os foliões terão segurança 
hídrica e a cidade estará com 
seu sistema de esgotamento 
sanitário implantado. 

O cidadão Antonio Mar-
ques das Chagas, 64 anos, 
nascido em Lucena, comemo-
rou a ordem de serviço assi-
nada pelo governador. “Isso 
é uma coisa que faz muitos 
anos que a gente espera. O 
esgotamento é muito impor-
tante para nosso município, 
agradecemos a Ricardo por 
essa ação”. Mércia Mendonça, 
também moradora de Luce-
na, afirmou que o problema 
maior é a escassez de água e 

a falta de esgotamento sanitá-
rio. “O povo de Lucena agra-
dece muito, de coração, ao go-
vernador por essa obra”. 

De acordo com o presi-
dente da Cagepa, Deusdete 
Queiroga, os investimentos 
em Lucena vão contemplar a 
sede do município e as praias 
de Fagundes e Costinha. 
“Para a sede, estão sendo 
destinados R$ 26.357.121,60 
para obras de esgotamento 
sanitário. Já para Fagundes 
e Costinha, os investimentos 
somam R$ 6.401.682,38 em 
obras de abastecimento de 
água”, enfatizou. 

Deusdete destacou que 
atualmente não existe nenhum 
sistema de coleta ou tratamen-
to de esgotos na cidade de Lu-
cena. Com os investimentos do 
Governo do Estado, segundo 
ele, serão implantados mais de 
44 mil metros de rede coletora 
e construídas cinco estações 
elevatórias, uma estação de 
tratamento e cinco emissários 
de recalque. “Com essas inter-
venções, estaremos também 
implantando 3.223 ligações 
domiciliares, beneficiando com 
isso uma população de mais de 
12 mil pessoas”. 

Para solucionar a defi-
ciência no sistema de abaste-
cimento de água das praias de 
Costinha e Fagundes, o presi-
dente da Cagepa revelou que 
serão recuperados os poços 
existentes e construídos mais 
três. “Vamos construir tam-
bém um reservatório semi-en-
terrado com capacidade para 
armazenar 800 metros cúbi-
cos e implantar 30 mil metros 
de tubulação, entre adutoras 
e rede de distribuição”, desta-
cou Deusdete. 

O ator Walmor Chagas, 
de 82 anos, foi encontrado 
morto na chácara onde vivia 
na cidade de Guaratingue-
tá, no interior de São Paulo, 
ontem. As circunstâncias da 
morte ainda serão investi-
gadas, mas a polícia disse 
acreditar que pode ter sido 
suicídio.

Com mais de 60 anos de 
carreira, o gaúcho Walmor de 
Souza Chagas atuou em mais 
de 40 peças, cerca de 20 fil-
mes e mais de 30 novelas. Era 
considerado um dos grandes 
atores do teatro brasileiro.

Segundo um funcioná-
rio, o caseiro José Arteiro de 
Almeida, o corpo do artista 
foi achado caído na cozinha 
com um tiro na cabeça.

Almeida relatou, por te-
lefone, que, no momento da 
morte, Walmor estava sozi-
nho dentro da casa. Ele diz 
que uma empregada e uma 
cozinheira haviam acabado 
de deixar o local.

Almeida, que trabalha há 
30 anos com o ator, diz que 
Walmor Chagas não demons-
trava nenhum indício de que 
poderia tirar a própria vida.

Ator Walmor Chagas 
morre aos 82 anos

EM SÃO PAULO

O músico Valdo Veloso, 
irmão do humorista Jozenil-
ton Veloso, mais conhecido 
por Shaolin, disse acreditar 
na recuperação do paraiba-
no, que levou o nome do Es-
tado para todos os recantos 
do país e do mundo. 

O acidente que deixou 
em estado grave o humoris-
ta, completou dois anos on-
tem. O carro em que ele es-
tava, um utilitário de luxo do 
tipo Pajero, foi atingido por 
um caminhão em um trecho 
da BR-230, na Alça Sudoeste, 
em Campina Grande.

Logo após o acidente e 

do atendimento em um dos 
hospitais da cidade, o hu-
morista foi levado para São 
Paulo, onde recebeu cuida-
dos especiais e meses depois 
recebeu alta. Atualmente ele 
se recupera em casa.

Segundo os familiares, 
Shaolin vem se recuperando 
muito bem. Valdo Veloso diz 
que “conhecendo seu jeito 
batalhador e sempre forte 
em suas conquistas, acredi-
to que está completamente 
ciente de tudo que enfrentou 
e que ainda enfrentará. Nun-
ca foi de desistir de nada, 
como ele mesmo diz.

Acidente com Shaolin 
completa dois anos

TrAGédiA

O governador Ricardo Coutinho 
acompanhou, ontem, os preparativos 
para a viagem do primeiro cruzei-
ro de pesca oceânica da Cooperativa 
Unipesca, em Cabedelo. O navio pes-
queiro Albacora vai partir para o alto-
mar na tarde da próxima quarta-feira 
(23). Quinze pescadores vão passar 
um mês na região do arquipélago de 
Fernando de Noronha a 700 milhas de 
distância, tendo como meta pescar de 
50 a 80 toneladas de peixe. A refor-
ma do barco foi financiada pelo Em-
preender Paraíba. 

Na ocasião, também foi feita a en-
trega simbólica de um cheque do Em-
preender Paraíba aos empreendedores 
individuais Joelma Morais e José Gomes 
da Cruz. Já o empreendedor José Gui-
lherme Sousa assinou um protocolo de 
intenções no valor de R$ 210 mil para 
capital de giro, visando a operacionali-
zação de dois barcos pesqueiros. 

Com o valor investido por inter-
médio do Empreender Paraíba, de R$ 
200 mil, os pescadores recuperaram 
a área externa e interna do barco, fi-
zeram a manutenção das máquinas, 
compraram 40 toneladas de óleo, 50 
toneladas de gelo, bateria, cabo para 
âncora, colchões e alimentação para 
os tripulantes.“Isso aqui é o início da 
retomada do funcionamento do Ter-
minal Pesqueiro de Cabedelo”, afir-
mou Samuel Monteiro, presidente da 
cooperativa que tem 60 sócios. O bar-
co estava desativado há dois anos. 

Pesca como simbologia 
Ricardo Coutinho destacou que Ca-

bedelo é uma cidade que tem na pesca 
uma simbologia muito forte e que os 
recursos do Empreender Paraíba, desti-
nados a dezenas de pescadores, abrem 
portas para diversos outros empreendi-
mentos. No caso do barco Albacora, se 
retornar da viagem de 30 dias com 50 
toneladas de pescado, e se a média do 
quilo de peixe for de R$ 10,00, a renda 
bruta será de R$ 500 mil. “Isto significa 
um aumento na renda de muita gente 
nessa cidade e nós vamos continuar fo-
cando em parcerias com a cooperativa, 
com a prefeitura, para que a gente pos-
sa devolver a Cabedelo os seus melhores 
momentos do ponto de vista da cidade 
com o mar”, declarou o governador. 

Ricardo ressaltou que até então os 
pescadores não haviam tido incentivo do 
Governo do Estado para se investir em 
barco pesqueiro e lembrou que, nos últi-
mos dois anos, o Empreender Paraíba já 
investiu cerca de R$ 40 milhões, benefi-
ciando milhares de pessoas. “A única coi-
sa que nós queremos é estimular a renda 
e o emprego dos paraibanos”, declarou. 

O governador acrescentou que 
Cabedelo passará por um processo no 
sentido de voltar a ser uma referên-

cia no pescado. “Nós estamos dando 
os passos com o Empreender Paraíba. 
Queremos trazer de volta a indústria 
da pesca para Cabedelo”, concluiu. 

Benefício a famílias
O Empreender-PB já realizou a li-

beração de quase R$ 800 mil reais, em 
Cadebelo, beneficiando diretamente 
115 famílias. Entre estes estão pesca-
dores artesanais, com seus 23 barcos, 
que foram atendidos com o valor de 
R$ 200 mil reais para a compra de ma-
teriais de pesca, como iscas, anzóis, ny-
lon, corda e isopor.

O gestor do Empreender PB, Tárcio 
Pessoa, considera o investimento um 
primeiro passo para reativar a cadeia 
da pesca no Porto de Cabedelo. “O Em-
preender-PB não apenas financiou a re-
forma deste navio de pesca, como está 
apostando na reativação do Terminal 
Pesqueiro em Cabedelo”, declarou.

O Albacora tem capacidade para 
armazenar até 80 toneladas de pescado 
por viagem.  “Quando a gente descar-
regar um barco desses com mais de 30 
ou 50 toneladas de pescado, vamos ge-
rar muito mais emprego e movimentar 
esse lugar. Mais de 25 pessoas vão ser 
empregadas”, ressaltou o presidente da 
Unipesca, Samuel Monteiro. “O gover-
nador está alavancando a pesca aqui no 
Estado, tanto a pesca artesanal como a 
industrial, e esta é a primeira vez que 
o Governo do Estado investe na pesca 
com incentivos”, declarou.

Esse é um projeto piloto. Será feita 
uma viagem por mês. Por dia, devem 
ser pescadas cerca de três toneladas, 
principalmente de atum. A tripulação 
leva suprimento para 30 dias, tem ma-
terial de primeiros socorros e sistema 
de comunicação. O barco tem ainda 
fábrica de gelo a bordo.

Segundo Samuel, em uma viagem 
por mês, o barco paga todos os par-
ticipantes da pesca, além dos respon-
sáveis pela separação e distribuição do 
produto, atendendo toda a demanda. 
“Estamos apostando muito nesse pro-
jeto em parceria com o Empreender
-PB. Aqui nós temos outras empresas 
com seus investidores à frente, mas 
nada se compara ao que o Empreen-
der-PB está fazendo por nós”, afirmou 
o presidente da cooperativa.

Prestigiaram a solenidade no termi-
nal pesqueiro do Porto de Cabedelo au-
xiliares do Governo do Estado, a exem-
plo do secretário do Desenvolvimento 
da Agropecuária e da Pesca, Marenilson 
Batista; o gestor do Empreender Paraí-
ba, Tárcio Pessoa; o secretário chefe da 
Casa Civil, Lúcio Flávio Vasconcelos; o su-
perintendente da Companhia Docas da 
Paraíba, Wilbur Jácome, e ainda o pre-
feito de Cabedelo, José Maria de Lucena 
Filho, além de vários pescadores.

Empreender-PB financia 
reforma de embarcação

Ricardo acompanha preparativos do cruzeiro de pesca oceânica de cooperativa, em Cabedelo
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Golfinho é 
encontrado 
morto em praia 
de Cabedelo

Um golfinho foi achado 
morto na manhã de ontem na 
praia de Ponta de Campina, 
orla marítima do município 
de Cabedelo, na Região Me-
tropolitana de João Pessoa. 
O corpo do animal foi encon-
trado por banhistas e adep-
tos do cooper.

A presidente da ONG 
Guuajirú, Rita Mascarenhas, 
disse que o corpo do animal 
foi encontrado por volta das 
7h30 e já haviam sido vistos 
por outras pessoas. O animal 
apresentava marcas de cortes 
e deve ter sido morto em alto-
mar e arrastado para a praia 
pela maré. Segundo Rita, é na-
tural aparecer esse tipo de ani-
mal na costa paraibana.

Até o início da tarde a 
ONG Guajirú, segundo Rita 
Mascarenhas, aguardou con-
tato do Ibama, que teria sido 
avisado para a retirada do cor-
po do animal e como não acon-
teceu, houve o sepultamento.

Rita informou que um es-
tudante da Universidade Fede-
ral da Paraíba, se prontificou a 
exumar o corpo do golfinho 
para estudos naquela institui-
ção para descobrir a origem e 
o motivo da morte do animal. 

A Prefeitura Municipal de 
Cabedelo, por meio da Secreta-
ria de Meio Ambiente mante-
ve contato com a ONG Guajiru 
com o objetivo de ajudar no 
trabalho de preservação dos 
locais de desova de tartaruga e 
da preservação da natureza, in-
formou o secretário de comu-
nicação, Wellington Carvalho.



Ano passado, o Brasil co-
memorou o centenário 
do considerado maior 
dramaturgo do nosso 
país e criador do tea-
tro moderno nacional, o 
pernambucano Nelson 
Rodrigues. Em homena-

gem, a Funarte lançou o edital Nelson 
Rodrigues – 100 anos do Anjo Pornográ-
fico. O Prêmio englobou encenações das 
dezessete obras dramáticas de Nelson 
Rodrigues, em agosto de 2012, nos Te-
atros Dulcina e Glauce Rocha, no Rio de 
Janeiro. Contemplado com esse prêmio, 
nasceu a versão de Viúva, Porém Hones-
ta, do Grupo Magiluth, de Recife, que será 
apresentada hoje e amanhã, às 20h, no 
Teatro Piollin, a preços populares de R$ 
10 (inteira) e R$ 5 (estudante) e com 
faixa etária de 18 anos.

Encenada pela primeira vez em se-
tembro de 1957, o texto de Viúva, Porém 
Honesta, de Nelson Rodrigues, foi mon-
tada pela Companhia Pernambucana 
Magiluth, em São Paulo, onde o  grupo 
estava em temporada do seu repertó-
rio. O contato com renomados artistas 
contribuiu com a pesquisa do trabalho e 
resultou na estreia, em agosto de 2012, 
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Carlos Pereira escreve 
sobre o espetáculo da 
floração dos ipês
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Nasce uma Estrela 
será exibido hoje na 
Estação das Artes

Milton Nascimento se 
apresenta na orla de 
João Pessoa
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Nelson Rodrigues no palco
A Cia recifense de Teatro Magiluth apresenta hoje e amanhã no Centro 
Cultural Piollin texto do dramaturgo conhecido como o Anjo Pornográfico

FoTo : Victor Jucá

no Teatro Dulcina. Em sequência, a peça 
realizou a abertura do Festival Recifense 
de Literatura – A letra e a voz, no Teatro 
Santa Isabel. A Companhia Magiluth 
divide essa edição do Projeto Teatro 
Piollin com o grupo pessoense Bigorna, 
que apresentou, nas últimas quinta e 
sexta, o monólogo Esparrela, encenado 
por Fernando Teixeira.

Com direção assinada por Pedro 
Vilela e com cinco atores em cena, Pedro 
Wagner Cabral da Silva, Giordano Bruno 
Alves de Castro, Lucas Torres Amorim, 
Erivaldo de Oliveira Silva e Mário Sérgio 
Cabral da Silva, Viúva, Porém Honesta é o 
sexto trabalho do Grupo Magiluth. “Esse 
é nosso primeiro contato com a obra do 
Nelson Rodrigues em termos de monta-
gem. O Nelson é uma figura que marca 
a formação de qualquer ator brasileiro, 
deveria ser obrigatório lê-lo. Quando a 
Funarte lançou o edital, que visava rea-
lizar montagens para comemoração do 
seu centenário, chegamos a conclusão 
que seria o momento de encará-lo de 
frente”, revelou o diretor.

A peça gira em torno do diretor de 
um jornal influente que não consegue 
convencer sua filha única, de apenas 
15 anos, a deixar o luto por seu marido 
que morreu atropelado por uma car-
rocinha de picolé. Mesmo contratando 
três charlatões para persuadí-la, uma 

ex-prostituta, uma psicanalista e um 
otorrinolaringologista, a solução encon-
trada é ressuscitar o falecido. O Grupo 
Magiluth utiliza o universo presente no 
texto dramático de Nelson Rodrigues 
para explorar o gênero da farsa teatral, 
mesclando elementos da comédia e 
da crítica social sobre as profissões de 
jornalista, médico e psicanalista, além 
do questionamento sobre os valores 
familiares da sociedade brasileira.

O Grupo Magiluth surgiu em 2004 
no Curso de Licenciatura em Artes 
Cênicas da Universidade Federal de 
Pernambuco e, desde então, realiza 
uma pesquisa e experimentação teatral 
que tem permitido a participação em 
importantes festivais do país. Esse é o 
segundo ano seguido que a Companhia 
vem a João Pessoa, já que ela integrou a 
programação da IV Mostra de Teatro de 
Grupo, promovida pelo Ser-Tão Teatro. 
No evento, que aconteceu no Centro 
Cultural Piollin, o grupo apresentou três 
trabalhos do seu repertório: Um Torto 
(2010), O Canto de Gregório (2011) e 
Aquilo que Meu Olhar Guardou para 
Você (2012). O grupo, que já está com a 
agenda completa em 2013, segue apre-
sentando espetáculos do seu repertório 
e pretende, ano que vem, montar um 
novo trabalho para celebrar os dez anos 
de fundação da Companhia.

Vanessa Queiroga
vanessaqueiroga@gmail.com

o espetáculo infanto-ju-
venil Scabum, montagem da 
Agitada Gang, com direção de 
Fernando Teixeira, será ence-
nado hoje e amanhã, às 17h, no 
Teatro Paulo Pontes do Espa-
ço Cultural (Rua Abdias Gomes 
de Almeida, 800, Tambauznho) 
na sequência do II Festival 
Janeiro Arretado. os ingressos 
custam R$ 10 (meia) e R$ 20 
(inteira).

Scabum conta a história 
de três palhaços donos de uma 
oficina onde tudo se conserta, 
que certo dia recebem uma en-
comenda, algo que eles jamais 
imaginavam receber para con-
sertar e que irá mudar a rotina 
de todos. 

o espetáculo é mudo, e toda 
a sua construção é baseada na 
performance do ator, na pesquisa 
corporal e sonora que o grupo 
pesquisou, no estudo, na investi-
gação do trabalho de palhaço e 
da arte de fazer rir.

A fonte de pesquisa do 
grupo para a montagem da 
peça  foi o fabuloso mundo 
dos Três Patetas, Moe Howard, 
Larry Fine, Curly Howard, con-
sagrados pelo cinema. 

A montagem do espetácu-
lo Scabum procura dar continui-
dade à motivação, renovação e 
produção do repertório, que é 
encenar um espetáculo infan-
to-juvenil com um tema que 
possa contribuir com as crian-
ças na formação do caráter e 
da sua visão do mundo.

No elenco, Madalena 
Accioly, Adilson Lucena e 
Edilson Alves. o cenário e os 
adereços são assinados por 
Nelson Alexandre.

No próximo fim de sema-
na, a atração do Festival Janei-
ro Arretado será o espetáculo 
A Família Addams, montagem 
da Cia. Cara Dupla com adap-
tação e direção de Romildo 
Rodrigues. 

Viúva, Porém Honesta, 
sexto trabalho do grupo 
Magiluth, tem direção de 
Pedro Vilela



UNIÃO  A

Vivências

Todo fim de ano era a mesma paisagem. As  
provas finais do Liceu coincidiam com o florir dos 
majestosos paus d’arco que embelezavam  vá-
rios lugares da cidade e, em especial,  o canteiro 
central da Avenida Getúlio Vargas. Era tempo de 
começar as férias, se preparar para as festas de 
Natal e Ano-Novo e, logo depois, no começo do 
ano seguinte, nova matrícula, nova série – e assim 
por diante.

Bem que as mangueiras da João Machado 
teimavam em querer competir com os ipês ( paus 
d’arco de flor amarela) do Liceu. Elas, as man-
gueiras, florescem duas vezes por ano e sobre os 
ipês levam a vantagem de se encherem de sucu-
lentas mangas que, muitas vezes, saciam o desejo 
de meninos que por ali passam. Mas, mesmo sem 
frutos, os paus d’arco defronte do Liceu ganhavam 
sempre na muda disputa com as outras árvores 
preferidas da cidade – acácias, flamboyants e ce-
dros. Falar em cedro, aquele que plantei no jardim 
do Grupo Isabel Maria das Neves, no dia da árvore 
em 1949, ainda está lá, vivo e presente na paisa-
gem da João Machado, com um tronco grosso e 
cheio de galhos que não param de crescer.

Quando a gente  esperava a chegada do pro-
fessor Walter para a aula de Matemática, olhando 
pela janela numa sala do primeiro andar do Li-
ceu,  pra ver se o carro preto dele já estava esta-
cionado, a primeira coisa que via era o amarelo 
dos paus d’arco – é uma visão que ainda hoje, 
quase  60 anos depois, não sai da minha retina. 
Um amarelo  cor  de ouro, resplandecente,  cons-
truído  pela natureza e transformado num dos 
mais belos matizes que já vi em minha vida. De-
baixo das árvores, a grama verdinha bem aguada, 
o cinzento dos paralelepípedos da avenida, o 
cinza caspento das paredes e dos muros do Liceu 
e o amarelo, belíssimo, das flores que – em cima, 
nos galhos e embaixo, no chão - parecia refletir 

os raios do sol para toda a cidade admirar.
A cada ano,  a cena se repete: as plantas se 

renovam num espetáculo prometido e rigorosa-
mente cumprido e com elas a história da cidade 
vai sendo reconstruída. São as acácias, são os 
flamboyants, são as mangueiras carregadas de 
frutos doces e macios, gratuitos e disponíveis, 
são os coqueiros e as gameleiras de Tambaú, são 
os manguezais do Roger e de Mandacaru, são os 
jambeiros da Coremas, são os oitis do ABC,  em  
Jaguaribe – enfim é a cidade de João Pessoa, meu 
sublime torrão.

Na última semana  do ano  que  se foi, resolvi  
passear por aqueles canteiros para  rever o ama-
relo ouro dos paus d’arco da minha adolescência 
de estudante do Liceu Paraibano. E, desta vez,  
emoção diferente deixou-me a perguntar:   O  que 
foi feito da  deslumbrante vista doutros anos? 

Eles, os ipês, bem mais velhos – tanto quanto 
eu – não estavam  floridos como naqueles tem-
pos. E me quedei triste porque um, somente um 
deles, naquele dia, se mantinha solitariamente a  
enfeitar – com a beleza de suas flores esvoaçando  
e caindo em pedaços pelo chão – a paisagem  da 
avenida.

Agora, já nos meados de janeiro, eis que de 
repente os ipês começaram a se encher de flores 
e embelezar todos os cantos da cidade por onde 
foram plantados. E ficaram tão lindos,   que tal-
vez  o mais inspirado dos poetas não fosse capaz 
de descrever, por inteiro,  a beleza que emana de 
paisagens tão bonitas.

Mas a alegria durou pouco porque o florir 
deles  que tardou a chegar,  lá só ficou duas sema-
nas. Pois é, por razões que os ecologistas tentam 
explicar, este ano, as flores  dos ipês amarelos com 
tudo que têm de belo nesta encantadora cidade só 
deram as caras durante 15 dias. O que, decidida-
mente, foi uma pena!

As atenções dos especialis-
tas no tratamento do alcoolismo 
têm se voltado nos últimos tem-
pos não só para os conhecidos 
“alcoólatras”, mas também para 
aqueles que ameaçam virar de-
pendentes, ou seja, os bebedores 
de risco.

Segundo dados de pesquisas 
recentes, no Brasil, cerca de 70 
milhões de homens e mulhe-
res bebem. 
Incluem-se 
aí desde as 
pessoas que 
tomam uma 
única dose 
de álcool ao 
longo de um 
ano até os 
dependentes 
pesados, que 
não vivem 
sem a bebida. 
Entre estes 
dois extre-
mos, estão os 
chamados bebedores de risco, 
estimados em 30 milhões de 
brasileiros.

Esta parcela de consumi-
dores abusivos, aparentemente, 
são pessoas que mantêm uma 
relação tranquila com a bebida. 
Vez por outra, cometem alguns 
deslizes, mas nada que desper-
te muita atenção ou faça soar o 
alarme de que um hábito agra-

dável começa a degenerar em 
vício. Quem já não tomou alguns 
copos de cerveja durante um 
tratamento de saúde à base de 
antibióticos? Quem já não curtiu 
uma ressaca tão forte que per-
deu o dia na escola ou no traba-
lho?

Pergunte a um bebedor de 
risco como é a sua relação com o 
álcool e ele certamente dirá que 

bebe apenas socialmente. 
Mas o limite que separa 
esses tipos de usuários 
de álcool do abismo é 
muito tênue. 

Desta forma, adotar 
algumas cautelas e pro-
curar ajuda especializada 
pode significar, no fundo, 
prevenir o aparecimento 
do vício.

Até a década passa-
da, os especialistas preo-
cupavam-se,  sobretudo, 
com as pessoas já na fase 
da dependência, quando 

a luta contra o álcool é muito 
mais difícil de ser vencida e a 
abstinência total e permanente 
é a única chance de controle da 
doença. Para os bebedores de 
risco, porém, a abstinência não é 
necessariamente o objetivo a ser 
alcançado. Isso porque eles ain-
da não desenvolveram a depen-
dência física da droga.

Para estes bebedores abusi-

vos a bebida tem um significado 
psicológico muito positivo. Ela 
lhes dá prazer, mas, principal-
mente, maior autoconfiança. São 
incapazes de divertir-se sem 
esvaziar um copo.

Assim, para tranquilida-
de desses homens e mulheres, 
estudos recentes mostram 
que, desde que não sofram de 
predisposição genética para a 
dependência química, muitas 
dessas pessoas podem continuar 
desfrutando do que julgam ser 
os efeitos benéficos da bebida 
sem enveredar para o caminho 
do alcoolismo. Para isso é funda-
mental que tomem consciência 
do grau de risco a que estão se 
expondo e aprendam a quebrar 
o padrão de comportamento 
associado ao álcool. É a cha-
mada “política de redução de 
danos”, que implica em reduzir 
a quantidade e a frequência com 
que a pessoa bebe sem neces-
sariamente obrigá-la à privação 
total.

Devo lembrar que a maioria 
dos especialistas concorda que, 
aos alcoolistas ou “alcoólatras” 
recuperados, o primeiro gole 
é terminantemente proibido. 
Porém, isso não vale para os 
bebedores de risco, porque eles 
ainda não caíram nas engrena-
gens cerebrais inescapáveis que 
produzem o vício.

Ex-deputado e jornalista - ramalholeite84@gmail.com

A última 
conspiração

Para quem não sabe - MAG é uma sigla forma-
da pelas iniciais do nome do ex-deputado Manoel 
Alceu Gaudêncio de tradicional família caririzeira 
que já deu até senador. Onde hoje foi edificado o 
shopping, existia uma ampla residência que soma-
da ao espaço do Hotel Manaíra, deu lugar ao novo 
empreendimento. A Casa de Manezin, como era 
conhecida, foi sem dúvida o cenário principal da 
última conspiração política que a Paraíba testemu-
nhou.

Decorria o ano de 1978 e os militares esco-
lheram Tarcisio Burity para o cargo de governador 
da Paraíba contrariando amplo movimento popu-
lar que desejava a ascensão de Antonio Mariz ao 
Palácio da Redenção, através da eleição indireta. A 
dissidência da Arena, da qual eu fazia parte junta-
mente com Manoel Gaudêncio, Edvaldo Motta, José 
Lacerda, Tarcisio Telino e Américo Maia, para só fa-
lar nos deputados estaduais, resolveu apoiar Mariz 
no enfrentamento ao regime, disputando no voto a 
indicação da Convenção da Arena. Para que hou-
vesse a concorrência foi preciso que contássemos 
com o apoio decisivo de Waldir dos Santos Lima, 
presidente da Arena e partícipe dos entendimentos 
que culminaram com a escolha de Burity. Todavia, 
considerando-se traído pelo grupo palaciano, Wal-
dir resolveu engrossar as nossas fileiras e aceitou 
ser candidato a vice na chapa de Mariz.

Outro inesperado rebelde foi Ernani Satyro. 
Homem de confiança da chamada revolução de 
março, ex-líder de Costa e Silva e ex-ministro do 
Tribunal Militar, completou a chapa disputando a 
vaga de Senador Biônico, epíteto pejorativo com que 
premiaram os senadores sem voto popular.

Nessa conspiração contra a decisão do regime 
militar, João Agripino, inicialmente, desempenhou 
papel muito aquém do nosso desejo. Ao chegar à 
Paraíba, ao invés de aderir ao processo tentou a 
conciliação e lutou com todas as suas forças para 
demover Mariz do que ele chamava de suicídio po-
lítico. Na ocasião, três candidatos avulsos, digamos 
assim, resolveram enfrentar a decisão do Planalto. 
Um em Minas, outro em São Paulo (Maluf, vitorio-
so) e Mariz, na Paraíba. Agripino dizia que todos 
seriam cassados após a realização das convenções 
arenistas. Queria salvar Mariz. Amigo do General 
Golbery do Couto e Silva, suas palavras impressio-
naram a todos nós que não desejávamos abrir mão 
da permanência de Mariz na política da Paraíba. 
Faltava conseguir intimidar Mariz, uma tarefa 
impossível.

Aloísio Afonso Campos ditou, eu escrevi e 
João Agripino alterou o texto da renúncia de Mariz 
à disputa indireta. Para se chegar a essa solução 
negociamos que o próprio Agripino fosse nosso 
candidato ao Senado, na disputa direta. Guardei o 
original desse documento, depois publicado por 
Jório Machado em “Resistência ao Medo”. Decisão 
tomada, fomos todos para nossas casas. Acordei no 
começo da noite com um telefonema de Mariz que 
indagava:

- Você divulgou a renúncia ? Respondi que 
não, apenas datilografara o documento.

- Não mostre a ninguém e vamos nos reunir às 
oito horas na Casa de Manezim, recomendou-me.

Cheguei no horário. Muitos dos inconfidentes 
já se encontravam acomodados e curiosos para sa-
ber a razão da convocação. Aguardava-se a chegada 
de Mariz, que nos disse:

- Fiz alguns contatos e tomei uma decisão. Não 
poderia jamais pedir votos aos paraibanos, se recu-
asse da disputa, com medo da cassação. Prefiro ser 
cassado a recuar por medo. Sou candidato e vou à 
convenção. Conto com vocês? (Contou ! Inclusive 
com Agripino.)

Nem precisamos responder. Gritaria geral. 
Aplausos e abraços. Eu e Telino, a quatro mãos, nos 
encarregamos de rasgar a Carta Renúncia. A versão 
datilografada, bem entendido.

Desta vez não precisamos esperar ansiosa-
mente pela chegada de Ernani para que Manezim 
abrisse o seu melhor whisky.

Fomos à convenção, perdemos por pouco, mas 
escrevemos um bom capítulo da história recente 
da Paraíba.

PS. O dep.Waldir dos Santos Lima,então pre-
sidente da Arena, viabilizou essa conspiração.Em 
homenagem ao seu aniversário que ocorre ama-
nha,republico o texto que está no livro Em Prosa e 
no Verso.

Ramalho 
LeiteQuinze dias de ipês floridos 

Alcoolismo x bebedores de risco

Pergunte a 
um bebedor 
de risco como 
é a sua relação 
com o álcool 
e ele certamente 
dirá que 
bebe apenas 
socialmente
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Nasce uma Estrela, de George Cukor, 
será exibido hoje no Projeto Estacine

Cinema

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 19 de janeiro de 2013

Roteiro

Um dos melhores mu-
sicais de todos os tempos 
– ocupa a sétima posição 
no ranking do American 
Film Institute (AFI) –, 
Nasce uma Estrela (A Star 
Is Born, EUA, 1954), de 
George Cukor, é a atração 
de hoje do Projeto Estaci-
ne. A sessão, realizada no 
Miniauditório I da Estação 
das Artes, na Estação Ciên-
cia, é gratuita e começa às 
16h. A sala tem capacidade 
para 115 pessoas.

Remake do longa-metra-
gem homônimo de 1937, 
com direção de William 
Wellman e Janet Gaynor 
interpretando Esther Blo-
dgett/Vicki Lester, o filme 
conta a história de Nor-
man Maine (James Man-
son), , um astro do cinema 
em decadência e entregue 
ao álcool, que conhece 
uma jovem artista, Esther 
Blodgett (Judy Garland) 
que sonha com o estre-
lato. Após se casarem, a 
carreira da atriz adota o 
nome de Vicki Lester e co-
meça a decolar e isso aba-
la seu casamento, já que o 
marido não aguenta ver o 
sucesso de sua mulher e 
se entrega cada vez mais à 
bebida.

Nasce uma Estrela tem 
uma trajetória curiosa. O 
filme é o primeiro em co-
res de Cukor, conhecido 
como diretor das estre-
las, e teve uma das cenas 
cortadas – cerca de 30 mi-
nutos – por determinação 
da Warner, empresa pro-
dutora, que o considerou 
muito longo, alegando que 
a duração de quase três 
horas era demasiada para 
um longa cantado. Geor-
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Cine Sesi realiza últimas sessões
da temporada na cidade de Alhandra 

Chega ao fim mais uma edição do Projeto Cine 
Sesi. Neste fim de semana, serão realizadas as últimas 
sessões da temporada 2012/2013, a sétima na Paraí-
ba. As exibições - gratuitas e ao ar livre - dos filmes 
Tyger e Eu e Meu Guarda-Chuva acontecem hoje, a 
partir das 18h30, no pátio da Igreja de Nossa Senhora 
da Assunção, na cidade de Alhandra. Amanhã, no mes-
mo horário e local, serão apresentadas as produções 
Vida Maria e Enrolados. Nesta edição, iniciada em 
setembro do ano passado, o projeto percorreu 14 mu-
nicípios das regiões do Litoral, Brejo, Sertão, Cariri e 
Curimataú do Estado.

Não adianta gritar “pega ladrão”
Alarico Correia Neto
Jornalista e professor (inativo) da UFPB
alaconeto@gmail.com

Duas exposições con-
tinuam abertas em João 
Pessoa, como opções ao 
público. A primeira, que se 
encerra no dia 2 de feverei-
ro, reúne 40 obras integran-
tes do 14º Samap (Salão 
Municipal de Artes Plásticas 
de João Pessoa) e estão dis-
postas na galeria principal 
da Estação das Artes, locali-
zada no bairro Altiplano. A 
outra  está no 1º pavimento 
da Torre Mirante da Estação 
Cabo Branco e é composta 
por bordados em crochê, 
bijuterias, bolsas, entre ou-
tros trabalhos produzidos 
por mulheres artesãs .

Duas exposições
podem ser vistas na
Estação Cabo Branco

O Bleeding Cool adian-
tou que duas séries da linha 
X-Men, X-Treme X-Men e Age 
of Apocalypse, vão chegar ao 
fim em abril nos EUA. Elas se 
encerram após pouco mais 
de um ano de existência, 
respectivamente nas edições 
13 e 14. As duas séries se 
passavam em realidades 
alternativas, com versões 
também alternativas dos 
heróis mutantes. Elas vão 
acabar justamente no fim 
do cross-over com a série 
Astonishing X-Men (que se 
passa na cronologia normal) 
chamado X-Termination.

Marvel vai cancelar 
séries da linha dos 
heróis mutantes

Mídias em destaque

Drops & notas

ge Cukor e Garland nunca 
assistiram à versão trun-
cada. 

O problema é que os 
trechos cortados sumiram 
por quase 30 anos. Até 
que Ronald Haver, pesqui-
sador do American Film 
Institute, conseguiu aces-
so aos arquivos da Warner 
e, para deleite de muitos, 
encontrou mais de 20 mi-
nutos do filme, deixando-o 
com um  tempo muito pró-
ximo do original.

Na verdade, Nasce 
uma Estrela tinha tudo 
para ser um grande filme. 
Além de Judy Garland, em 
uma de suas melhores 

No final do ano passado, a Receita Federal advertia sobre 
falsas mensagens difundidas pela internet, atribuindo-lhe au-
toria, em que pedia que fossem abertos arquivos e links para 
uma pretensa regularização nas declarações de Imposto de 
Renda. Se o recebedor de tal mensagem seguisse a orienta-
ção que lhe era transmitida, estava acatando um malware, que 
infectaria o seu computador para repassar suas informações 
confidenciais aos já poderosos cibercriminosos. 

Para evitar que o contribuinte caísse nas garras dessas 
organizações criminosas que atuam na internet, a Receita avi-
sava que não mantém contato por e-mails e o que aparecer, 
mesmo com o timbre da instituição, é, sem dúvida, falso e, 
com tal, deve imediatamente ser deletado.

Poucos dias depois, o site Oficina da Net noticiava que 
o Facebook teria ajudado o FBI a prender 10 criminosos de 
várias partes do mundo, responsáveis pela disseminação de 
um malware denominado Yahos, que infectou nada menos de 
11 milhões de PCs e causou prejuízo de cerca de US$ 850 mi-
lhões! Isso era desenvolvido por meio de uma botnet (rede 
de PCs infectados por um malware controlados remotamente) 
chamada Butterfly, que roubava dados de cartões de crédito, 
informações pessoais e contas bancárias.

A mais recente notícia sobre ação desses sofisticados e in-
teligentes criminosos diz respeito a um malware denominado 
Red October (referência ao submarino russo do livro A Caçada 
ao Outubro Vermelho, de Tom Clancy, que virou filme sob dire-
ção de Tom McTiernan, protagonizado por Sean Connery).

A informação, transmitida pela BBC de Londres e que 
tem como fonte a empresa de segurança on-line Kaspersky 
Labs, é de que o Red October teria atacado organizações go-
vernamentais em dezenas de países, entre eles o Brasil. Des-
coberto por investigadores russos, esse malware vem sendo 
utilizado por uma rede de hackers, que, desde 2007, roubam 
documentos confidenciais de instituições governamentais de 
dezenas de países do mundo.

Pior do que todos os outros antes descobertos, o Red 
October monitora quando um cartão de memória é plugado 
e tenta recuperar os arquivos apagados; se ele é descoberto, 
logo se esconde para, manifestar-se assim que é enviado um 
e-mail do PC infectado.

Como você pode ver, os ladrões estão aí, bem na frente 
do seu nariz, à altura das suas mãos, no teclado do seu com-
putador. Para combatê-los, basta teclar del. O difícil é vê-los, é 
identificá-los. De nada adianta gritar “pega ladrão”.

Judy Garland vive uma artista que chega ao estrelado e vê seu casamento abalado 
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atuações, conta com a fo-
tografia de Sam Leavitt e 
com as canções da dupla 
Harold Arlen e Ira Ger-
shwin.

O filme ganhou ainda 
uma terceira versão, estre-
lada por Barbra Streisand 
e dirigida por Frank Pier-
son. Mesmo sendo consi-
derada a pior das três, a 
produção fez bastante su-
cesso. Nessa adaptação, os 
sobrenomes dos persona-
gens aparecem modifica-
dos e o artista decadente é 
transformado de ator para 
astro do rock.

Os filmes exibidos no 
Projeto Estacine são resul-

tado de uma parceria en-
tre a Estação Cabo Branco 
e a Agência Nacional do 
Cinema (Ancine), com a 
proposta de promover a 
cultura e o entretenimen-
to através da Sétima Arte.

SErViçO

Estacine Mundi – Mostra 
Musicais Parte I 
Filme: “Nasce Uma Estrela”
Dia: Sábado (19)
Hora: 16h
Classificação: livre
 Local: Miniauditório i da Es-
tação das Artes

Em cartaz

O Último 
Desafio

O longa-metragem tem direção de Kim Jee-Woon

Após cair em desgraça em Los 
Angeles devido a uma operação fracassa-
da, Ray Owens muda para uma pequena 
cidade na fronteira dos Estados Unidos 
com o México, onde se torna xerife. Logo 
ele vai enfrentar um poderoso chefão 
das drogas, que escapou recentemente 
da prisão e quer cruzar a fronteira exata-
mente na cidade onde trabalha 

Foto: Divulgação
ARGO (Argo, EUA, 2012). Gênero: Drama. 
Duração: 120 min. Classificação: 14 anos. 
Legendado. Direção: Ben Affleck, com Ben 
Affleck, Bryan Cranston, Alan Arkin, John 
Goodman, Victor Garber. Baseado em fatos reais, 
o suspense dramático da Warner Bros. Pictures 
e GK Films, “Argo”, conta a operação secreta de 
vida ou morte para resgatar seis americanos 
que desvendaram os bastidores da crise de 
reféns do Irã, verdades que ficaram escondidas 
do público por décadas. Manaíra 2: 18h40 e 21h.

SAMMY: A GRANDE FUGA (Sammy 2: The Great 
Escape, BEL, 2013). Gênero: Animação. Duração: 
92 min. Classificação: Livre. Dublado. Direção: 
Ben Stassen. Os amigos Sammy e Ray, tarta-
rugas marinhas, ensinam os recém-chocados 
Ricky e Ella a nadar. Quando, de repente, um 
caçador aparece e os leva para ser parte de um 
espetacular show aquático em Dubai. O cavalo
-marinho e rei do pedaço Big D os recruta para 
seu projeto de fuga, mas os pequenos Ricky e 
Ella também vão tentar resgatá-los. Manaíra 7 
3/D: 12h30, 1h40 e 17h.

O ÚLTIMO DESAFIO (The Last Stand, EUA, 2013). 
Gênero: Ação. Duração: 107 min. Classificação: 
14 anos. Dublado e legendado. Direção: Kim 
Jee-Woon, com Arnold Schwarzenegger, 
Genesis Rodriguez, Luis Guzmán. Após cair 
em desgraça em Los Angeles devido a uma 
operação fracassada, Ray Owens vai morar em 
uma pequena cidade na fronteira dos Estados 
Unidos com o México, onde se torna xerife. 
Logo ele vai enfrentar um poderoso chefão das 
drogas, que escapou recentemente da prisão e 
quer cruzar a fronteira exatamente na cidade 
onde trabalha. CinEspaço 2: 14h, 16h,–18h, 20h 
e 22h. Manaíra 4: 14h, 16h30, 19h e 21h30. 
Tambiá 5: 14h50, 16h50, 18h50 e 20h50.

PARIS-MANHATTAN (Paris-Manhattan, FRA, 
2012). Gênero: Comédia. Duração: 87 min. 
Classificação: 12 anos. Legendado. Direção: 
Sophie Lellouche, com Alice Taglioni, Patrick 
Bruel, Marine Delterme. Alice é uma mulher 
bonita e apaixonada pelo seu trabalho como 
farmacêutica, seu único problema é que con-
tinua solteira. Ela se refugia do mundo com a 
paixão por Woody Allen. A família de Alice lhe 

arranja pretendentes e o encontro com Victor 
pode mudar a sua vida. CinEspaço 1: 15h50, 
17h40 e 21h30.

UMA FAMÍLIA EM APUROS (Parental Guidance, 
EUA, 2012). Gênero: Comédia. Duração: 107 
min. Classificação: Livre. Legendado. Direção: 
Andy Fickman, com Marisa Tomei, Bailee 
Madison, Billy Crystal. Quando a filha sai para 
trabalhar, Artie e Diane Decker passam a cui-
dar dos netos. O problema é que os métodos 
modernos de educação, que excluem punições 
e deixam de lado qualquer tipo de diversão, 
entram em conflito com tudo aquilo que Artie 
e Diane aprenderam com a vida. CinEspaço 
1: 13h50 e 19h30. Manaíra 3: 13h40, 16h, 
18h30 e 20h50. Tambiá 2: 14h30, 16h30, 
18h30 e 20h30.

JACK REACHER – O ÚLTIMO TIRO (Jack Reacher, 
EUA, 2012).Gênero: Ação. Duração: 130 min. 
Classificação: 14 anos. Legendado. Direção: 
Christopher McQuarrie, com Tom Cruise, Richard 
Jenkins, Robert Duvall e Rosamund Pike. Quando 
um atirador tira cinco vidas com seis tiros, todas 
as evidências apontam para o suspeito que foi 
detido. Durante o interrogatório, o suspeito faz 
um único comentário: “Chamem Jack Reacher!”. 
Assim começa uma extraordinária busca pela 
verdade, colocando Jack Reacher contra um 

inimigo inesperado, com habilidades para a 
violência e com um segredo a guardar. Manaíra 
6: 13h30, 16h10, 19h10 e 21h50. Tambiá 1: 
18h20 e 20h40.

A VIAGEM (Cloud Atlas, EUA/ALE/CIN/Hong 
Kong, 2012). Gênero: Drama. Duração: 172 min. 
Classificação: 16 anos. Legendado. Direção: Tom 
Tykwer, Andy Wachowski, Lana Wachowski. Via-
gem’ mistura história, ciência, suspense, humor 
e seis narrativas separadas, mas vagamente 
relacionadas. Cada uma dessas narrativas 
ocorre em um tempo e lugar diferente, e cada 
um é interrompido em meados da ação e tem 
sua conclusão na segunda metade do livro. 
CinEspaço 3: 20h50. Manaíra 8: 14h40, 18h10 
e 21h40. Tambiá 3: 17h e 20h20.

DE PERNAS PRO AR 2 (BRA, 2012). Gênero: 
Comédia. Duração: 99 min. Classificação: 12 
anos. Direção: Roberto Santucci, com Ingrid Gui-
marães, Bruno Garcia, Maria Paula. Alice agora 
é uma empresária bem-sucedida, que trabalha 
muito mas não deixa de lado o prazer sexual. Ela 
está abrindo a primeira filial de sua sex shop em 
Nova York e, por isso, está bastante estressada. 
Na festa de comemoração pela 100ª loja no 
Brasil, Alice tem um surto devido ao excesso de 
trabalho e é internada em um spa comandado 
pela rígida Regina. CinEspaço 4: 14h, 16h, 18h, 

20h e 22h. Manaíra 1: 12h40, 15h, 17h20, 20h 
e 22h15. Manaíra 7: 19h20 e 21h30. Tambiá 4: 
14h45, 16h45, 18h45 e 20h45.

DETONA RALPH (Wreck-It Ralph, EUA, 2012). 
Gênero: Animação. Duração: 101 min. Classifi-
cação: Livre. Dublado. Direção: Rich Moore. Ralph 
é o vilão de um jogo de fliperama, que cansou 
de fazer a mesma coisa sempre e quer mostrar 
que pode ser uma boa pessoa. Para isso, ele se 
infiltra em um jogo de tiro apresentado pela 
Sargento Calhoun, com o objetivo de conquistar 
uma medalha e o título de herói! CinEspaço 
3/3D: 14h, 16h20 e 18h40. Manaíra 2: 13h50 
e 16h20. Manaíra 5/3D: 13h, 15h30 e 18h. 
Tambiá 3: 15h. Tambiá 6/3D: 14h10, 16h10, 
18h10 e 20h10.

AS AVENTURAS DE PI (Life of PI, EUA, 2012). 
Gênero: Drama. Duração: 129 min. Classifica-
ção: Livre. Dublado e legendado. Direção: Ang 
Lee, com Tobey Maguire, Irrfan Khan, Gérard 
Depardieu, Suraj Sharma. Pi Patel é filho do 
dono de um zoológico em Pondicherry, na Índia. 
A família decide vender o empreendimento e 
se mudar para o Canadá, mas o cargueiro onde 
viajam naufraga devido a uma tempestade. Pi 
sobrevive em um bote salva-vidas, mas precisa 
dividir o pouco espaço com alguns animais. 
Manaíra 5/3D: 20h30. Tambiá 1: 13h40 e 16h.
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Música

Retorno para celebração

Atração principal do 
Projeto Extremo Cul-
tural – Onde o Som 
Toca Primeiro na noi-
te de hoje, o cantor 
e compositor Milton 
Nascimento se apre-
senta a partir das 22 

horas, no Busto de Tamandaré, em 
João Pessoa, depois de uma ausên-
cia de 14 anos dos palcos da cidade. 
Uma das principais vozes da América 
Latina, o artista mineiro realizará o 
show Milton Nascimento – Uma Tra-
vessia, com o qual celebra suas mais 
de cinco décadas de carreira. Na oca-
sião, o público terá a oportunidade 
de ouvir um repertório de sucessos 
que entraram para a história da MPB. 
No entanto, antes, às 20h, quem vai 
cantar - com uma pegada Pop e tons 
nordestinos e suingue - é a paraibana 
Renata Arruda.

A primeira atração a se apresen-
tar no evento - que é realizado pela 
Prefeitura Municipal, por meio da 
(Fundação Cultural de João Pessoa) 
(Funjope) - será, às 19h, o Boi de 
Reis Estrela do Norte. Na sequência, a 
cantora e compositora Renata Arruda 
sobe ao palco para um show de cerca 
de 1h30 de duração. 

O repertório do show Milton 
Nascimento - Uma Travessia é muito 
aproximado ao que o artista mineiro 
levou ao Festival de Garanhuns (PE), 
em julho de 2012. Nesse sentido, 
não devem faltar os clássicos ‘Maria, 
Maria’, ‘Canção da América’, ‘Canção 
do sal’, ‘Caçador de mim’, ‘Nos bailes 
da vida’, ‘Para Lennon e McCartney’, 
‘Clube da Esquina 2’, ‘Cravo e canela’, 
‘Quem sabe isso quer dizer amor’ e 
‘O Sol’. E - não poderia deixar de ser 
diferente - o primeiro grande sucesso, 
que tem tudo a ver com sua trajetória 
iniciada em 1967: ‘Travessia’. A can-
ção ficou com o 2º lugar no II Festival 
Internacional da Canção, no Rio de 
Janeiro. E, de quebra, obteve o sétimo 
por ‘Morro Velho’ e foi eleito o melhor 
intérprete do evento. Originalmente, 
o show desta noite agrega Wagner 
Tiso e Lô Borges, mas, por questões 
de agendas, os outros dois mineiros 
não estarão presentes.

O artista deve levar o mesmo 
show Milton Nascimento – Uma 
Travessia para toda a América do 
Sul, Europa e Estados Unidos. “Te-
nho certeza de que vai ser uma das 
melhores turnês da minha vida”, 
confessou o cantor e compositor 
mineiro. A propósito, com o álbum 
E a Gente Sonhando, de 2010, ele já 
lançou 38 discos. Principal voz de um 
dos mais marcantes movimentos, o 
Clube da Esquina, Milton Nascimento 
conseguiu sintetizar em sua musi-
calidade universal o canto negro, as 
influências indígenas, a relação com 
os ritmos e diversidade latina, dando 
sua marca com vocais inconfundíveis, 
que o coloca no primeiro time não só 
de compositores do Brasil, mas de 
intérpretes de uma nação musical 
em que predomina o canto feminino.

Depois de 14 anos ausente dos palcos da capital, Milton Nascimento 
se apresenta hoje em João Pessoa pelo projeto Extremo Cultural

Já a cantora Renata Arruda rea-
lizará um show que une três facetas 
marcantes de carreira: o pop, a in-
cursão pelas influências regionais e 
a explosão do samba tradicional. Ao 
longo de 1h30, ela apresentará os 
clássicos Ouro pra mim e Fique à von-
tade (ambas de Peninha), Canudinho, 
Cidade de isopor, Templo, Porta do 
Sol, Ninguém vai tirar você de mim 
e Deixa e Vitamina, ambas do mais 
recente trabalho em disco, cujo título 
é Deixa. O repertório inclui ainda É o 
amor e Espumas ao vento, além de 
um set list de sambas e uma surpresa 
que ela diz ser meramente “afetiva” 
de sua relação com a cidade de Bra-
sília, do início de carreira. E ainda 
promete uma sequência de forrós, 
passeando por canções de Antônio 
Barros a Jackson do Pandeiro. 

“Farei um show mais pop e essas 
facetas que apresento o público en-
tende bem porque lá atrás, quando eu 
comecei, a unidade não estava no re-
pertório e sim no artista, na força de 
sua interpretação. Então, se eu cantar 
um rock, um forró ou uma cantiga é 
a minha forma de ver e sentir essa 
canção que estará lá”, disse Renata 
Arruda. “Quando eu canto lá fora, Por-
ta do Sol é um reflexo desse emblema 
que carrego comigo da minha cidade. 
Cantar em João Pessoa não é como 
um show qualquer. É uma grande 
responsabilidade lançar mão de um 
repertório para a minha cidade, mas 
é prazeroso e espero que as pessoas 
compreendam essas três vertentes do 
meu trabalho”, confessou ela. 

 

FOTOS: Divulgação

O cantor e 
compositor Milton 
Nascimento vai 
intepretar canções 
conhecidas no show que 
será aberto pela 
paraibana Renata Arruda 
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Funad oferece centro para tratamento de pacientes 
O diagnóstico precoce é fun-

damental para que o portador da 
esclerose múltipla tenha um tra-
tamento adequado e não venha 
a sofrer sequelas irreversíveis. 
A Paraíba acaba de dar um passo 
importante nesse sentido com a 
criação do Centro de Referência 
em Esclerose Múltipla, que ajuda 
as pessoas portadoras da doença 
a controlar os sintomas e manter a 
qualidade de vida.

O Centro de Referência em Es-
clerose Múltipla funciona na Fun-
dação Centro Integrado de Apoio 
à Pessoa Portadora de Deficiência 
da Paraíba (Funad). A coordenado-
ra do centro, a neurologista Bianca 
Etelvina Santos de Oliveira, disse 
que em todo Estado 123 pacientes 
estão cadastrados nos serviços de 
saúde, dos quais 65 em João Pes-
soa, e 12 em Campina Grande.

A presidente da Funad, Simo-
ne Jordão, destacou a importância 
da criação do Centro de Referên-
cia em Esclerose Múltipa na defi-
nição do diagnóstico da doença, 
tendo em vista que há muitos ca-
sos subnotificados na Paraíba. Ela 
acrescentou que o espaço oferece 
assistência médica especializada, 
serviço social, fisioterapia e fo-
noaudiólogo, dispensação e aplica-
ção de medicamentos, com atenção 
farmacêutica e de enfermagem.

“Além de ser um espaço de 
atendimento, o centro também 
funciona como equipamento de 
fomento à pesquisa, estudos e for-
mação de profissionais”, afirmou a 
presidente da Funad, observando 
que os portadores de esclerose 
múltipla não ficam mais perambu-
lando nas unidades de saúde quan-
do os profissionais desconfiarem 
dos sintomas da doença.

Grande conquista
Para o vice-presidente da As-

sociação Paraibana de Esclerose 
Múltipla (Apbem), Marcolino Bar-
ros, a criação do centro de referên-
cia é uma grande vitória para os 
portadores da doença. “O centro 
permite que o diagnóstico seja feito 
precocemente. Isso é muito difícil 
hoje em dia, já que se trata de um 
diagnóstico feito por exclusão. Esse 
centro é fundamental e a Paraíba 
ganhou em qualidade de atendi-
mento, pois o profissional tem para 
onde encaminhar o paciente com 
esclerose múltipla”, ressaltou.

Marcolino Barros explicou que 
a esclerose múltipla é uma doença 
de difícil diagnóstico porque se 
confunde com outras patologias, 
pois seus sintomas iniciais podem 
aparecer e desaparecer repentina-
mente (surtos). “A esclerose múl-
tipla é uma doença degenerativa 
do sistema nervoso central e que 
se caracteriza por se apresentar 
em surtos”, explicou. Segundo ele, 
o diagnóstico somente pode ser 
dado após uma combinação de 
exames clínicos específicos e res-
sonância magnética.

Desde 2011, o Governo do Es-
tado promove capacitação de mé-
dicos e profissionais que atuam 
nas unidades do Programa Saúde 
da Família, a fim de prepará-los em 
relação ao diagnóstico e tratamen-
to da esclerose múltipla.

“Os médicos do PSF recebem 
treinamento para passarem a pen-
sar em possíveis patologias mais 
raras, como a esclerose múltipla, 
e tentar fazer um diagnóstico par-
cial para que o paciente seja enca-
minhado e possa ser feito um diag-
nóstico mais precoce”, informou a 
neurologista Bianca Etelvina.
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Benefícios de idosos e defi-
cientes serão reajustados de 
acordo com o salário mínimo

Conhecer um pouco da 
história e cultura da Paraíba, 
compreendendo o significado 
da peça que está adquirindo, é 
um dos objetivos proporciona-
dos aos visitantes do 17º Salão 
de Artesanato Paraibano, que 
está localizado na Jangada Clu-
be, Praia do Cabo Branco, em 
João Pessoa. Nesta edição, que 
traz como tema o “Imaginário 
Infantil”, o Salão abre espa-
ço para as diversas tipologias, 
entre elas, a cerâmica preta de 
dona Nevinha de Itabaiana, as 
peças populares em barro da 
ceramista Maria José Evaristo, 
de Areia, e os produtos da fi-
bra da palha do coqueiro das 
artesãs de Pitimbu.

“Um erro no processo de 
queima da cerâmica acabou 
deixando-as preta e, por este 
motivo, meus produtos se tor-
naram referência da Paraíba 
e da minha terra Itabaiana”, 
disse a ceramista Nevinha, ao 
explicar o segredo das suas pa-
nelas que hoje estão presentes 
em vários lugares do Brasil e do 
exterior, como Portugal, Ale-
manha, Inglaterra e até Dubai.

O processo de fabricação 
é longo e vai desde a extração 
da argila da própria região e 
de cupissura, do município de 
Alhandra, até a temperatura 
ideal no forno. Dentre os pro-
dutos mais vendidos estão os 
copos de caldinho, as travessas 

e tapioqueiras que suportam a 
temperatura do fogão conven-
cional a gás e até micro-ondas. 
“Ganhamos muita visibilidade 
depois que participamos do Sa-
lão e, graças a Deus, estamos 
fechando uma encomenda de 
4.200 peças para um restauran-
te na Inglaterra”, disse a cera-
mista orgulhosa ao lembrar o 
início difícil da profissão que 
aprendeu com o marido.

 
Barro de quintal
Natural de Areia, a artesã 

Maria José Evaristo, 66 anos, 
participa pela primeira vez do 
Salão de Artesanato, expondo 
as tradicionais panelas de bar-
ro. “Aprendi a fazer as panelas 
tirando o barro do quintal de 
casa ao lado da minha mãe e 
secando ao sol quando eu ain-
da tinha 12 anos. Criei meus 
10 filhos vendendo cerâmica 
e hoje estou muito feliz por 
estar neste espaço tendo meu 
produto valorizado”, relatou 
a artesã, agradecendo a opor-
tunidade pela visibilidade que 
seus produtos têm ganhado no 
Salão.

As peças são um atrativo, 
principalmente para os cole-
cionadores, que podem encon-
trar miniaturas de fogareiro, 
quartinho de água, cuscuzeira, 
panelas e até mesmo o famoso 
porquinho de moedas.  

Outra arte encontrada 

apenas na Paraíba são os pro-
dutos feitos da fibra da palha 
do coqueiro, exposta pelas ar-
tesãs do Grupo Trançados, da 
Praia de Pitimbu. Há 10 anos 
trabalhando ao lado das seis 
irmãs, a artesã Eliane Pereira, 
47 anos, apresenta aos visitan-
tes do Salão uma variedade 
de fruteiras, vasos, luminárias, 
bandejas ornamentais e flores, 
tais como o lírio, espirradeira, 
copo de leite, antúrio, girassol 
e elicônia.

“Tiramos as folhas do co-
queiro, limpamos a fibra da pa-
lha, vamos formando os dese-
nhos à mão e fixando com cola 
branca. Para dar o acabamen-
to, envernizamos. Hoje nossos 
produtos são reconhecidos e 
valorizados”, disse a artesã ao 
relatar o processo de fabrica-
ção e o aumento das encomen-
das durante a participação no 
Salão.

O tempo de funcionamen-
to do Salão foi estendido até o 
dia 27 deste mês, de segunda 
a sexta-feira, das 15h às 22h, e 
nos sábados e domingos, das 
15h às 23h. A feira é aberta ao 
público e a entrada é franca. 
O evento é uma realização do 
Programa de Artesanato da Pa-
raíba, coordenado pela primei-
ra-dama Pâmela Bório, vincu-
lado à Secretaria de Estado do 
Turismo e do Desenvolvimento 
Econômico (Setde).

Cerâmica e fibra de coqueiro se destacam

SALÃO DE ARTESANATO

Até 22 de fevereiro é possível 
se inscrever no Prêmio Mandacaru 
– Projetos e Práticas Inovadoras em 
Acesso à Água e Convivência com o 
Semiárido. O prazo, que se encerra-
ria neste mês, foi prorrogado. 

A premiação visa promover a 
produção de conhecimento e o de-
senvolvimento de ações inovadoras 
e exitosas em prol da convivência 
solidária e sustentável com o Semi-
árido brasileiro. É voltado a associa-
ções de agricultores familiares, ins-
tituições de pesquisa, organizações 
da sociedade civil e prefeituras. Os 
objetivos são: identificar e estimular 
produções científico - tecnológicas 
e práticas replicáveis para acesso, 
manejo e conservação da qualidade 
da água; - incentivar os agentes pro-
pulsores do processo de melhoria 
da qualidade ambiental e social que 
contribuam para o desenvolvimento 
socialmente justo e ambientalmen-
te sustentável da região; e difundir 
práticas ambientais e experiências 
relevantes que visem à ampliação da 
conscientização sobre a necessida-
de de conservação e de recuperação 
ambiental para as presentes e as fu-
turas gerações.

O prêmio faz parte do conjun-
to de ações do Programa Cisternas, 
coordenado pelo Ministério do De-
senvolvimento Social e Combate 
à Fome (MDS). É organizado pelo 
Instituto Ambiental Brasil Susten-
tável (Iabs) e pela Agência Espa-
nhola de Cooperação (Aecid). O 
Prêmio Mandacaru - Projetos e Prá-
ticas Inovadoras em Acesso à Água 

e Convivência com o Semiárido é 
uma iniciativa dirigida a associa-
ções de agricultores e agricultoras 
familiares, instituições de pesquisa, 
organizações da sociedade civil e 
prefeituras para promover a pro-
dução de conhecimento e o desen-
volvimento de ações inovadoras 
e exitosas em prol da convivência 
solidária e sustentável com o Semi-
árido brasileiro. Abaixo, alguns dos 
seus objetivos:

I – identificar e estimular pro-
duções científico-tecnológicas e 
práticas exitosas e replicáveis de-
senvolvidas no Semiárido brasileiro 
para o acesso, o manejo e conserva-
ção da qualidade da água; 

II - incentivar os agentes pro-
pulsores do processo de melhoria 
da qualidade ambiental e social 
que contribuam para o desenvolvi-
mento socialmente justo e ambien-
talmente sustentável do Semiárido 
brasileiro; 

III - difundir práticas ambien-
tais e experiências relevantes que 
visem à ampliação da conscien-
tização sobre a necessidade de 
conservação e de recuperação am-
biental para as presentes e as futu-
ras gerações.

Consulta a documentação exi-
gida pode ser feita no regulamento 
do prêmio, disponível em http://
www.iabs.org.br/projetos/premio-
mandacaru. Ou para o endereço: 
A/C Comissão Organizadora do 
Prêmio Mandacaru – SHIS, QI 05, 
Conjunto 17, casa 20, Lago Sul - 
Brasília/DF – CEP. 71.615.170

Prêmio recebe inscrição
de práticas inovadoras

SEmiáRiDO NORDESTiNO

Especialista do centro ajuda o doente a controlar os sintomas de esclerose e a manter uma boa qualidade de vida

A esclerose múltipla é uma doença degenerativa do sistema nervoso 
central, responsável pelo controle geral do organismo, como funciona-
mento de órgãos e percepção dos sentidos. Ela é autoimune – quando 
o corpo reage contra suas próprias células e tecidos por uma falha no 
sistema imunológico – e tem evolução crônica que pode levar a sequelas 
motoras e sensoriais.

A doença não tem cura, mas pode ser tratada com medicamentos. 

Quanto antes for feito o diagnóstico, melhor para o tratamento.

Os sintomas mais comuns são: dormência em qualquer parte do cor-
po, perda das funções motoras, visão dupla ou perda momentânea da 
visão, dor sem causa específica, dificuldade para caminhar, fadiga, dese-
quilíbrio, tremores e dificuldades de controlar os movimentos, entre ou-
tros. A doença atinge principalmente adultos jovens entre 20 e 40 anos, 
sendo na grande maioria do sexo feminino e de pele branca.

Saiba mais



Saúde
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Brasília - O Ministério 
da Saúde lançou esta sema-
na um protocolo que orien-
ta os secretários de Saúde 
estaduais e municipais a 
apurar o comparecimento 
dos médicos nos seus ho-
rários de trabalho e a efe-
tividade da atuação desses 
profissionais.

Elas vão orientar os 
secretários estaduais e mu-
nicipais de Saúde sobre as 
atitudes a serem tomadas 
em casos de ausência de 
médicos dos serviços de 
urgência e emergência de 
hospitais das unidades de 
saúde de gestão pública, de 
organizações sociais (OS), 
de organizações da Socie-
dade Civil de Interesse Pú-
blico (Oscip) e de entidades 
filantrópicas que tenham 
atendimento a casos clíni-
cos, pediátricos, cirúrgicos 
e traumato-ortopédicos. 

O documento traz, por 
exemplo, duas possibilida-
des de procedimento para 
situações de imprevisto. Se 
for constatada falta justifi-
cada de um médico, cabe à 
direção do hospital provi-

MS manda apurar as faltas
horário de trabalho dos médicos

País tem a sua 1ª 
penitenciária privada

PF prende suspeito 
de integrar o eta

Nova regra para trem
de alta velocidade

Brasília - Minas Gerais inau-
gurouontem o primeiro complexo 
penitenciário do Brasil construído e 
administrado por empresas particu-
lares. Anunciado pelo governo mineiro 
como resultado de um “modelo inédito 
de parceria público-privada (PPP)” na 
América Latina, o complexo está local-
izado em Ribeirão das Neves, região 
metropolitana de Belo Horizonte, com 
custo de R$ 280 milhões a cargo do 
grupo responsável pelo complexo. A 
cifra investida contempla também 
o treinamento e a capacitação dos 
monitores, que serão contratados 
pelo consórcio.

Pelo projeto original, o Com-
plexo Penitenciário Público-Privado 
terá capacidade para receber 3.040 
detentos do sexo masculino. A primei-
ra das cinco unidades já está pronta. 
A previsão é que as quatro restantes 
sejam concluídas até dezembro deste 
ano. Esta manhã, os primeiros dos 
608 presos do regime fechado que 
ocuparão a Unidade I começaram a 
ser transferidos, sob um esquema 
especial de segurança. De acordo com 
a Secretaria Estadual de Defesa So-
cial, o governo mineiro se inspirou na 
experiência de outros países, como a 
Inglaterra, para assinar a parceria com 
o consórcio Gestores Prisionais.

Rio de Janeiro – A Polícia Federal 
prendeu na manhã de ontem um sus-
peito de integrar o grupo separatista 
basco ETA, considerado organização 
terrorista pelo governo da Espanha. 
Segundo Ministério do Interior, Joseba 
Gotzon Vizán González, conhecido 
como Potxolín, estava foragido desde 
1991 e vivia há vários anos no Brasil.

Ele é acusado de ter ferido 
gravemente o agente Manuel Muñoz 
Domínguez, do Corpo Nacional de Polí-
cia espanhol, depois de ter colocado 
uma bomba, em 1988, no carro dele.

Rio de Janeiro - O Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econômico e So-
cial (BNDES) aprovou novas condições 
de financiamento para a implantação 
do trem de alta velocidade (TAV), que 
ligará as cidades do Rio de Janeiro, de 
São Paulo e Campinas. Segundo expli-
cou ontem o BNDES, por meio de sua as-
sessoria de imprensa, a redefinição das 
condições de apoio existentes visou a 
adaptá-las ao novo processo licitatório 
do projeto.

O edital de concessão para ex-
ploração de serviço público de trans-
porte ferroviário de passageiros por 
trem de alta velocidade foi publicado 
em dezembro do ano passado pela 
Agência Nacional de Transportes Ter-
restres (ANTT). O leilão que definirá 
o grupo responsável pela operação, 
manutenção e conservação do TAV está 
programado para o dia 19 de setembro 
deste ano, na Bolsa de Mercadorias 
e Futuros da Bolsa de Valores de São 
Paulo ((BM&FBovespa). No local, estão 
previstas reuniões de esclarecimento 
do edital e seus anexos nos dias 29 
de janeiro e 19 de março próximo. A 
expectativa é que o TAV começará a 
funcionar em 2020.

O apoio do BNDES será na modali-
dade de project finance, modelo de fi-
nanciamento em que o fluxo de caixa do 
projeto é considerado a fonte primária 
de recursos para atender aos serviços 
do empréstimo, servindo como garan-
tia os ativos e recebíveis desse mesmo 
projeto. O apoio do banco terá um prazo 
máximo de 30 anos. O valor do financia-
mento será até R$ 5,3 bilhões na data-
base de dezembro de 2008.

Secretarias de Saúde 
foram orientadas sobre as 
atitudes a serem adotadas

Já imaginou um teste 
físico capaz de avaliar o 
nível de condicionamen-
to muscular, revelando 
suas chances de mortali-
dade, e sem exigir qual-
quer equipamento? É o 
que promete o Teste de 
Sentar-Levantar (TSL), de-
senvolvido em 1999 pelo 
doutor Claudio Gil Araú-
jo, professor da Universi-
dade Gama Filho e dire-
tor da Clínica de Medicina 
do Exercício (Clinimex). O 
paciente começa o teste 
com um total de 10 pon-
tos, cinco para sentar-se e 
outros cinco para levan-

tar-se do chão, usando o 
mínimo de apoio neces-
sário e sem se preocupar 
com a velocidade de exe-
cução do movimento. 

Subtraindo um pon-
to para cada suporte 
usado, que podem ser as 
mãos, o joelho ou a par-
te lateral da perna, e di-
minuindo também meio 
ponto se houver perda 
de equilíbrio, o teste bus-
ca relacionar a pontua-
ção obtida com o risco 
de mortalidade do indiví-
duo. Para comprovar sua 
tese, o médico avaliou 
2,2 mil adultos entre 51 
e 80 anos.  “Concluímos 
que os pacientes com 
pior desempenho, aque-
les que apresentam notas 

entre 0 e 3, têm 5,4 vezes 
mais chances de morrer 
por todas as causas. 

Os resultados foram 
publicados, em dezem-
bro deste ano, em uma 
das revistas mais concei-
tuadas da área, a Euro-
pean Journal of Preven-
tive Cardiology, editado 
pela Sociedade Europeia 
de Cardiologia”, conta 
Araújo, que é Cientista 
do Nosso Estado da FA-
PERJ e pesquisador 1A do 
Conselho Nacional de De-
senvolvimento Científico 
e Tecnológico (CNPq). 

No acompanhamen-
to de cerca de seis anos, 
de acordo com dados da 
pesquisa, 159 pacientes 
morreram. Entre aqueles 

que haviam apresenta-
do pior desempenho no 
teste, 19,2% faleceram 
enquanto no grupo que 
teve boa pontuação, 
com notas entre 8 a 10, 
esse índice foi de apenas 
3,6%”, relata o pesquisa-
dor. Ele acrescenta que 
os resultados estão sen-
do difundidos por todo o 
mundo. 

“Já fizemos uma 
busca rápida na inter-
net e observamos mais 
de 400 reportagens pu-
blicadas, em mais de 60 
países, entre eles Estados 
Unidos, França e Alema-
nha.” Araújo ressalta 
que a pontuação não é 
uma condenação nem 
um prognóstico de vida 

longa, visto que pode 
melhorar ou piorar de 
acordo com os hábitos 
adquiridos pelo paciente. 

Segundo Araújo, 
que é cardiologista es-
pecializado em medi-
cina do esporte, o TSL 
foi pensado ao observar 
que potência muscular, 
flexibilidade, equilíbrio 
e coordenação moto-
ra também podem ser 
relacionados a fatores 
de risco cardiovascular. 
“Desde que o teste foi 
desenvolvido, já o apli-
camos em cerca de cinco 
mil pessoas de diferentes 
idades e já publicamos 
inúmeros artigos com os 
resultados obtidos”, ex-
plica o pesquisador.

Teste simples avalia chances de mortalidade
coNdicioNameNto mUscUlar

denciar a substituição, sob 
o risco de ser penalizada 
nas áreas administrativa, 
ética e criminal. Caso a falta 
seja injustificada, cabe ao 

diretor do hospital a apura-
ção das responsabilidades 
do profissional. Se a audito-
ria constatar que não houve 
apuração, a responsabilida-

de seguirá para os secretá-
rios de saúde.

O protocolo está dispo-
nível para os secretários de 
saúde, municipais e estadu-

ais no Sistema de Auditoria 
do SUS (Sisaud) e na página 
do Sistema Nacional de Au-
ditoria (SNA) do Ministério 
da Saúde.

Aline Leal
Da Agência Brasil

Médico que faltar ao serviço em unidades de saúdede forma injustificada vai ser penalizado nas áreas administrativas, ética e criminal

Elena Mandarim
Da Universidade Gama e Filho

Brasília - Os convocados 
no primeiro processo seletivo 
de 2013 do Sistema de Sele-
ção Unificada (Sisu) devem 
providenciar a matrícula, 
desde ontem, nas instituições 
de ensino. O estudante deve 
estar atento à documentação 
exigida pela instituição. A 
matrícula pode ser feita até o 
dia 22 deste mês. A segunda 
chamada será divulgada no 
próximo dia 28, com matrí-
culas de 1º a 5 de fevereiro. 

Ao todo, 1.949.958 inscritos 
disputaram as 129.319 vagas 
em 3.752 cursos. Na primei-
ra edição deste ano do Sisu, 
participaram 101 instituições 
públicas de educação supe-
rior. De acordo com o Ministé-
rio da Educação (MEC), hou-
ve um crescimento de 11% 
em relação ao ano passado, 
quando o sistema registrou 
1.757.399 inscritos.

Os estudantes que não 
forem selecionados nas duas 
primeiras convocações ainda 
terão mais uma chance. Os 
alunos podem aderir à lista 

de espera para concorrer às 
vagas remanescentes. Para 
isso, precisam manifestar, 
no site do programa, sua dis-
posição, acessando o bole-
tim do candidato e clicando 
no ícone que corresponde à 
confirmação de interesse em 
participar da lista.

A participação nessa lis-
ta somente poderá ser feita 
na primeira opção de vaga do 
candidato. O prazo de adesão 
vai de 28 deste mês a 8 de 
fevereiro. No dia 18 de feve-
reiro, ocorrerá a convocação, 
pelas instituições, dos candi-

datos em lista de espera. O 
ministro da Educação, Aloi-
zio Mercadante, anunciou 
este mês a bolsa assistência 
estudantil. O valor de R$ 400 
é uma das formas encontra-
das pelo governo para garan-
tir a permanência dos alu-
nos cotistas de baixa renda 
nas universidades federais. 
A medida está prevista para 
entrar em vigor em maio 
deste ano.

O benefício será concedi-
do aos alunos de cursos com 
duração diária acima de cin-
co horas e ainda depende da 

aprovação do Orçamento no 
Congresso Nacional. Terão di-
reito garantido à assistência 
os alunos aprovados no Sisu, 
por meio de cotas sociais, ou 
seja, estudantes com renda 
per capita igual ou inferior a 
1,5 salário mínimo.

No último dia 17 foram 
abertas as incrições para o Pro-
grama Universidade para To-
dos (ProUni), exclusivamente 
no site do programa. A bolsa do 
ProUni pode ser uma alternati-
va para quem não conseguiu 
uma vaga no Sistema de Sele-
ção Unificada (Sisu). 

Estudante deve estar atento a documentação
matrícUla No sisU

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil
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Idosos e deficientes
Benefício será reajustado de acordo com o mínimo

Assistência social

Cerca de 3,7 milhões de pes-
soas idosas e com deficiência que 
recebem o Benefício de Prestação 
Continuada (BPC) passam a rece-
ber, a partir deste mês, o reajuste 
de 9% do salário mínimo, ou seja, 
valor equivalente à R$ 678 mensais. 
O crescimento é de R$ 4 bilhões na 
comparação com o mesmo valor 
aplicado no ano anterior.

O reajuste garante mais au-
tonomia aos maiores de 65 anos e 
pessoas com deficiência que não 
podem garantir o próprio susten-
to, afirma a secretária nacional de 
Assistência Social do Ministério do 
Desenvolvimento Social e Combate 
à Fome, Denise Conlin.

“Gradativamente, todo o pú-
blico que atende aos critérios está 
sendo inserido no programa. É um 
investimento enorme do governo 
brasileiro numa população que vai 
viver e envelhecer com dignidade”, 
conclui.

Já o secretário nacional de Pro-
moção dos Direitos da Pessoa com 
Deficiência, Antônio José Ferreira, 
acredita que o benefício atende 
pessoas com deficiência e idosos 
em alto estado de vulnerabilidade 
social. “O benefício é muitas vezes 
a única renda da família e serve de 
subsistência para melhoria de vida 
dessas pessoas”, ressalta.

O BPC está contemplado no 
eixo Educação do Plano Nacional 
dos Direitos da Pessoa com Defi-
ciência – Viver Sem Limite. Voltado 
a crianças e adolescentes com de-
ficiência entre 0 e 18 anos, o BPC 
na Escola tem o objetivo de garan-
tir o acesso à educação para esses 
jovens. 

Viver sem Limite
O Plano Nacional dos Direitos 

da Pessoa com Deficiência – Viver 
sem Limite foi lançado pelo Gover-
no Federal em novembro do ano 
passado com o objetivo de promo-
ver a cidadania, a autonomia e o 
fortalecimento da participação da 
pessoa com deficiência na socieda-
de, eliminando barreiras e permi-
tindo o acesso aos bens e serviços 
disponíveis a toda a população.

Instituído pela Constituição 
de 1988 e regulamentado pela 
Lei Orgânica da Assistência Social 
(Loas), o BPC é um benefício da Po-
lítica de Assistência Social indivi-
dual, não vitalício e instransferível 

que garante o pagamento mensal 
de um salário mínimo a idosos a 
partir dos 65 anos e pessoas com 
deficiência, de qualquer idade, 
com impedimentos de longo prazo 
de natureza física, mental, intelec-
tual ou sensorial.

Essa política de assistência 
social passou por avanços neste 
período, em sub-programas cha-
mados BPC Escola e BPC Trabalho. 
Com o primeiro, o Governo Federal, 
em parceria com governos muni-
cipais, busca identificar, entre os 
beneficiários do programa, jovens 
de até 18 anos que estejam fora da 
escola regular.

Com o BPC Trabalho, as pes-
soas com deficiência que têm en-
tre 16 e 45 anos têm chances de 
inserção no mercado de trabalho. 
Para isso, o Ministério do Desenvol-
vimento Social capacitou técnicos 
de todo o país para atuar na busca 
ativa desses beneficiários e avaliar 
o potencial de trabalho de cada um 
deles, objetivando proporcionar 
mais autonomia a estes brasileiros.

Previdência
Para requerer o BPC, o idoso 

ou a pessoa com deficiência deve 
agendar o atendimento na Agência 
da Previdência Social, do Instituto 
Nacional do Seguro Social (INSS), 
mais próxima de sua residência, 
preencher o formulário de soli-
citação, apresentar a declaração 
de renda dos membros da família, 
comprovar residência e apresentar 
documentos de identificação pes-
soal e da família.

No caso de pessoas com de-
ficiência, será realizada uma ava-
liação da deficiência e do grau de 
impedimento, composta por ava-
liação médica e avaliação social, 
realizadas por médicos peritos e 
assistentes sociais do INSS. Esta 
avaliação será agendada pelo INSS. 
O agendamento do atendimento 
pode ser feito por meio do telefone 
135 da Central de Atendimento da 
Previdência Social (ligação gratui-
ta) ou pela internet, por meio do 
site www.previdenciasocial.gov.br

Se for comprovada a impossi-
bilidade de deslocamento do be-
neficiário até o local da realização 
da avaliação médica e da avaliação 
social, elas serão realizadas em seu 
domicílio ou no local em que o be-
neficiário esteja internado.

Foto: Divulgação

 

Por conta de distorções históricas fomen-
tadas a partir da política de má distribuição 
dos recursos orçamentários  entre as unidades 
da federação, em geral promovidas pelo go-
verno central, instalou-se no País uma briga de 
foice pelas receitas provenientes da indústria 
do petróleo. Rio de Janeiro e o Espírito Santo, 
para continuar na posse exclusiva dos seus ro-
yalties, distribuídos a partir de gestão arbitrá-
ria do planalto, se arrogam “estados produto-
res” - e, por consequência, legítimos donos do 
fabuloso ervanário estimado, de início, em algo 
em torno de R$ 77 bilhões. 

Pois bem. Deixando de lado as distorções 
orçamentárias impostas pelos caprichos do 
governo - um insaciável ogro a avançar sobre 
a grana das unidades federativas -, há de se 
indagar o seguinte: o Rio de Janeiro e o Espíri-
to Santo são, de fato, “estados produtores” de 
petróleo - ou não? 

Vamos por partes (como diria o açou-
gueiro). Pelo que é dado a conhecer as jazidas 
de petróleo são derivadas de substâncias 
orgânicas que se acumularam a partir da 
decomposição de organismos fósseis. A teoria 
mais aceita é a de que, no passado, tal como 
hoje, as grandes jazidas de petróleo foram 

formadas por plantas, folhagens, florestas, 
restos de animais e resíduos mortos, ou seja, 
a biota das diversas regiões que, pela ação dos 
ventos e das chuvas, foi levada para o fundo 
dos lagos e dos mares. Lá, ao longo dos séculos 
e pela ação de reações geológicas complexas, 
as substâncias orgânicas foram transformadas 
em petróleo. No que hoje se tem por Brasil, 
alguns dos rios que fizeram migrar as subs-
tâncias orgânicas para o fundo dos oceanos, 
seriam tanto o Carioca, do próprio Rio de 
Janeiro, quanto o nordestino São Francisco, o 
Amazonas nortista, sem deixar de lado o papel 
do diminuto Chuí, entre outros.   

Por sua vez, o fato de se explorar jazidas 
petrolíferas nas costas da cidade de Campos, 
por exemplo, não confere ao Rio de Janeiro, 
lato senso, o direito de se apropriar, majorita-
riamente, dos royalties do petróleo. 

E isto por uma simples razão: reza no 
Capitulo II da Constituição da República 
Federativa do Brasil, de 1988, que o nosso mar 
territorial é patrimônio da União, vale dizer, da 
nação e de todo povo brasileiro. 

Além do mais há nesta arenga uma 
clamorosa impropriedade, explorada às raias 
da mistificação pelos áulicos da antiga corte: 

encarar o Rio como “estado produtor” de pe-
tróleo. De fato, quem produz, explora, refina e 
comercializa em larga escala o nosso petróleo 
é a Petróleo Brasileiro S/A, Petrobras, empre-
sa de capital aberto cujo maior acionista é a 
União. Sem esquecer que é com o dinheiro 
do brasileiro que investe em ações e conso-
me a dispendiosa gasolina, além da grana de 
investidores estrangeiros, que se explora e 
produz, em sua quase totalidade, o petróleo e 
seus derivados no país. Rigorosamente, o Rio 
de Janeiro e o Espírito Santo não produzem 
petróleo algum, sendo, no entanto, beneficiá-
rios privilegiados de portentosos gastos da 
empresa bilionária por meio de pagamento 
de elevados impostos estaduais, ocupação 
de milhares de empregos, remuneração 
milionária de serviços, etc. E como lembrete, 
não seria excessivo ressaltar que a grande 
maioria da massa de técnicos e funcionários 
que ali trabalham é formada por brasileiros 
provindos dos mais diversos estados da 
federação.  

No momento, como pano de fundo da 
“batalha dos royalties” do petróleo se projeta 
o seguinte quadro: enquanto o Rio de Janeiro 
vive sua “Era Dourada” (O Globo, 1/01/2013) 

escorado segundo dados da Codin em investi-
mentos que somam mais de R$ 47 bilhões (em 
boa parte destinados a obras de infraestrutura 
e vertiginoso calendário de eventos e festivida-
des), 3.800 dos 5.564 municípios, espalhados 
por 24 estados da federação, vegetam na mais 
completa penúria, carentes de recursos e con-
dições mínimas de sobrevivência, convivendo 
com  a fome, dor e o abandono.  

No novo round da batalha dos royalties, 
anunciado para fevereiro, os políticos cario-
cas, que se dizem “socialistas e republicanos”, 
prometem obstruir no plenário da Câmara 
a votação que reafirma a derrubada do veto 
presidencial em cima das legítimas pretensões 
dos demais estados. Na sua voracidade corte-
sã, eles pretendem empurrar para as calendas 
a votação da justa divisão dos royalties do 
petróleo, usando expedientes protelatórios 
que o regimento da casa tolera. 

No resumo da ópera, os áulicos da ex-cor-
te querem dar, com a mão grande, o golpe do 
“estado produtor”. Resta saber se  governado-
res, prefeitos e parlamentares do resto do país 
vão ficar “quarando à toa”, inertes diante da 
pretensão excludente e malandra.

(Visto que no Brasil tudo é possível). 

 Ipojuca Pontes - Escritor e cineasta 

         Royalties do petróleo: o golpe do “estado produtor”  

Cerca de 3,7 milhões de idosos e deficientes recebem hoje o Benefício de Prestação Continuada no país

A Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária (Anvisa) prorrogou na 
quinta-feira passada, para o dia 16 
de abril deste ano, o prazo para as 
farmácias se adequarem à exigên-
cia de informar eletronicamente as 
vendas de antibióticos. O prazo se 
encerraria no último domingo (13 
de janeiro).

Desde 2010, a venda de anti-
bióticos é feita com a retenção, pela 
farmácia, de uma via da receita mé-
dica. A decisão da Anvisa de contro-
lar eletronicamente as vendas de 
antibióticos tem o objetivo de tor-
nar mais rigoroso o acesso ao me-
dicamento.

De acordo com a Anvisa, a ven-
da de medicamentos sujeitos à pres-
crição médica sem apresentação 
da receita é um problema grave de 

saúde pública. A cultura da autome-
dicação e a falta de controle sobre 
a dispensação desses produtos em 
farmácias e drogarias são fatores 
que comprometem toda a cadeia de 
vigilância sobre a produção e utiliza-
ção de medicamentos no país.

Norma
A Agência Nacional de Vigilân-

cia Sanitária (Anvisa) aprovou nova 
norma para regulamentar a venda 
de antibióticos no país. A Resolu-
ção RDC nº 20, que foi publicada 
no Diário Oficial da União do dia 9 
de maio de 2011, substitui todas as 
normas anteriores sobre o tema. 

A nova resolução mantém as 
exigências previstas na RDC nº 
44/2010, quanto à apresentação, 
retenção e escrituração das receitas 

contendo medicamentos antimi-
crobianos. O objetivo é minimizar a 
elevação da resistência bacteriana 
no Brasil.

Alteração da via retida e da de-
volvida para o paciente (retenção 
da 2ª via na farmácia/drogaria e 
devolução da 1ª via para o pacien-
te); foco nos dados do paciente, 
possibilitando o monitoramento 
sanitário e farmacoepidemioló-
gico (inclusão da idade e sexo na 
receita a serem preenchidos pelo 
profissional prescritor habilitado); 
harmonização dos prazos referen-
tes à adequação de embalagem, 
rotulagem e bula (de acordo com 
o preconizado pelas RDCs nº 71 e 
47/2009); redução para dois anos 
o prazo para guarda de documen-
tos (notas fiscais e receitas).

Anvisa prorroga para abril o prazo
para as farmácias se adequarem

venda eletrônIca de antIbIótIcos



Hit no carnaval
O RAPPER 

SUL-COREANO Psy vai 
desembarcar no Brasil em 
plena temporada do carna-
val de Salvador, BA. O seu 
“Gangnam Style”, dança e 
música K-pop que tornou-
se hit na internet e recorde 
de acessos no YouTube, 
parece que também caiu no 
gosto dos brasileiros.

O estilo é esquisito 
mas bem humorado e foi 
reconhecido pelo Guinness 
World Records como o 
vídeo mais visto, com 6,7 
milhões de curtições.

Advogada Maria da Pe-
nha Sousa, Sras. Denise 
Pereira Lima, Maria do 
Socorro do Egypto e Be-
nira Pereira, engenheiro 
Evaldo de Andrade Sabi-
no, professora Mariinha 
Guerra, empresária Már-
cia Amorim e executivo 
Ricardo Maia de Oliveira.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
“Como pode ter gente 
viciada em drogas, em um 
planeta que existe choco-
late, beijos e internet!”

“Nós descobrimos que liber-
dade nada tem a ver com ex-
perimentar todas as drogas, 
vícios ou virtudes do mundo. 
Liberdade é poder escolher”

ROGER STANKEWSKI ALINE DIEDRICH

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos
Zum Zum Zum
   Glória Braga Guimarães retorna hoje de São Paulo e traz na bagagem um 
modelito assinado pelo estilista Samuel Cirnasck que usará no casamento do filho 
Diogo com Adriana Cavalcanti Gurgel que será realizado em abril.

   O R estaurante Panorâmico do Clube Cabo Branco promove hoje seu 
tradicional jantar dançante com Luzinete e Almir Santana. 

   O bloco “As Raparigas de Chico” fará concentração no próximo dia 9 de 
fevereiro no Sebo Cultural, onde estão sendo vendidas as camisetas. Quem for 
fã incondicional de Chico Buarque de Holanda não deve perder!

A aniversariante de hoje, Márcia Amorim e Lena Moreira

Sandra Bernardo, Nara Lemos, Tereza Neiva e Patrícia Farias nos festejos do Chopp Time Street

FOTO: Osmar Santos

Momento de lazer da campinense Sandra Maia com o filho Isaac 

FOTO: Divulgação

Uma década de Caju Maluco
OS DEZ ANOS de fundação do bloco Caju Maluco 

serão comemorados no próximo dia 27, na cantina do Gil, 
no bairro do Bessa, tendo como rainha a jornalista Edileide 
Vilaça e como rei, Humberto Arruda.

Segundo a fundadora e organizadora do bloco, Concei-
ção Serra, o bloco este ano não sairá pelas ruas do bairro, 
se concentrando no quarteirão e no salão da Cantina. Para 
o baile na Cantina, o ingresso é a camiseta ao preço de 
R$20,00 e quem não quiser, a turma do sereno poderá 
ficar no quarteirão.

Cultura

COMEÇAM no 
próximo dia 5 de feve-
reiro as aulas do curso 
“Desvendando a Arte e 
os Museus”, no Zarinha 
Centro de Cultura, em 
Tambaú.

Ministrado pela 
professora Zarinha, 
o curso abordará as 
obras dos pintores 
Veronese, Giambologna 
e El Greco.

   Na abertura amanhã da Copa 
Nordeste, no Marizão, em Recife, 
as equipes do Sousa e do Sport 
Clube poderão entrar com faixas 
de apoio à campanha contra a 
seca lançada pelos deputados 
paraibanos.
   A ideia é que todos os seg-
mentos da sociedade se envolvam 
na questão através de ações como 
esta na Copa Nordeste.

Novidades
RETORNARAM ontem 

de São Paulo os empre-
sários Telmo e Fátima 
Lisboa Lopes, depois de 
dias preparando a coleção 
Outono-Inverno 2013 da 
Tell Passo e Calzature.

FOTO: Goretti Zenaide

Luiz Lineu Matos da Costa e Cleide Bastos no Clube Cabo Branco 

FOTO: Goretti Zenaide

Velhos tempos, belos dias

Quem quer comprar?

O VESTIDO DE NOIVA tomara que caia de ren-
da francesa e cristais Swarovski, usado pela cantora 
Beyoncé no videoclipe “Best Thing I Never Had”, de 2011, 
está à venda por U$ 30 mil, o equivalente a R$ 60 mil.

O modelito é da loja de moda feminina Baracci Be-
verly Hills, nos Estados Unidos, foi feito sob medida, e 
costurado à mão.

Empossados
O PRESIDENTE 

do TRT/PB, desembar-
gador Carlos Coelho 
empossou, com uma 
solenidade simples no 
seu gabinete, os novos 
diretores, assessores 
e chefe de gabinete do 
Regional. 

O diretor da Se-
cretaria de Gestão de 
Pessoas, Carlos Melo, 
fez a leitura do Termo 
de Posse e Compro-
misso de forma cole-
tiva.

A pedidos, a 
coluna 
continuará a 
registrar 
momentos felizes 
em festas ou 
encontros sociais 
de anos atrás. 
Na foto, Olímpia 
Cunha, Stella 
Veloso, Bebeta 
Miranda, Diana 
Porto e Selda 
Falcone em 
festivo 
aniversário de 
Bebeta no 
restaurante 
Porto Madero
em 2003

Maior bloco do mundo
JUÍZES DO GUINESS BOOK vão conferir, este ano, 

o número de foliões dos famosos blocos Galo da Ma-
drugada, de Pernambuco e o tradicional Cordão da Bola 
Preta, do Rio de Janeiro, para ver de quem é o título de 
maior bloco de rua do mundo. 

Ambos dizem que reúnem mais de dois milhões de 
foliões em seus desfiles nos sábados de carnaval.

Urbanismo
O CONSELHO de 

Arquitetura e Urba-
nismo reúne-se com 
arquitetos na próxi-
ma quarta-feira para 
iniciar o processo de 
revisão do Código de 
Urbanismo de João 
Pessoa. 

A equipe é forma-
da por representantes 
do CAU, do Sinduscon-
JP, do IAB/PB, do Sin-
darq-PB e pelo verea-
dor Raoni Mendes.

Barca Maluka no Muriçoquinhas
E POR FALAR EM FOLIA,  o bloco infantil Muriçoqui-

nhas, sob o comando de Eliane Holanda, trará para seu 
desfile no dia 4 de fevereiro, a famosa Barca Maluka, 
uma banda formada por músicos vestidos de animais. 
São gatos, esquilos e macacos que divertem a criança-
da e o grupo é quem puxa o bloco infantil do Galo da 
Madrugada, de Recife.

O estandarte do Muriçoquinhas está sendo produ-
zido pelo fotógrafo Leonardo Zaccara.
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Mais de 25 mil candidatos 
vão fazer as provas da 
segunda fase do PSS 2013
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O Procon Estadual da 
Paraíba realiza amanhã mais 
uma etapa da Operação Ve-
rão. Nesta fase, além das fis-
calizações para observar o 
cumprimento da legislação 
consumerista, sobretudo nas 
questões relacionadas à saú-
de e à segurança do consumi-
dor, também será distribuído 
material educativo. Durante 
as fiscalizações, ainda são 
observadas as condições de 
armazenamento e data de 
validade dos alimentos co-
locados à venda, a cobrança 
de taxas de serviços e de cou-
vert artístico.

A Operação Verão foi 
iniciada no mês de dezem-
bro, com a realização de 
fiscalizações de bares, res-
taurantes e lojas da Praia 
do Jacaré, no município de 
Cabedelo. As ações ocor-
reram em pareceria com o 
Ministério Público, Procon 
Municipal e com a Vigilância 
Sanitária do Município. Na 
ocasião, os comerciantes fo-
ram orientados sobre as me-
lhores práticas para garantir 
a harmonia nas relações de 
consumo.

13
bareS e reStauranteS

Procon inicia fiscalização de verão
Fiscais vão observar itens 
como o armazenamento 
dos alimentos

No caso da etapa de fis-
calizações e ações educativas 
no fim de semana, o Procon-
-PB trabalhará em parceria 
com os municípios, com o 
objetivo de assegurar o res-
peito aos direitos dos consu-
midores, principalmente no 
período de maior movimen-
tação nas praias de todo o 
Estado.

“O mês de janeiro é um 
período de grande movi-
mentação de turistas nas 
praias do Litoral paraibano, 
por tal razão procuramos 
aumentar nossa vigilância 
nestas áreas”, ressaltou o 
secretário executivo do Pro-
con-PB, Marcos dos Santos.

Cuidados
Os veranistas devem fi-

car atentos e seguir algumas 
orientações sobre o que e 
como consumir alimentos 
nas praias. Para uma alimen-
tação saudável no verão, as 
orientações de nutricionis-
tas são: tomar muita água, 
não dispensar a água de 
côco em sua forma natural e 
os sucos sem leite. As pesso-
as podem comer de frutas a 
vegetais crus. O importante 
é evitar que os alimentos fi-
quem abafados ou demorem 
muito a ser consumidos.

Os cuidados devem ser 

redobrados com carnes, ma-
riscos, leite e ovos pois estes 
tipos de alimentos estragam 
mais facilmente com o calor. 
Qualquer alimento pronto 
não deve permanecer em 
temperatura ambiente por 
mais de duas horas. 

Evitar alimentos e sandu-
íches preparados com molhos 
à base de maionese, leite e re-

queijão, e não consumir sushi 
na praia, também estão entre 
as principais recomendações 
que os nutricionistas fazem 
aos veranistas, para que não 
sofram as consequências de 
uma intoxicação alimentar, 
que pode causar diarreia e le-
var à morte.

No caso de problemas 
causados pela ingestão de 

alimentos contaminados, 
a população deve recorrer 
à fiscalização das equipes 
de Vigilância Sanitária dos 
municípios. Os profissionais 
fazem a inspeção, avaliando 
a origem dos alimentos, a hi-
giene dos estabelecimentos 
e dos manipuladores, acon-
dicionamento e equipamen-
tos para conservação. 

A má conservação é as-
sociada ao aparecimento da 
bactéria Salmonella, trans-
mitida por alimentos crus, 
mal cozidos ou preparados 
fora dos padrões de higiene. 
A situação se agrava com o 
uso de maionese, catchup e 
patês. A contaminação pode 
causar infecção ou intoxica-
ção alimentar.

Bares e restaurantes localizados no Litoral paraibano serão fiscalizados pelo Procon-PB quanto ao cumprimento da legislação

Foto: Marcos Russo



Mais de 25 mil candidatos farão 
as provas da segunda fase do PSS
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Candidatos devem ficar 
atentos às regras do uso 
de aparelhos eletrônicos

Um total de 25.693 can-
didatos fará as provas da se-
gunda fase do Processo Sele-
tivo Seriado (PSS) 2013 neste 
fim de semana, nos dias 20 
e 21 de janeiro. Estão sendo 
ofertadas 5.090 vagas pela 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB), sendo que 45 
delas são para o Curso de For-
mação de Oficiais (CFO). Can-
didatos devem ficar atentos 
ao local de prova e às regras 
em relação ao uso de apare-
lhos eletrônicos. A primeia 
fase ocorreu nos dias 16 e 17 
de dezembro passado.

“Só na UFPB, em torno 
de 11 mil alunos farão pro-
va. Para esses, é ainda mais 
importante que tenham mui-
to cuidado para que possam 
chegar com o máximo de 
antecedência ao local”, diz o 
presidente da Comissão Per-
manente do Concurso Ves-
tibular (Coperve), professor 
João Lins. Segundo ele, o ideal 
é que se compareça ao local 
de prova com antecedência 
de pelo menos 30 minutos.

O aluno deve estar aten-
to também a algumas outras 
regras: deve estar munido 
do mesmo documento de 
identidade que foi utilizado 
no momento da inscrição; 
utilizar somente caneta es-
ferográfica preta (de acordo 
com João Lins, quem fizer a 
redação com tinta azul ou 
grafite levará zero); e, de for-
ma alguma, estar com algum 
aparelho eletrônico durante 
as provas.

Serão utilizados detecto-
res de metais e, caso alguém 
seja pego com um desses 
aparelhos, mesmo que es-
teja desligado, terá sua pro-
va anulada. “A Coperve não 
guarda aparelho eletrônico 
de ninguém. O aluno deve 
deixá-lo em casa ou deixar 
com alguém do lado de fora”, 
afirma João Lins. Segundo 
ele, a vistoria com os detec-

tores de metais será feita 
sempre que o aluno se retirar 
da sala de aula. 

Trânsito
A Superintendência Exe-

cutiva de Mobilidade Urba-
na de João Pessoa (Semob) 
definiu o plano especial de 
trânsito e transporte para o 
deslocamento aos principais 
locais onde serão realizadas 
as provas do Processo Sele-
tivo Seriado (PSS), que se-
rão aplicadas neste domingo 
(20) e segunda-feira (21). 
O objetivo é facilitar o aces-
so e reduzir os transtornos 
causados ao trânsito no en-
torno das escolas, em função 
da concentração de veículos 
que se dirigem aos locais 
para deixar os candidatos.

O diretor de Operações 
da Semob, Cristiano Nó-
brega, disse que agentes de 
mobilidade estarão desde 
cedo monitorando as vias de 
maior fluxo e o entorno dos 
locais de prova, para garan-
tir a segurança do trânsito 
e a tranquilidade dos candi-
datos. “É fundamental que 
os candidatos saiam de casa 
com pelo menos duas ho-
ras de antecedência, princi-
palmente na segunda-feira, 
quando o tráfego de veículos 
é intenso e, assim, evitarem 
atrasos”, destacou Cristiano.

Na segunda-feira (21), as 
áreas próximas ao Liceu Pa-
raibano, Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) e o Colégio 
Luiz Gonzaga Burity (Tambiá) 
terão apoio maior do efetivo 
de agentes de mobilidade da 
Semob, para não acontecer 
imprevistos no deslocamento 
dos candidatos.

Transporte
Segundo a Divisão de 

Ônibus (Dion), 12 linhas de 
coletivos terão viagens ex-
tras, com reforço entre 6h 
e 8h. A maioria dos locais 
das provas está próxima 
aos principais corredores 
da cidade ou em vias onde 
passam várias linhas de 
ônibus, garantindo o acesso 
dos candidatos. No domingo 
(20), haverá reforço em vá-
rias linhas.

Rafaela Gambarra
rafaelagambarra@hotmail.com

Foto: Evandro Pereira

As obras de construção das 
escolas técnicas estaduais das ci-
dades de Bayeux, Mamanguape 
e de João Pessoa estão em ritmo 
acelerado. Também foi iniciada a 
construção da unidade de Cuité e 
já estão licitadas as de São Bento 
e Cajazeiras, aguardando o início 
da obra. Estas são as seis escolas 
que já tiveram os projetos aprova-
dos pelo Ministério da Educação 
(MEC), em um investimento total 
de R$ 43,2 milhões.

No total, 15 escolas técnicas 
estaduais vão ser instaladas na Pa-
raíba, com o objetivo de oferecer 
ensino profissionalizante de quali-
dade aos jovens da capital e do 
interior do Estado e auxiliá-los na 
inserção ao mercado de trabalho. 
As escolas técnicas são construídas 
com recursos do Governo Federal, 
por meio do Ministério da Edu-

cação e Cultura (MEC) e do tesouro 
estadual. O investimento médio de 
cada unidade é de R$ 7,2 milhões.

O projeto das escolas técnicas 
segue o padrão elaborado pelo 
Ministério da Educação (MEC/
FNDE) com capacidade para 1.200 
alunos cada. Para este ano, a Su-
plan está trabalhando em parce-
ria com a Secretaria da Educação 
para adquirir terrenos e dar início 
ao processo de licitação nas ci-
dades de Campina Grande, Patos 
e Guarabira.

As escolas terão edificações de 
primeiro andar, 11 salas de aula, 
auditório com capacidade para 145 
pessoas, biblioteca, sala multimí-
dia para professores, laboratório 
de línguas, informática, física, 
química, biologia e matemática, re-
feitório, cantina, cozinha industrial 
completa, sala para o grêmio estu-

dantil, oficina de manutenção, an-
fiteatro, ginásio poliesportivo com-
pleto, laboratórios especiais que 
vão depender da oferta dos cursos 
e centro de vivências, onde os alu-
nos poderão se socializar e lanchar 
nos intervalos das aulas.

Cursos
Segundo a secretária de Esta-

do da Educação, Márcia Lucena, a 
escolha dos cursos será feita após 
uma consulta popular e com da-
dos do Ministério do Trabalho, 
que apontarão as áreas que dis-
ponibilizam mais vagas no merca-
do local. Segundo ela, o objetivo 
é seguir o calendário determina-
do pelo MEC e entregar as escolas 
à população o quanto antes. “São 
obras complexas e um prédio 
completo, com toda a estrutura 
necessária”, destacou.

obras de construção estão em ritmo acelerado
esColas TéCniCas

Vestibular de Verão do Unipê será hoje
 As provas do Vestibular de 

Verão 2013 do Centro Universitá-
rio de João Pessoa (Unipê) serão 
aplicadas hoje, das 9h às 13h, no 
campus da instituição, no bairro 
de Água Fria, na capital. Os can-
didatos devem chegar ao campus 
uma hora antes do início das pro-
vas, com um documento de iden-
tificação com foto e caneta esfe-
rográfica azul ou preta. Eles não 
devem portar celular e nenhum 
outro tipo de aparelho eletrônico. 

Os candidatos farão provas no 
bloco B. A Comissão do Vestibu-
lar lembra que o candidato deve 
consultar o seu local de prova no 
Portal Unipê (www.unipe.br) para 
conferir os seus dados e saber a 
sala onde fará as provas. Os can-
didatos podem imprimir o seu car-
tão de inscrição, cuja impressão 
foi liberada a partir do meio-dia 
de ontem.

Estão sendo oferecidos 22 cur-
sos, entre eles, seis novos cursos 

superiores de tecnologia, com até 
dois anos e meio de duração: Ges-
tão Ambiental, Gestão Financei-
ra, Gestão de RH, Gestão Pública, 
Marketing e Logística. O resultado 
será divulgado a partir das 11h do 
dia 22 deste mês.

 Provas
As provas do Vestibular de 

Verão Unipê serão aplicadas du-
rante quatro horas (9h às 13h). Os 
candidatos farão a prova de Re-
dação e, ainda, provas de Lingua-
gens, Códigos e suas Tecnologias; 
Matemática e suas Tecnologias; 
Ciências Humanas e suas Tecnolo-
gias; Ciências da Natureza e suas 
Tecnologias, além da prova de lín-
gua estrangeira.

ingresso pelo enem
Os candidatos também podem 

ingressar no Unipê usando a nota 
do Exame Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem) 2012 ou de anos an-

teriores. O candidato que optou 
pela seleção através da média das 
notas do Enem está dispensado de 
realizar as provas de hoje.

Matrículas
As matrículas dos candidatos 

classificados para os 1º e 2º semes-
tres serão realizadas nos dias 28 e 
29 de janeiro de 2013. Os ‘feras’ 
devem se matricular das 8h às 13h 
e das 14h às 19h, na Secretaria Ge-
ral de Ensino (Segen), localizada 
no Espaço de Vivência Acadêmica 
(EVA), no Campus Universitário, 
no Km 22 da BR-230, no bairro de 
Água Fria, na capital.

Os aprovados devem apresen-
tar o comprovante de conclusão 
do Ensino Médio ou equivalente 
e demais documentos exigidos 
que constam no Portal do Unipê 
(www.unipe.br). O Unipê oferece 
bolsas de estudo, descontos, in-
centivos e crédito estudantil (Fies, 
Pravaler, Pra você).

Márcia Lucena: “São obras com toda a estrutura necessária”.

Estão sendo ofertadas pela UFPB mais de cinco mil vagas no PSS 2013, cuja primeira fase ocorreu nos dias 16 e 17 de dezembro passado

FotoS: Marcos Russo



Infraestrutura fiscaliza obras de
combate à seca nos municípios
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Sistema de Abastecimento
Simplificado de três cidades 
foram vistoriados

As ações de combate à 
seca no Estado não param. 
A Secretaria de Estado da 
Infraestrutura fiscalizou, na 
última quarta-feira, o anda-
mento das obras do Sistema 
de Abastecimento Simplifi-
cado. A ação aconteceu nas 
cidades de São Miguel de 
Itaipu, Alagoinha e Alcantil. 
Participaram da operação, 
engenheiros e o secretário 
executivo da Secretaria de 
Estado da Infraestrutura, 
Carlos Alberto Dantas.

 O Sistema de Abasteci-
mento Simplificado consiste 
na implantação de abasteci-
mento d’água com perfura-
ção de poço, construção de 
reservatório, adutora, rede de 
distribuição e ligações domi-
ciliares em cada comunidade. 
Inicialmente, treze municí-
pios da Paraíba estão com 
obras em andamento, Aguiar, 
Alagoinha, Alcantil, Piancó, 
Pombal, Paulista, São Miguel 
de Itaipu, Sumé, São Bento, 
São Sebastião de Lagoa de 
Roça, Santa Luzia, Campo 
de Santana e Várzea. A água 
será bombeada do poço para 
a caixa d’água e por sua vez 
distribuída individualmente 
nas casas. Cada sistema tem 
capacidade para beneficiar 
cerca de 40 famílias.

O objetivo final é suprir 
a falta d’água nas comuni-
dades, proporcionando a 
implantação de arranjos pro-
dutivos, como hortas comu-
nitárias e criação de peque-
nos animais, contribuindo 
para melhoria das condições 
socioeconômicas.

Os moradores dessas lo-
calidades sofrem, há muitos 
anos, com a falta d’água. O 
agricultor João Severino, 61, 
morador do Assentamento 
Amarela I destaca a impor-
tância da obra. “Há muito 
tempo batalhamos por isso e 
agora estamos conseguindo. 
Água aqui, quando tem, vem 
das minhas latas e vou bus-
car longe. Agora é só abrir a 
torneira. Agradeço a Deus”, 
comemora.

A construção dos Siste-
mas de Abastecimento é rea-
lizada com recursos próprios 
do Governo do Estado, atra-
vés do Fundo de Combate a 
Erradicação da Pobreza no 
Estado da Paraíba, Funcep 
com um investimento na or-
dem de R$ 1.778.000.00.

De acordo com o Secre-
tário de Estado da Infraes-
trutura, Efraim Morais, as 
obras são importantes para 
as comunidades envolvidas. 
“É indispensável suprir essas 
comunidades com a condi-
ção mínima de sobrevivên-
cia, o direito a água de qua-
lidade. Através do Sistema de 
Abastecimento Simplificado, 
proporcionaremos uma me-
lhoria na qualidade de vida 
de mais de 750 famílias”, fi-
naliza.

O secretário executivo da 
pasta, Carlos Alberto Dantas, 
afirma que as obras fiscaliza-
das estão dentro do prazo de 
entrega. “Constatamos que as 
obras estão seguindo o cro-
nograma dentro da norma-
lidade, respeitando o prazo 
de cento e cinquenta dias, a 
partir do início de cada uma”, 
destaca. Ainda segundo o se-
cretário, outras comunidades 
serão beneficiadas no decor-
rer do programa.

A produção de mel de abelhas 
traz novas perspectivas para agricul-
tores familiares no Brejo paraibano.  
No assentamento Socorro, em Areia, 
a atividade ganha uma dimensão 
ainda maior porque está se tornan-
do a principal fonte de renda para 
muitos trabalhadores. Um exemplo 
de sucesso é o caso do assentado 
José Geraldo Trajano.

Ele exerce as atividades agríco-
las em uma área de seis hectares, 
mas foi somente há três anos que 
iniciou o projeto de apicultura. Tra-
balha com 180 colmeias com uma 

produção de 60 quilos. José Geraldo 
considerou uma excelente produti-
vidade e ficou tão animado que já 
pensa em dedicação exclusiva.

Sua história com a apicultura 
começou há alguns anos quando, 
por recomendação médica, seu fi-
lho passou a consumir mel da abe-
lha uruçu. O mel dessa espécie, além 
de muito saboroso, dá um excelen-
te retorno. Em épocas favoráveis, a 
produção chega a 10 litros/ano/co-
lônia. “Pensamos, inclusive, em tra-
balhar exclusivamente com a criação 
de abelhas uruçu”, disse. O mel da 

abelha uruçu, devido suas potencia-
lidades medicinais, tem um alto va-
lor comercial. “Um livro de mel de 
uruçu está sendo comercializado em 
média a R$ 50,00”, completa.

Destacando o apoio recebido 
do Governo do Estado, por meio 
da Emater, cujo projeto foi acom-
panhado pelos escritórios local e 
regional de Areia, o financiamento 
inicial foi para 20 colmeias. Os técni-
cos enfatizam que as acomodações 
foram adaptadas em uma antiga 
residência, que depois foi ampliada 
com a construção de um galpão.

Apicultura é atividade rentável
NO BREJO
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Uma atualização impor-
tante a respeito de princí-
pios morais na Bioética foi 
proposta e aprovada, recen-
temente, pela Comissão Na-
cional de Ética em Pesquisa 
(CONEP), órgão do Conselho 
Nacional de Saúde (CNS) do 
Ministério da Saúde. A pro-
positura foi feita pelo profes-
sor Marconi do Ó Catão, do 
Curso de Direito, do Centro 
de Ciências Jurídicas (CCJ), 
da Universidade Estadual da 
Paraíba.

 A revisão legal, propos-
ta pelo professor, que é coor-
denador adjunto do Comitê 
de Ética da UEPB, foi analisa-
da durante o 1º Encontro Ex-
traordinário dos Comitês de 
Ética em Pesquisa no Brasil 
(I ENCEP), realizado em São 
Paulo - SP, no final do ano 
passado.

A resolução anterior, 
criada em 1996, na visão de 
Marconi Catão, importava 
basicamente, sem alterações, 
o modelo norte-americano 
de Bioética, no qual eram 
ressaltados apenas quatro 
princípios daquela cultura: o 
da Não Maleficência; o da Be-
neficência; o da Justiça; e, por 
fim, o da Autonomia. Com 
essa atualização, além dos 

quatro primordiais, foram 
acrescentados princípios de 
Natureza Moral, como a To-
lerância, Pluralidade Moral, 
Respeito às Diferenças, en-
tre outros, todos no sentido 
de adequar soluções à nossa 
realidade sociocultural.

Após análises do Gru-
po de Trabalho do ENCEP, a 
revisão sugerida por ele foi 
acatada durante a Plenária 
da CONEP e já foi efetivada 
nas “Diretrizes e Normas Re-
gulamentadas de Pesquisas 
Envolvendo Seres Humanos”, 
da Resolução 196/96, do 
Conselho Nacional de Saúde.

A resposta a respeito 
da aceitação e inclusão pro-
posta foi recebida pelo pro-
fessor Marconi este mês, o 
que representa uma grande 
conquista para o Comitê de 
Ética da UEPB e para toda a 
Universidade, por assinalar 
um tópico relevante sobre as 
pesquisas desenvolvidas no 
país.

Acompanhando a pos-
posta do professor, ficou evi-
denciada, durante o evento, a 
necessidade de se produzir 
resoluções específicas para 
as áreas de Ciências Sociais 
e Humanas, sem prejuízo da 
Resolução 196/96 vigente.

Proposta de professor 
da UEPB é aprovada

BIOÉTICA

Parques de diversão, 
barracas de iguarias, apre-
sentações culturais, sho-
ws musicais, brincadeiras 
folclóricas e várias com-
petições de rua. Este será 
o cenário encontrado por 
diversos visitantes que se 
dirigirem ao município de 
Alhandra hoje e amanhã, em 
função da realização da tra-
dicional Festa de São Sebas-
tião do município. Realizada 
há mais de 40 anos, o evento 
tem o apoio da Prefeitura de 
Alhandra, que mesmo es-
tando no início de uma nova 
gestão garantiu os festejos 
para a população.

O prefeito da cidade, 
Marcelo Rodrigues (PMDB), 
que é filho da terra e re-
conhece a importância do 
evento tanto para os religio-
sos como para o desenvol-
vimento econômico local, 
disse estar honrando o que 
prometeu na época de cam-
panha, valorizando, inclusi-
ve, os artistas locais. “Todo 
início de gestão é complica-
do, pois estamos chegando 
e precisamos colocar ordem 
na prefeitura, mas fizemos 
um esforço especial e garan-
timos a Festa de São Sebas-
tião para a comunidade e 
para todos os visitantes que 
devem aparecer na cidade”, 

destacou o prefeito, que mo-
bilizou sua equipe da Secre-
taria de Cultura para garan-
tir a comemoração.

De acordo com o secre-
tário de Cultura de Alhan-
dra, José Misael da Silva, a 
programação cultural des-
te ano terá início hoje, com 
apresentações culturais no 
período da tarde e da noite, 
além da presença de par-
ques e barracas. Amanhã a 
programação segue com as 
brincadeiras folclóricas du-
rante o dia e os shows mu-
sicais à noite, no bairro do 
Oiteiro de Cima. Já a come-
moração religiosa da festa, 
conduzida pela Paróquia 
Nossa Senhora da Assunção, 
sob o comando do pároco 
Jairo, teve início na sexta-
feira, dia 11, com o Novená-
rio. A realização de missas 
diárias relativas a São Se-
bastião acontece até ama-
nhã, quando será realizada, 
a partir das 18h, a tradicio-
nal procissão, com saída da 
Igreja Matriz.

 
Programação
Hoje à tarde, acontece 

apresentação do grupo de 
maracatu de Alhandra, Pan-
tera Nova, e à noite, a partir 
das 21h, os shows das ban-
das de Forró de Alhandra: 

Forró Pega e Não se Apega e 
Forró da Massa, e a banda de 
João Pessoa, Forró Bakana. 
Em seguida, à noite, haverá 
apresentação, a partir das 
21h, com o grupo de capoei-
ra de Alhandra, Birimbau 
Dourado, do Mestre Coloral, 
seguido pelos shows das 
bandas Geração e Forró da 
Xeta, de João Pessoa, com o 
DJ Sílvio de Alhandra, inter-
calando as apresentações.  

Amanhã, a partir das 
13h, as brincadeiras folcló-
ricas movimentarão a festa 
com competições de que-
bra-panela, corrida de saco, 
pau de sebo, entre outras. À 
noite, haverá apresentação a 
partir das 21h, com o grupo 
de capoeira de Alhandra, Bi-
rimbau Dourado, do Mestre 
Coloral, seguido pelos shows 
das bandas Geração e Forró 
da Xeta, de João Pessoa, com 
o DJ Sílvio de Alhandra, in-
tercalando as apresentações. 
A maior parte dos artistas e 
bandas são de Alhandra.

 
Origem da festa
A Festa de São Sebastião 

- padroeiro dos militares, 
agropecuária, pestes e epi-
demias - teve origem no mu-
nicípio de Alhandra há mais 
de 40 anos com a família do 
policial e pescador Gilber-

to Pereira do Nascimento, a 
partir da recuperação mila-
grosa da saúde de seu filho, 
Jurandir, com Dona Inácia. 
Jurandir nasceu com sérios 
problemas de visão. Na épo-
ca, os médicos não consegui-
ram diagnosticar a doença 
e curar a criança.  Diante da 
situação do filho, que chora-
va sangue, Gilberto decidiu 
fazer, em segredo, uma pro-
messa para São Sebastião: 
caso seu filho fosse curado, 
o pai faria uma festa para o 
santo todos os anos. O filho 
foi curado e até hoje a festa é 
realizada pela família.

Festa de São Sebastião com muitas atrações
ALHANDRA

Hoje à tarde, 
acontece apre-
sentação do 
grupo de mara-
catu e, à noite, 
a partir das 21h, 
os shows das 
bandas de forró 
de Alhandra.

No assentamento Socorro, em Areia, a apicultura ganha dimensão ainda maior porque se tornou a principal fonte de renda
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UFCG divulga resultado 2013.1
VESTIBULAR

Paraíba CAMPINA

Pela cidade

Outro problema grave que precisa de correção 
urgente é a má sinalização ou total ausência de sinalização 
das lombadas na cidade. No ano passado, inúmeras foram 
instaladas e a absoluta maioria não tem boa sinalização e 
muitas sequer foram pintadas com tinta refletiva.  

l FALANdo NISSo

Aliás, o novo comando da Superintendência de Trânsito e 
Transportes Públicos vai reavaliar várias ações realizadas pelo 
órgão na gestão anterior, sobretudo os fechamentos de acessos, 
mudanças no sentido de ruas e outras ações que têm sido 
questionadas pela população.

Procon na rede

O advogado Floriano de Brito Júnior, novo coordenador 
do Procon de Campina Grande, anunciou ontem que o 
órgão passará a interagir, receber sugestões e divulgar 
informações através das redes sociais. O Twitter oficial, já 
disponibilizado aos internautas, é @ProConCG.

Invasão

A nova gestão da Prefeitura de Campina Grande vai 
ter trabalho para coibir a ocupação indevida de calçadas, 
ciclovias e acostamento de avenidas da cidade. Os principais 
vilões da cada vez mais freqüente invasão do espaço público 
são os bares, lanchonetes e oficinas.  

Ideia polêmica

Segundo informações do presidente do Sindicato dos 
Trabalhadores nas Indústrias Urbanas da Paraíba (STIUPB), 
Wilton Maia, a empresa Energisa planeja implementar 
uma modalidade inovadora no serviço de energia elétrica 
residencial: a conta pré-paga. Para o sindicalista, uma 
inovação absurda. “O cidadão paga determinado valor em 
créditos pela energia elétrica e, quando consome o que já 
pagou, o abastecimento é interrompido”, explicou Wilton. Ele 
acrescenta que o STIUPB é contra o projeto.

Perigo

Indefinido

Guilherme Almeida é presidente do PSC em Campina 
Grande. Foi candidato a prefeito em 2012, apoiou Romero 
Rodrigues no segundo turno e, questionado sobre a possibi-
lidade de se reaproximar do governador Ricardo Coutinho, 
disse que isso dependerá do partido.

Os candidatos terão entre os 
dias 18 de fevereiro a 22 de 
março para renunciar a vaga

l doIS ANoS

O grave acidente que vitimou o humorista campinense 
Jozenilton Veloso, o Shaolin, deixando-o desde então com 
profundas limitações, completou dois anos. De acordo com 
familiares mais próximos, Shaolin apresenta recuperação lenta, mas 
perceptível.

A Comissão de Proces-
sos Vestibulares (Comprov) 
divulgou ontem o resultado 
do Vestibular 2013.1 da Uni-
versidade Federal de Cam-
pina Grande (UFCG) no site 
da própria Comprov (www.
comprov.ufcg.edu.br). Os 
candidatos terão entre os 
dias 18 de fevereiro e 18 de 
março para fazer a Renún-
cia de Interesse de Vaga e 
somente no dia 22 de mar-
ço será divulgada a relação 
de candidatos aprovados e 
classificados nos limites das 
vagas de cada curso para 
efetuar o cadastramento que 
configurará vínculo com a 
universidade.

Estavam sendo disponi-
bilizadas 3.115 vagas, sendo 
2.695 livres e 420 reserva-
das a estudantes que tenham 
cursado integralmente o En-
sino Médio em escolas públi-
cas. Destas, 228 reservadas 
aos estudantes com renda 
familiar igual ou inferior a 
1,5 salário mínimo per capi-
ta, das quais 131 para cota 
racial e 97 para cota não ra-
cial. Nas vagas livres, os cur-
sos com maior concorrência 

Promessa

O deputado estadual licenciado e secretário de Agri-
cultura de Campina Grande, Guilherme Almeida (PSC), 
afirmou esta semana que fez uma espécie de promessa para 
evitar discutir publicamente questões de ordem político-
partidária durante todo o ano de 2013.

FOTO: Divulgação

Perspectiva

O prefeito Romero Rodrigues revelou a intenção de instalar 
na cidade um segundo0 distrito industrial. Conforme o 
gestor, durante sua visita a Couromodas, na semana pas-
sada, evento ocorrido em São Paulo, foi possível manter 
contatos com empresários e pelo menos um destes contatos 
avançou. Assim, nos próximos dias empresários do setor 
calçadista deverão visitar a cidade para discutir a possi-
bilidade de instalação de empreendimentos. A prefeitura 
deverá retomar os investimentos no Pólo de Calçados. 

Bate e rebate

O coordenador de Comunicação da Prefeitura de 
Campina Grande, José Araújo, afirmou ontem que as de-
clarações de assessores da gestão anterior, de que o ex-pre-
feito Veneziano Vital deixou recursos em caixa (ao contrário, 
portanto, do que revelou esta semana Romero) seriam “ten-
tativas de confundir a população”. De acordo com Araújo, os 
recursos remanescentes do governo Veneziano são verbas 
com destinação específica, não podendo, assim, serem des-
tinadas a outros fins, como pagamento de pessoal.

Rafaela Gambarra
Especial para A União

eram os de Medicina, em 
Campina Grande (270,0 can-
didato por vaga), e Medicina, 
em Cajazeiras (com 141).

Após a divulgação, no 
dia 22 de março, da relação 
de candidatos aprovados e 
classificados nos limites das 
vagas de cada curso, os can-
didatos deverão comparecer 
às coordenadorias de seus 
cursos nos dias 2 e 3 de abril, 
no horário das 8h às 11h30 
e das 14h às 17h para reali-
zarem seu cadastramento. 
Já os candidatos aprovados 
além do limite das vagas 
ofertadas para o período leti-

vo 2013.1 serão convocados 
para o preenchimento de 
vagas remanescentes, oca-
sionadas pelo não compare-
cimento de candidatos até a 
5ª chamada.

No ato do cadastramen-
to, os estudantes deverão 
apresentar o original e en-
tregar cópia dos seguintes 
documentos: Certificado de 
Conclusão do Ensino Mé-
dio ou curso equivalente, ou 
diploma de graduação em 
Curso Superior; cédula de 
Identidade emitida por órgão 
competente; Título de Eleitor 
com comprovante de presen-

ça na última eleição; prova 
de quitação com o serviço 
militar, para os brasileiros do 
sexo masculino e maiores de 
18 anos; Certidão de Nasci-
mento ou de casamento; CPF 
(Cadastro de Pessoa Física); e 
Comprovante de Residência.

Já no caso de haver va-
gas remanescentes, ocasio-
nadas pelo não compareci-
mento ao cadastramento de 
candidatos convocados, a 
Pró-Reitoria de Ensino con-
vocará por meio dos ende-
reços eletrônicos www.com-
prov.ufcg.edu.br e www.ufcg.
edu.br nova relação de can-
didatos aprovados no vesti-
bular 2013.1 (Enem 2012). 
A primeira convocação irá 
ocorrer no dia 10 de abril, 
às 15h, e os candidatos terão 
que se cadastrar nos dias 16 
e 17 do mesmo mês. Já a 2ª, 
será feita no dia 24 de abril, 
também às 15h, e os convo-
cados deverão se cadastrar 
nos dias 29 e 30.

Candidatos 
Já os candidatos apro-

vados e classificados pelas 
vagas reservadas deverão 
apresentar também a com-
provação de haver cursado 
todo o Ensino Médio em 
escola pública e, em caso 
de renda familiar bruta 
mensal per capital igual ou 
inferior a 1,5 salário-míni-
mo, deve-se ainda apresen-
tar outros documentos que 
podem ser consultados no 
edital de renúncia e cadas-
tramento disponível do site 
da Comprov. 

É válido lembrar, ain-
da, que caso os candidatos 
que estejam concorrendo 
às vagas reservadas não se-
jam classificados dentro do 
limite, passam a concorrer 
às vagas livres, dentro do li-
mite de vagas oferecidas por 
cada curso. O cadastramento 
é obrigatório e o não compa-
recimento implica na perda 
da vaga pelo candidato.

Vestibular 2013.2
O Vestibular 2013.2, 

com 1.600 vagas, para os 
cursos com entrada no se-
gundo período, totalizando 
4.715 vagas nos 75 cursos 
de graduação, distribuídos 
nos sete campi da institui-
ção: Campina Grande, Caja-
zeiras, Cuité, Patos, Pombal, 
Sousa e Sumé, somente terá 
início após o encerramento 
de todo processo do Ves-
tibular 2013.1, que inclui 
desde o processo de inscri-
ções até as chamadas para 
o preenchimento das vagas 
disponibilizadas.

Vestibulandos se aglomeraram junto a um mural com a relação dos aprovados por área e curso  
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Ministro da Integração 
garante ao governador 
liberação de mais R$ 10 mi

José Alves
zavieira2@gmail.com
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A Paraíba vai receber 
mais R$ 10 milhões do Mi-
nistério da Integração Na-
cional para reforçar as ações 
emergenciais no combate 
aos efeitos da seca em 195 
municípios do Estado. O ob-
jetivo maior é a distribuição 
de água e de ração animal, 
além da manutenção e o 
auxílio na restauração dos 
poços, que garantem o abas-
tecimento nas comunidades 
mais afetadas. Neste ano, o 
programa de distribuição 
de ração animal gratuita do 
Governo do Estado vai dis-
tribuir 10 mil toneladas em 
mais de 120 cidades paraiba-
nas. A lista com os 195 muni-
cípios paraibanos em estado 
de emergência pode ser con-
ferida no site da Defesa Civil 
(defesacivil.pb.gov.br).

A informação da libe-
ração dos recursos foi dada 
pelo ministro da Integração 
Nacional, Fernando Bezer-
ra, ao governador Ricardo 
Coutinho durante audiência 
realizada terça-feira passa-
da, em Brasília. Os recursos 
vão complementar os R$ 5 
milhões liberados na sema-
na passada pelo Governo 
Federal para a contratação 
de 273 carros-pipas e a dis-
tribuição de 10 mil tonela-
das de ração animal que já 
começaram a ser entregues 
aos produtores rurais no 
último dia 11, na região de 
Conceição. 

Os recursos adicionais 
serão utilizados para a con-
tratação de mais carros-
-pipas e a aquisição de ração 

As famílias cadastradas 
no Bolsa Família na Paraíba 
poderão receber o pagamento 
do abono natalino hoje e ama-
nhã no Ginásio O Ronaldão, 
em João Pessoa, e em mais 80 
municípios, nas agências dos 
Correios. Cerca de 250 famí-
lias ainda faltam receber o 
abono que vem sendo pago 
pelo Governo do Estado des-
de o dia 9, por meio da Se-
cretaria de Desenvolvimento 
Humano (Sedh), em parceria 
com a Codata e os Correios e 
Telégrafos. 

O investimento total do 
abono é de R$ 16,1 milhões 
oriundos do Fundo Estadual 
de Combate e Erradicação 
da Pobreza (Funcep). Neste 
final de semana, o pagamen-
to será efetuado das 8h às 
13h, em 80 municípios pa-
raibanos. 

O pagamento do benefí-
cio atenderá 503.561 famí-
lias inscritas no programa. 
Cada família está recebendo 
o valor unitário de R$ 32,00. 
A estrutura para o pagamen-
to foi elaborada em parceria 
com a Empresa de Correios 
e Telégrafos, que disponibi-

lizou 202 agências. Em João 
Pessoa, por ter um número 
maior de beneficiados – cer-
ca de 60 mil famílias –, foi 
montada uma estrutura no 
Ginásio O Ronaldão com 20 
caixas.

Para melhor atendi-
mento às famílias, foi traça-
do um cronograma de acor-
do com o último número do 
cartão do Bolsa Família, que 
termina no dia 22 com o nú-
mero zero. Nos dias 23 e 24, 
os retardatários serão aten-
didos no Ginásio O Ronal-
dão. Após esta data, o abono 
poderá ser sacado em qual-
quer agência dos Correios e 
Telégrafos.

Ainda no Ronaldão, a 
Sedh está com equipe do Pro-
grama Cidadão para atender 
a população que chega com 
problemas na documenta-
ção. Para ter acesso ao abo-
no, de acordo com o último 
número do cartão Bolsa Fa-
mília, os beneficiados preci-
sam levar os seguintes docu-
mentos: CPF, identidade com 
foto (RG, CNH, CTPS e etc) e 
o Número de Inscrição Social 
(NIS). (J.A.)

Devido à seca que cas-
tiga toda a Paraíba e a situ-
ação financeira encontrada 
nas prefeituras pelos novos 
gestores, várias cidades 
não realizarão este ano os 
festejos carnavalescos. Foi 
o que informou o presiden-
te da Federação dos Mu-
nicípios Paraibanos, Buba 
Germano.

O representante da Fa-
mup não precisou  os nú-
meros das prefeituras que 
não irão promover o Carna-
val 2013, mas ele acredita 
que chega a aproximada-
mente 30%. Ele informou 
que os prejuízos provoca-
dos pelo grande período 
de estiagem na Paraíba e a 
falta de recursos verifica-
da por vários prefeitos que 
tomaram pose no dia 1º de 
janeiro inviabilizaram as 
comemorações e momo.

Algumas prefeituras, 
como Cabedelo, Patos, Caja-
zeiras, Catolé do Rocha e Boa 
Vista, já anunciaram oficial-
mente que não vão realizar 
o Carnaval 2013. Conforme 

animal para manter o reba-
nho. “Desde o ano passado 
estamos investindo com 
recursos próprios na com-
pra e distribuição de 19 mil 
toneladas da ração, não só 
para salvar o nosso rebanho, 
mas para proteger a vida das 
famílias que dependem da 
renda de cinco, dez ou 15 
cabeças de gado”, explicou o 
governador.

O ministro Fernando Be-
zerra reconheceu a situação 
delicada dos estados atingi-
dos pela seca, mas destacou 

que o Governo Federal, em 
parceria com os estados, está 
tomando medidas emergen-
ciais e estruturantes para 
atender às necessidades da 
população. A orientação da 
equipe é priorizar o controle 
no fornecimento de água nas 
regiões onde a situação está 
mais crítica, associando esse 
trabalho ao alerta de cons-
cientização da população ao 
consumo consciente. 

“O cuidado com as con-
dições dos animais também 
tem sido uma das preocupa-

ções do nosso trabalho, pois 
na maioria dos casos eles são 
a única fonte de renda e sub-
sistência das famílias. Os mo-
radores das áreas mais afe-
tadas estão recebendo total 
apoio do Governo, que tem 
reforçado a distribuição de 
rações e silagem para preser-
var a vida dessas espécies”, 
enfatizou o coordenador da 
Defesa Civil Estadual, coro-
nel Walber Rufino.

Restauração de poços 
A Secretaria de Infra-

estrutura também é res-
ponsável pelo trabalho de 
mapeamento e restauração 
de poços artesianos. Os res-
ponsáveis pela avaliação das 
instalações já registraram a 
necessidade de manutenção 
em 486 pontos, onde serão 
viabilizadas algumas inter-
venções específicas para 
que as fontes voltem a abas-
tecer a população. O progra-
ma recebeu investimentos 
de mais de R$ 3 milhões e 
as primeiras restaurações já 
foram iniciadas.

A situação de emergên-
cia no Estado é reconhecida 
pelo Governo Federal, con-
siderando que a seca tem 
provocado danos à subsis-
tência e à saúde da popula-
ção em diversos municípios, 
não apenas na Paraíba, mas 
em outros estados do Nor-
deste. Os municípios atin-
gidos pela longa estiagem 
vivenciam efeitos danosos, 
como escassez de água e 
alimentação para o consu-
mo humano e, principal-
mente, para os animais. 

informações do prefeito de 
Cabedelo, José Maria Lucena 
(Luceninha), devido ao caos 
financeiro herdado da gestão 
passada em relação a paga-
mento de fornecedores e sa-
lários de funcionários atrasa-

dos impediu a realização do 
Carnaval deste ano.

De acordo com os prefei-
tos dos demais municípios, 
quaisquer eventos relativos 
aos festejos carnavalescos 
deste ano estão definitiva-

mente cancelados em razão 
“da estiagem que assola os 
municípios e as perspectivas 
de redução, no início do exer-
cício, das receitas”.

Para o representante 
da Famup, é inadmissível a 
realização de eventos e fes-
tejos durante esse período, 
já que toda a região passa 
por calamidades decorren-
tes da maior seca registrada 
dos últimos anos. 

“Não há como qualquer 
município gastar com fes-
tas, bandas, artistas, porque 
a população está sofrendo 
com a seca e fazendo o pos-
sível para manter suas cria-
ções e sua subsistência,” 
afirmou Buba Germano.

 Se a situação não mu-
dar, as demais festas reali-
zadas durante todo o ano de 
2013 nos municípios mais 
afetados pela crise financei-
ra também poderão ser can-
celadas. 

“Esperamos que a situa-
ção melhore e a chuva come-
ce a cair na Paraíba para que 
o calendário das festividades 
tradicionais de cada cidade 
volte a acontecer”, finalizou 
Buba.

Os recursos liberados pelo Governo Federal serão utilizados para a contratação de carros-pipas e na distribuição de mais ração animal, já iniciada pelo Governo do Estado

Pagamento continua 
neste final de semana

AbONO NATAlINO Municípios cancelam festas de 
carnaval por conta da estiagem
Marcos Tadeu
Mtleao@gmil.com

Buba Germano, da Famup: “Não há como se gastar em festas”

FOTO: Marcos Russo
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Vereadora alegou que não 
teve direito a registrar 
a sua candidatura

Sobre ética e picolé

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

George Wagner
Da Sucursal de Sousa

O Pleno do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, na últi-
ma sessão ordinária, julgou 
procedente a Ação Direta de 
Inconstitucionalidade(ADI), 
movida pelo Ministério Pú-
blico contra o município de 
Areia, alegando contratações 
irregulares de servidores sem 
a realização de concurso pú-
blico. O MP pediu a inconstitu-
cionalidade da Lei 540/2000 
por ferir o art. 30, incisos  VIII 
e XIII da Constituição Estadu-
al. O relator do processo de nº 
999.2011.001.055-3/001 é o 
desembargador Marcos Ca-
valcanti de Albuquerque.

 Com a decisão, o  municí-
pio terá um prazo de 180 dias, 
a contar da data da comunica-
ção ao  prefeito municipal de 
Areia, para se adequar à regra 
da Constituição Estadual e pro-
mover a realização de concur-
so público para preenchimento 
dos cargos atualmente ocupa-
dos pelos servidores contrata-
dos temporariamente.

O governador Ricardo 
Coutinho recebeu, no Palá-
cio da Redenção, o deputado 
federal Júlio Delgado (PSB-
-MG), candidato à presidên-
cia da Câmara Federal. O 
parlamentar está em campa-
nha e já passou esta semana 
pelos estados do Amazonas, 
Pará e Pernambuco, onde foi 
recebido pelo governador e 
presidente nacional do parti-
do, Eduardo Campos. O pre-
sidente do PSB na Paraíba, 
Edvaldo Rosas, e o deputado 
federal Efraim Filho (DEM) 

participaram da audiência.
Júlio Delgado afirmou 

que Ricardo Coutinho é um 
grande quadro do PSB no 
Brasil e governa um Esta-
do importante, por isso, fez 
questão de vir à Paraíba para 
dialogar sobre sua candidatu-
ra, que tem o compromisso de 
reerguer a imagem da Câma-
ra Federal junto à sociedade.

O parlamentar disse que 
sua candidatura surge com o 
propósito de renovar as prá-
ticas políticas e de construir 
uma instituição independente, 

séria, dinâmica e em sintonia 
com os anseios da sociedade. 
“Queremos reconstruir a for-
ça e a imagem do Congresso 
Nacional e estamos recebendo 
apoio de uma grande base de 
parlamentares”, explicou o de-
putado socialista.

O deputado federal 
Efraim Filho destacou que 
Júlio Campos representa 
uma alternativa interessante 
para a Câmara Federal, que 
precisa de renovação e alter-
nância de poder como forma 
de fortalecer a instituição.

A juíza da Quinta Vara 
da Comarca de Sousa, Ieda 
Maria Dantas, anulou as elei-
ções para a presidência da 
Câmara Municipal de Naza-
rezinho, distante 29 km da 
cidade de Sousa, no Sertão da 
Paraíba. O pleito aconteceu 
no dia 1º de janeiro e con-
duziu à presidência da casa 
legislativa o vereador Jader 
Gadelha Maia, do PPS, eleito 
pelo bloco do ex-prefeito Ju-
nior Braga, do PTB, que não 
conseguiu a reeleição no mês 

O vereador Marco An-
tônio Queiroga (PPS) está 
pleiteando a inclusão de uma 
feira popular no projeto de 
revitalização do Parque So-
lon de Lucena, no Centro da 
capital. Na última terça-feira 
(15), o vereador participou 
de audiência com o secretário 
municipal de Planejamento, 
Rômulo Polari, em companhia 
de músicos, artesãos e artistas 
plásticos. Na oportunidade, 
ele entregou ofício solicitando 
a inclusão de uma feira itine-
rante de arte e apresentações 
culturais no projeto. De acor-
do com o parlamentar, a ação 
já consta na Lei Municipal N° 
9.472, aprovada pela CMJP em 
julho de 2001 e sancionada 
pelo prefeito em exercício na 
época, Haroldo Lucena.

“A feira seria realizada 
uma vez por semana, geral-
mente aos sábados, com bar-
racas padronizadas e des-
montáveis, a exemplo do que 
já acontece em outros esta-
dos”, explicou o vereador.

O ano legislativo na Câ-
mara Municipal de Campina 
Grande ainda não foi aberto. 
Os trabalhos só terão início 
após o Carnaval, mas, embora 
a população sequer conheça 
boa parte dos vereadores, nos 
bastidores é intenso o frenesi 
político envolvendo os novos 
parlamentares. Tanto que, 
sem estardalhaços, o prefeito 
Romero Rodrigues (PSDB) já 
conseguiu ampliar substan-
cialmente sua bancada. Pelo 
resultado das urnas, o tucano 
teria maioria simples no Legis-
lativo, doze vereadores contra 
onze da oposição. No entanto, 
atualmente, na mais tímida das 
hipóteses, o prefeito já conta 
com pelo menos dezesseis dos 
23 vereadores. Nestes primei-
ros dias de governo, aderiram 
à base governista Alexandre do 
Sindicato (PTC), Orlandino Fa-
rias (PSC), Sargento Régis e Ga-
lego do Leite (ambos do PMN). 
Em tese, restariam à oposição 
sete membros, porém, na prá-
tica, a bancada é ainda menor 
já que Napoleão Maracajá (PC 
do B) se anuncia como parla-
mentar independente.

Além disso, pelo menos 
um dos quatro vereadores do 
PMDB mantém conversas bas-
tante amistosas com o gover-
no nos bastidores. Trata-se de 
Pimentel Filho, recordista de 
mandatos com sete eleições. 
Já o PMN e o PSC têm casos 
parecidos. A primeira legenda 
foi uma das mais expressivas 

de outubro do ano passado.
A Justiça resolveu acatar 

os argumentos apresentados 
pela vereadora Amanda Pa-
trício, do PV, que denunciou 
irregularidades no processo 
de condução da eleição no 
Legislativo. Ela apontou que 
“ocorreram falhas sérias no 
processo de eleição para pre-
sidente e o regimento inter-
no da Câmara Municipal não 
foi respeitado. Nem se quer 
consegui registrar minha 
candidatura. Tive meu direi-
to negado”, disse.

A vereadora, insatisfeita 
com a situação, procurou o 
advogado Lincoln Bezerra de 
Abrantes, que manejou uma 
ação de anulação do pleito, 
justificando que o regimento 
interno da Câmara foi desres-

peitado pelos próprios verea-
dores que conduziram a ses-
são. Além de não permitirem 
que a parlamentar registrasse 
sua candidatura individual-
mente, obrigaram os vereado-
res a votarem publicamente, 
como forma de coagir os par-
lamentares a direcionarem o 
voto ao vereador Jader Gade-
lha Maia.

Como no estatuto do Le-
gislativo existe o artigo que 
garante o sigilo nas votações 
para presidente e todo vere-
ador pode registrar uma can-
didatura, mesmo individual, 
o advogado entendeu que o 
regimento interno foi des-
respeitado e apresentou os 
fatos à Justiça.

A juíza Ieda Maria Dantas 
concedeu a tutela antecipa-

da e determinou a anulação 
das eleições para a presidên-
cia da Câmara de Nazarezi-
nho. Determinou ainda que 
o vereador mais votado nas 
eleições assumisse interina-
mente a presidência e con-
vocasse dentro de dez dias 
novas eleições.

Com a decisão judi-
cial, o vereador mais votado 
na cidade de Nazarezinho, 
Francisco Sarmento, o Chico 
Enfermeiro, já  lançou edital 
convocando novas eleições 
para a próxima quarta-feira, 
23, de janeiro.

A Câmara de Nazarezi-
nho é composta por nove 
vereadores, que já reco-
meçaram as conversações 
para definir a nova Mesa 
Diretora.

Bate, rebate...

Em sua coletiva de imprensa, o prefeito Romero Rodrigues 
(PSDB), divulgou, com base em extratos bancários, o débito 
superior a R$ 70 milhões que herdou da gestão anterior de 
Veneziano Vital (PMDB). Neste montante, estão contabilizados 
valores referentes à folha de pagamento, cheques sem fundo, 
débitos com fornecedores da Saúde, Educação e Gabinete do 
prefeito; obras paralisadas; consignações de empréstimos, cujas 
parcelas, descontadas dos contracheques dos servidores, não 
foram repassadas às instituições financeiras, motivando a inclusão 
dos funcionários nas listas negras do SPC e do Serasa.

Essa discussão vai se arrastar até o próximo ano.

Navegar é preciso...

O governador Ricardo Coutinho acompanhou ontem, às 9h30, os 
preparativos para a viagem do primeiro cruzeiro de pesca oceânica da 
Cooperativa Unipesca, em Cabedelo. A reforma do barco, batizado de 
Albacora, foi financiada pelo Empreender Paraíba. A viagem está marcada 
para a próxima segunda-feira (21) e deverá durar 30 dias, com 15 
tripulantes.

Com o valor investido por intermédio do Empreender Paraíba (R$ 
200 mil), os pescadores recuperaram a área externa e interna do barco, 
fizeram a manutenção das máquinas, compraram 40 toneladas de óleo, 
50 toneladas de gelo, bateria, cabo para âncora, colchões e alimentação 
para os tripulantes.“Isso aqui é o início da retomada do funcionamento do 
Terminal Pesqueiro de Cabedelo”, afirmou Samuel Monteiro, presidente da 
Cooperativa.

Para esses aí o mar é o quintal de casa.

Romero amplia maioria e tem 
mais de dois terços da Câmara

TJ determina 
ao município de 
Areia realização 
de concurso

Revitalização da 
Lagoa: vereador 
pede a inclusão 
de feira de arte

Lenildo Ferreira
Da Sucursal de Campina Grande

O prefeito Romero Rodrigues vem conquistando vereadores

FOTO: Divulgação

na chapa da candidata pee-
medebista Tatiana Medeiros. 
A jornalista Lídia Moura, que 
preside o partido, foi coorde-
nadora de Articulação Política 
do governo Veneziano Vital 
do Rêgo e uma das principais 
lideranças da campanha de 
Tatiana. Mas, após as eleições, 
Lídia acabou se reunindo 
com o prefeito e assumindo a 
adesão do partido à base de 
sustentação do tucano. A de-
cisão gerou polêmica dentro 
do PMN, porque o vereador 
Rodrigo Ramos se recusa a se-
guir a nova orientação, já que 
sua família mantém ligações 
pessoais com o ex-prefeito e a 
candidata derrotada.

No PSC, Orlandino Farias, 
do alto de seus 76 anos, resol-
veu aderir a Romero após al-
gumas conversas. No primeiro 
turno, ele apoiou o candidato 
a prefeito do PSC, Guilherme 
Almeida. No segundo, Gui-

lherme ficou com Romero e 
Orlandino seguiu seu antigo 
partido, o PMDB, apoiando ti-
midamente Tatiana Medeiros. 
Mas, agora, diz não ter razões 
para ficar na oposição a Ro-
mero. Por seu turno, Hércu-
les Lafite, que foi auxiliar do 
governo Veneziano, mantém-
-se na oposição. O nome mais 
cotado para liderar o pequeno 
bloco oposicionista é Olímpio 
Oliveira (PMDB), todavia ele 
garante não ter interesse em 
desempenhar a missão. Já a 
bancada majoritária poderá 
ser comandada pela suplente 
em exercício Ivonete Ludgério 
(PSB) ou pelo jovem Bruno 
Cunha Lima (PSDB). Apesar 
de já contar com ampla maio-
ria na Casa de Félix Araújo, o 
coordenador de Articulação 
Política do Município, Gilbran 
Asfora, confirma que tem 
mantido o diálogo aberto com 
vereadores da oposição. 

Ricardo Coutinho recebe 
o deputado Júlio Delgado

O prefeito de João Pessoa, Luciano Cartaxo (PT), 
meteu-se numa enrascada logo no início do mandato 
ao permitir que a Funjope contratasse a cantora 
Daniela Mercury para animar o carnaval do bloco 
Picolé de Manga. Nada contra a artista nem contra o 
prefeito. Não é isso. 

O problema é que a contratação da cantora 
leva a uma discussão sobre ética, o que é certo e o 
que é errado. Pelo menos, é isso o que se escuta nas 
esquinas, nas rodas de conversa, nos encontros entre 
amigos, nas redações de jornais, etc. 

E por que isso? Por que essa discussão? 
Simples assim. Vejam. O bloco carnavalesco Picolé 
de Manga está completando 20 anos. Nasceu de uma 
brincadeira. Recém-saído da universidade, quando 
ainda era militante do PCdoB, Luciano Cartaxo tinha 
mania de brincar o carnaval com amigos e o irmão 
dele, Lucélio Cartaxo. 

Certo dia, durante o Folia de Rua, alugaram um 
carrinho de um vendedor de picolé, encheram-no de 
cerveja e fizeram a farra no carnaval. Daí, surgiu a 
ideia de se criar um bloco. Mas como batizar o novo 
bloco? O próprio Luciano deu a sugestão: Picolé de 
Manga. 

Pronto. Essa é a história. Agora que ficou claro 
que Luciano Cartaxo é fundador do Picolé de Manga, 
o que se discute é se é ético que o bloco carnavalesco 
criado pelo prefeito contrate uma artista e pague 
com dinheiro público usando sua influência de 
prefeito. 

É preciso observar que a administração pública 
– qualquer que seja ela – tem que preservar a 
impessoalidade. No caso em questão, isso, nem de 
longe, foi levado em conta. O presidente da Funjope, 
Maurício Burity, foi o negociador da contratação da 
Daniela Mercury. 

O próprio presidente da Funjope diz que 
negociou com o empresário da cantora o contrato com 
o Picolé de Manga, misturando o público e o privado 
sem nenhuma cerimônia. 

Aos que estão dentro da administração de Luciano 
Cartaxo isso pode parecer a coisa mais natural do 
mundo. Mas não é. Com quem tenho conversado sobre 
o assunto a voz corrente é: o prefeito tem todo o direito 
de contratar a cantora baiana para festejar seu bloco. 
Mas não deveria envolver o dinheiro da prefeitura que 
administra nisso. 

Não é ético.
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Dilma: “Mapito” é a nova 
fronteira do desenvolvimento
 

Brasília - A presidente 
Dilma Rousseff disse ontem 
– durante discurso em São 
Julião, cidade piauiense a 380 
quilômetros de Teresina – que 
a região de “Mapito”, que com-
preende parte dos estados do 
Maranhão, Piauí e Tocantins, 
é a nova fronteira de desen-
volvimento do país, a exemplo 
do que foi o Centro-Oeste nas 
últimas décadas. Segundo ela, 
investimentos maciços pre-
cisam ser feitos em infraes-
trutura, incluindo rodovias e 
ferrovias, para que todo o po-
tencial seja aproveitado.

Segundo Dilma, a opi-
nião é compartilhada por em-
presários recebidos por ela 
no Palácio do Planalto. “Mui-
ta gente vai ao meu gabinete, 
associações e empresários, 
e sempre tenho ouvido uma 
fala: “O Brasil tem uma gran-
de perspectiva, presidenta. 
Tem uma região que vai ser 
uma das mais ricas do Brasil, 
que é o ‘Mapito’: Maranhão, 
Piauí e Tocantins’”, disse, 
ressaltando que a região vai 
atrair investimentos privados 
de diversos setores.

Durante a cerimônia, fo-
ram assinadas três ordens de 
serviço para a construção da 
Barragem e Adutora de Mila-
gres, da Adutora Padre Lira e 
Barragem Jenipapo e do Pro-
jeto Irrigação, que devem be-
neficiar cerca de 144 mil pes-
soas da região no período de 
estiagem. Ao todo, o governo 
deve investir mais de R$ 260 
milhões nesses projetos, por 
meio do Ministério da Inte-
gração Nacional. 

Dilma também assinou 
uma medida provisória es-
tendendo a Bolsa Estiagem 
e a Garantia Safra para os 
pequenos produtores rurais 
atingidos pela seca, além do 
fornecimento de milho, por 
meio da Companhia Nacional 
de Abastecimento (Conab), a 
preços subsidiados para os 
pequenos criadores alimen-
tarem os animais. 

Cerca de 25 municípios 
piauienses com até 50 mil ha-
bitantes também receberão 
retroescavadeiras para a re-
estruturação das vias vicinais 
que ligam as zonas rurais às 
cidades. De acordo com o Mi-
nistério do Desenvolvimento 
Agrário, a medida deve be-
neficiar mais de 76 mil mo-
radores rurais que usam as 
vias para comercializar seus 
produtos. O governo investiu 
R$ 4,4 milhões na aquisição 
dos equipamentos. Além dis-
so, no município, a presiden-
te fez uma vistoria nas obras 
da barragem e da adutora 
de Piaus, acompanhada do 
governador do Piauí, Wilson 
Martins.

Dilma embarcou da Base 
Aérea de Brasília ontem às 
7h30 e depois de visitar São 
Julião ela foi para a capital 
Teresina, onde participou da 
cerimônia de entrega de 400 
unidades habitacionais na ci-
dade, por meio do Programa 
Minha Casa, Minha Vida. Ela 
retornou a Brasília na noite 
de ontem.

Região compreende parte 
dos estados do Maranhão, 
Piauí e Tocantins

Danilo Macedo
Da Agência Brasil

Rio de Janeiro - À exceção 
do Subsistema Sul, no qual o 
nível dos reservatórios caiu de 
49,05% para 48,67% de ante-
ontem para ontem, as demais 
regiões brasileiras permanecer-
am apresentando tendência de 
alta em decorrência das chuvas 
que começaram na semana pas-
sada, em todo o país, com rela-

tivo atraso. Em razão do baixo 
nível dos reservatórios das usi-
nas hidrelétricas, o governo foi 
obrigado a acionar as usinas 
térmicas, mais caras e mais po-
luentes.

De acordo com boletim di-
vulgado ontem pelo Operador 
Nacional do Sistema Elétrico 
(ONS), o nível dos reservatóri-
os elevou-se de 42,98% para 
43,51%, na região Norte. No 
Subsistema Sudeste/Centro-

Oeste, a expansão atingiu 0,6 
ponto percentual, passando 
de 31,49% para 32,09%. Tam-
bém a região Nordeste experi-
mentou aumento no nível dos 
reservatórios de 29,59% para 
29,64%.

Na bacia do Rio Paranaíba, no 
Subsistema Sudeste/Centro-Oeste, 
o principal reservatório, da Usina 
de Emborcação, apresenta nível 
de água de 31,41%. Já no Sub-
sistema Sul, o destaque na bacia 

do Rio Iguaçu é o reservatório da 
Usina G.B. Munhoz, com 44,67% 
de nível.

Na bacia do Rio São Fran-
cisco, no Nordeste do país, o 
reservatório de Três Marias 
mostra nível de 37,84%. Já no 
Subsistema Norte, na bacia do 
Rio Tocantins, o reservatório 
de Serra da Mesa tem nível de 
39,53%. Em contrapartida, o 
reservatório da usina de Tucuruí 
ainda está com nível de 29,74%.

Nível dos reservatórios continua subindo
HIDRELÉTRICAS

BANCO DO BRASIL

O Brasil alcançou 261,78 
milhões de linhas móveis ati-
vas no ano passado, quando 
foram criadas 19,54 milhões 
de novas linhas, segundo da-
dos da Anatel (Agência Na-
cional de Telecomunicações). 
Esses números representam 
um aumento de 8,07% em 
relação ao total de assinan-

tes existente em 2011.
Os acessos feitos por 

aparelhos pré-pagos repre-
sentaram 210,82 milhões 
(80,53%) e os pós-pagos, 
50,96 milhões (19,47%) 
de linhas. Já a banda larga 
foi responsável por outros 
59,19 milhões de acessos, 
que não fazem parte da con-

tagem inicial.
Assim como o número 

total de assinantes, a quan-
tidade de acessos por habi-
tantes também cresceu. Em 
2011, eram 123,87 acessos 
para cada cem pessoas. Já 
no último ano, o índice subiu 
para 132,78 a cada cem. As 
maiores médias são no Dis-

trito Federal (222,69/100) e 
em Goiás (144,27/100).

A operadora Vivo, de 
acordo com o levantamen-
to, lidera o mercado com 
29,08% dos clientes. Em se-
gundo lugar está a TIM, com 
26,87%. A Claro ocupa a ter-
ceira a posição, com 24,92%, 
e a Oi é a quarta, com 18,81%.

Brasília – O Banco do 
Brasil confirmou que reali-
zou ontem o depósito do go-
verno no valor de R$ 968,5 
milhões, correspondente à 
primeira parcela de 2013 do 
Fundo de Participação dos 
Estados (FPE), referentes 
aos dez primeiros dias do 
ano. Foram usados os crité-
rios antigos de distribuição 
do recurso, apesar de deci-
são do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) cobrando a apro-
vação de uma lei com novas 

regras. Mesmo com a libera-
ção dos recursos, o impasse 
sobre as liberações continua 
e as normas de transferên-
cia seguem sem consenso. 
Após reclamação de alguns 
estados, o STF entendeu que 
as regras para o repasse são 
inconstitucionais e deter-
minou que o Congresso Na-
cional estabelecesse novos 
critérios de partilha até o dia 
31 de dezembro do ano pas-
sado.

Como o Congresso não 
aprovou a mudança a tempo, 
o assunto polêmico só será 
retomado por deputados e 

senadores em fevereiro. Se-
gundo a assessoria de im-
prensa do Banco do Brasil, 
até anteontem havia dúvida 
se o repasse seria feito. No 
entanto, o depósito seguiu 
a orientação do Tribunal de 
Contas da União (TCU) indi-
cando que, na falta de crité-
rios, sejam seguidas as re-
gras antigas.

Para o Fundo de Partici-
pação dos Municípios (FPM), 
o depósito feito foi no valor 
de R$ 1,013 bilhão. No caso 
dos municípios, a transferên-
cia não está sub judice. No 
entanto, a Confederação Na-

cional dos Municípios (CNM) 
reclamou que 387 municí-
pios tiveram o depósito “ze-
rado”, da transferência cor-
respondente aos primeiros 
dez dias do ano, creditado 
no último dia 10. Os recursos 
foram retidos devido a irre-
gularidades com o Instituto 
Nacional de Seguridade So-
cial (INSS) e Receita Federal.

Os recursos dos fundos 
são distribuídos aos esta-
dos, ao Distrito Federal e aos 
municípios pela participação 
na arrecadação de tributos 
federais, como determina a 
Constituição.

Brasil atinge cerca de 262 milhões 
de linhas móveis ativas em 2012

FPE é distribuído seguindo regras antigas
Luciene Cruz
Da Agência Brasil

Alana Gandra
Da Agência Brasil

A presidente Dilma Rousseff esteve ontem no município de São Julião, cidade piauiense a 380 quilômetros de Teresina

FoTo: Divulgação

Renan Calheiros 
deve voltar à 
presidência do 
Senado Federal

Quase seis anos após 
deixar a presidência do 
Senado, o líder do PMDB 
na Casa, Renan Calheiros 
(AL) deve voltar a ocupar 
a principal cadeira da Mesa 
Diretora pelos próximos 
dois anos. Apesar de ainda 
não ter oficializado sua 
candidatura para a eleição, 
que ocorre no dia 1º de fe-
vereiro, Renan é o favorito 
para suceder José Sarney 
(PMDB-AP).

Ao ter o nome aven-
tado novamente para dis-
putar a presidência, Renan 
viu ressurgir velhos assun-
tos que o assombraram no 
passado, além de ter de li-
dar com novas denúncias. 
Entre elas, a de que ele es-
taria pedindo ressarcimen-
to de R$ 10 mil ao Senado 
por um serviço que uma 
produtora de vídeo nega 
ter prestado. O dinheiro 
serviria para reembolsar 
gastos que Renan teve 
para divulgação de ativi-
dade parlamentar, o que é 
direito de todos os depu-
tados e senadores. Outra 
denúncia envolve o filho do 
senador, o deputado Renan 
Filho (PMDB-AL), que é, 
inclusive, investigada pelo 
Supremo Tribunal Federal 
(STF). Segundo reporta-
gem do jornal O Globo, o 
filho do parlamentar é só-
cio de uma rádio – mas o 
nome de Renan Filho não 
aparece como cotista no 
registro da emissora junto 
ao Ministério das Comu-
nicações. O deputado tam-
bém seria sócio de outra 
rádio, que sequer possui 
registro no ministério.

Além dessas denún-
cias, Renan Calheiros de-
verá enfrentar, na disputa 
pela presidência, o senador 
Randolfe Rodrigues (Psol-
AP), que confirmou sua 
candidatura independente. 
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Plebiscito decidirá sobre relação 
das Malvinas com Reino Unido
Se votaram pelo sim, os 
moradores da ilha terão 
autonomia para decidir

Buenos Aires – O gover-
no das Ilhas Malvinas (Falk-
land Islands) convocou para 
os próximos dias 10 e 11 de 
marco um plebiscito para 
que os quase três mil mo-
radores possam decidir se 
querem manter o status de 
território ultramar do Reino 
Unido. 

Se votarem que sim, 
o pequeno arquipélago do 
Atlântico Sul manterá a au-
tonomia para decidir onde 
investir o dinheiro que 
ganha, que inclui atividades 
de turismo, pesca e petróleo. 
O governo britânico, no 
entanto, continuará como 
responsável pela política 
internacional e defesa das 
ilhas.

O plebiscito, anuncia-
do desde o ano passado, é 
a forma mais “democrática 
e incontestável”, segundo 
as autoridades das ilhas 
e o governo britânico, de 
decidir o futuro das ilhas, 

cuja soberania é disputada 
pela Argentina há 180 anos. 
Mas o governo argentino 
argumenta que o princípio 
de autodeterminação dos 
povos não se aplica ao caso, 
porque os kelpers (como 
são chamados os mora-
dores das Malvinas) não são 
nativos. Foram levados para 
povoar as ilhas desertas pe-
los britânicos, quando ex-
pulsaram os argentinos do 
local, no século 19.

Nas Nações Unidas, a 
soberania das Malvinas é 
uma questão pendente: tra-
ta-se de uma das ultimas 
colônias, cujo futuro deveria 
ser negociado pelos gover-
nos britânico e argentino. 
Mas o premiê do Reino Uni-
do, David Cameron, recusou 
todos os pedidos feitos pela 
presidenta da Argentina, 
Cristina Kirchner, que fez 
das Malvinas uma priori-
dade de sua política externa 
e conta com o apoio dos gov-
ernos dos países vizinhos.

O aniversário de 30 anos 
do começo da Guerra das 
Malvinas (ou Falklands War, 
para os britânicos), no ano 
passado, foi celebrado com 

uma série de cerimônias e 
discursos na Grã-Bretanha e 
na Argentina.

As ilhas foram o moti-
vo da guerra ocorrida em 
1982 entre o Reino Unido e 
a Argentina, na época gov-
ernada pelos militares. Os 
argentinos foram derrotados 
militarmente, o que acabou 
levado à queda da ditadura, 
um ano depois. Mas todos os 
governos democráticos, des-
de então, continuam reivin-
dicando a soberania das ilhas 
e exigindo ao Reino Unido 
que cumpra as resoluções 
das Nações Unidas e se sente 
para negociar. 

A convocação para o 
plebiscito foi publicada on-
tem na página do governo 
das Malvinas e faz referen-
cia à disputa com a Argenti-
na. O texto diz que a votação 
foi marcada para ouvir a 
opinião da população, uma 
vez que os argentinos estão 
reclamando de negociações 
para discutir a soberania 
das ilhas. Caso a maioria 
vote contra o atual status, 
outro plebiscito será con-
vocado, oferecendo mais 
opções.

Brasília - A crise no 
Mali (África) deve provo-
car a fuga de mais de 400 
mil pessoas para os países 
vizinhos e de, pelo menos, 
300 mil internamente, 
segundo estimativas da 
Agência de Refugiados 
das Nações Unidas (cuja 
sigla em inglês é Acnur). 

Os conflitos no Mali 
se acentuaram nos últimos 
dias com o envio de tropas 
francesas para reforçar o 
apoio às forças oficiais do 
governo, no combate a 
grupos extremistas islâmi-
cos que dominam o Norte.

Desde a semana pas-
sada, segundo a Acnur, 
aumentou o número de 
refugiados para os países 
vizinhos. Os cidadãos do 
Mali buscam abrigo na 
Mauritânia, em Burkina 
Faso e no Níger, além 
da Argélia, Guiné e do 
Togo.

Nas abordagens fei-
tas por funcionários da 
Acnur, os refugiados dis-
seram que tentam esca-
par das ações militares, da 
falta de meios de subsis-
tência e do medo da apli-
cação da sharia (lei islâmi-

ca), imposta pelos grupos 
extremistas no Norte do 
Mali. Segundo relatos, as 
tropas extremistas empre-
gam também crianças.

Em alguns países vi-
zinhos ao Mali, foram 
instalados campos pro-
visórios para abrigar os 
refugiados. Ao mesmo 
tempo, a agência das Na-
ções Unidas tenta ajudar 
os que procuram abrigo 
fora de seu país, envian-
do especialistas para a 
região com o objetivo de 
apoiar a assistência aos 
refugiados.

Mais de 400 mil pessoas devem 
fugir do Mali para países vizinhos

CONFLITO NA ÁFRICA

A polícia colombiana 
denunciou ontem um su-
posto plano das Farc para 
atacar com explosivos ins-
talações policiais e milita-
res em Bogotá, e que seria 
executado depois da con-
clusão, no domingo, da tré-
gua unilateral decretada 
pela guerrilha.

Em uma operação poli-
cial no município de La Pal-
ma, 150 km de Bogotá, foram 
apreendidos 250 kg de ex-
plosivo ANFO, cordão deto-
nador e seis granadas arte-
sanais, com os quais as Farc 
pretendia realizar atentados, 
explicou o diretor da Polícia 
Nacional, José Roberto León.

Junto aos explosivos, os 
agentes acharam planos re-
ferentes a duas academias 
de polícia e outra escola 
do Exército situadas em 
Bogotá. Suspeita-se que es-
tes eram os alvos do plano 
guerrilheiro.

O chefe da polícia afir-
mou que as Farc, mergulha-
das desde novembro nas 
negociações de paz com o 
governo, em Cuba, preten-
dem retomar suas ações 
armadas quando terminar 
o cessar-fogo unilateral de 
dois meses, decretado como 
gesto de boa vontade para 
as negociações.

“De acordo com os re-

latórios da inteligência, as 
Farc estão fortalecendo suas 
capacidades durante esta 
trégua que eles mesmos 
declararam”, afirmou León.. 
Porta-vozes da guerrilha se 
mostraram dispostos a es-
tender a trégua para depois 
de domingo, desde que o go-
verno colombiano decrete 
também um cessar-fogo.

O presidente Juan Ma-
nuel Santos descartou tomar 
esta medida até que sejam 
concluídas com êxito as ne-
gociações de paz em Hava-
na, apesar de admitir esta 
semana que as Farc estão 
cumprindo com sua parte na 
trégua.

Polícia colombiana denuncia 
um plano de ataque das Farc

COMBATE À GUERRILHA

Os malineses estão deixando o país, por causa do conflito entre o governo e radicais islâmicos

FOTO: Divulgação
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Campinense faz sua 
estreia hoje na Bahia 
pela Copa do Nordeste

DELAN MONTE

Preparação para a Europa
Judoca intensifica 
treinos visando estágio 
internacional na seleção

Herbert Clemente
Especial para A União

FOTOS: Divulgação

Enquanto aguarda o cha-
mado da Confederação Bra-
sileira de Judô (CBJ) para se 
juntar ao grupo de atletas que 
viaja para a primeira fase do 
estágio internacional na Euro-
pa, o paraibano Delan Monte 
passa por uma intensiva rotina 
de treinos na capital. De segun-
da a sábado, Delan dedica uma 
hora e meia para fazer a prepa-
ração física, o mesmo tempo 
para treinar jiu-jitsu na acade-
mia do renomado lutador pa-
raibano Tarcísio Jardim e trei-
na duas horas de judô na Vila 
Olímpica Ronaldo Marinho.

Delan conquistou o direi-
to de viajar para a Europa com 
tudo pago pela CBJ após ficar 
em segundo lugar na Seletiva 
Nacional de Equipes de Base 
2013, realizada no final do ano 
passado, na cidade de Vitória, 
capital do Espírito Santo. Além 
do paraibano, foram selecio-
nados na cidade capixaba 127 
atletas das categorias Sub-18 
e Sub-21 que farão parte da 
equipe nacional de base neste 
ano de 2013.

Esta não é a primeira vez 
que Delan viaja para o Velho 
Continente com a Seleção Bra-
sileira de Base. Ano passado, o 
atleta também esteve presente 
no grupo que participou do es-
tágio internacional na Europa. 

“Foi maravilhosa a minha 
experiência no ano passado. 
Cada vez que a gente vai para 
a Europa aprende uma coisa a 
mais e ano passado eu apren-
di a minha superação. Porque 
eram três treinos diários, mui-
to frio e eu consegui superar 
aquilo com muita facilidade. 
graças a Deus eu superei”, rela-
tou o paraibano.

Na Europa, a Seleção Bra-
sileira de Base fará um estágio 
internacional dividido em duas 
fases. A primeira vai acontecer 
entre os dias 7 e 23 de feve-
reiro, em Paris, na França, e a 
segunda ocorrerá nos dias 10 
a 29 de março, nas cidades de 
Coimbra, em Portugal, e Bre-
mem, na Alemanha.

Toda a preparação do 
judoca da Paraíba nessa pré-
temporada, incluindo a que 
será feita nos dois estágios 
internacionais junto com a Se-
leção Brasileira de Base, tem 
por objetivo alcançar bons re-
sultados nesta temporada de 
2013. De acordo com Delan, as 
principais metas para este ano 
são integrar a equipe olímpi-
ca que disputará o Rio 2016 e 
conquistar o título do Mundial. 

Em 2009, na Hungria, 
pela equipe Sub-17 do Bra-
sil, o paraibano chegou perto 
de conquistar o sonho de ser 
campeão da maior competição 
de judô do planeta, mas termi-
nou sua participação no evento 
com a quinta colocação.

Em seu currículo, Delan 
Monte coleciona vários títulos. 
Entre as principais conquistas 
do judoca estão os títulos de 
bicampeão brasileiro, bicam-
peão pan-americano, campeão 
sul-americano, heptacampeão 
paraibano e pentacampeão 
nordestino.

O secretário de Juventu-
de, Esporte e lazer de Cam-
pina Grande, Gustavo Ribei-
ro, apresentou uma série de 
propostas para o setor do es-
porte amador no município. 
As propostas foram apre-
sentadas em uma reunião 
com o presidente da liga de 
Futebol Profissional da Paraí-
ba (LFPP), Dimas Andrade, e 
representantes de 40 clubes 
que integram o futebol ama-
dor de Campina grande.

Segundo Gustavo Ribei-
ro, o objetivo do encontro 
foi de fazer um diagnóstico 
da situação dos times de fu-
tebol de pelada de Campina 
Grande. “Ouvimos as dificul-
dades apresentadas pelos 
representantes dos times, 
e constatamos que existe 
principalmente um proble-
ma de falta de manutenção 
dos campos existentes, além 
da ausência de parcerias do 
poder público”, comentou o 
titular da Secretaria de Es-
portes, Juventude e lazer do 
município (Sejel). 

O secretário explicou 
que existem propostas da 
Sejel para o esporte amador, 
bem como para o futebol 
profissional. “Iremos dar o 
apoio necessário para a ma-
nutenção e revitalização dos 
clubes amadores, incluindo 
a recuperação dos campos e 
incentivos para a aquisição 
de material esportivo”, citou 
Gustavo. Além disso, o titular 
da Sejel acrescentou que pre-
tende construir na zona oes-
te da cidade uma área com 
20 campos onde irá abrigar 
todo o futebol de pelada. 

gustavo comenta que a 
construção deste espaço é 
necessária, devido o ritmo 
de crescimento imobiliário 
no município. “Com o avanço 
das construções em terrenos 
onde são praticados o espor-
te amador, em dez anos, por 
exemplo, não haverá mais 
campos disponíveis para o 
futebol de pelada”, destaca o 
secretário. gustavo comple-
ta dizendo que a alternativa 
para isso é exatamente a cria-
ção de um lugar destinado a 
todas as equipes, feito de for-
ma estruturada e planejada.

Secretário apresenta 
proposta para o amador

CAMPINA GRANDE

Delan Monte não relaxa nos treinamentos e atividades ocorrem diariamente em João Pessoa tanto na categoria de judô, bem como na Jiu-Jitsu, visando chamado da CBJ

O futebol amador terá mais vez de acordo com o novo secretário

A Capital paraibana recebe hoje 
tenistas de todo o país no Centro Te-
nístico Paraibano, localizado no bair-
ro do Altiplano. Os atletas vêm até a 
cidade onde o sol nasce primeiro para 
disputar, a partir das 8h, a quarta eta-
pa do Circuito Rota do Sol, evento 
que este ano percorre os estados da 
Bahia, Sergipe, Pernambuco, Paraíba 
e Rio Grande do Norte. Os jogos da 
competição seguem até a próxima 
quarta-feira. A expectativa da Fede-
ração Paraibana de Tênis (FPbT) é de 
que a etapa paraibana tenha a parti-
cipação de cerca de 100 atletas.

Na competição de hoje, a Paraíba 
será representada por quinze atletas, 
sendo doze de João Pessoa e três de 
Campina Grande. Os atletas da capi-
tal são: Amanda Pontes, Eduardo Zac-
cara, Luiz Pontes, Eduardo Galdino, 
Pedro Pinassi, Rafael Branco, Rinaldo 
Pinto, Marcelo Fernandes, Airton Ma-
cedo, Jadielson Araújo, Alex Silva e 
Paulo Victor.

Pela Rainha da Borborema com-
petem as tenistas Júlia Ramalho, Lau-
ra Delai e Lara Benjamin. Os melhores 
resultados da Paraíba no Circuito até 
o momento foram alcançados pelos 
atletas Eduardo Galdino, que chegou 
a uma semifinal, e Júlia Ramalho, que 
foi vice-campeã na disputa de duplas 
em Aracaju.

Apesar de jogar em casa, o pre-
sidente da FPbT, Eduardo Nunes, 
mantém uma expectativa baixa com 
relação aos paraibanos. “Ser cam-
peão é difícil, mas ainda temos alguns 
garotos que conseguem chegar mais 
adiante no torneio, em uma semifi-
nal, por exemplo, a gente consegue”, 

Quarta etapa do Circuito Rota 
do sol acontece hoje na capital

TÊNIS

Diogo Almeida
Especial para A União

Tenistas do Estado buscam lugar no pódio

disse Nunes.
O Circuito Rota do Sol acontece 

no Nordeste todos os anos a partir do 
mês de janeiro. O evento já percorreu 
as cidades de Salvador-BA, Aracaju-
SE, Recife-PE e agora chega à cidade 
de João Pessoa. Depois da Paraíba, o 
torneio segue para Natal-RN, onde 
será disputada, entre os dias 24 e 28 
deste mês, a última etapa da compe-
tição. HC
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Alerta ligado
Com apenas quatro rodadas disputadas 

neste turno, o Campeonato Paraibano entra 
em sinal de alerta para algumas equipes que 
com pretensões de classificação para a pró-
xima fase, já começam a mudar de pensa-
mento e substituir o sonho da classificação 
pela permanecia na elite do ano que vem.

Esquentando a cada rodada, a corrida em 
busca de pontos começa definir uma reali-
dade que pouco provável mudará.

Pra quem acompanha o campeonato, 
este primeiro turno já deixa visível que 
Botafogo e Treze entre os demais chega-
rão com facilidade à classificação e que na 
corrida pelas duas outras vagas apenas o 
CSP, ganha à confiança do torcedor como o 
provável ocupante de umas delas, sobretu-
do, pelo bom futebol apresentado até aqui.

Atlético e Nacional aparecem, logo a se-
guir, porém, com ressalvas pela instabilidade 
na pontuação.

Auto Esporte, Paraíba e Cruzeiro, deixam 
claro que ainda estão longe do caminho da 
classificação e muito perto do caminho ao 
rebaixamento, e se não mudarem urgente-
mente de postura, aí é que fica mais fácil a 
decida.

Antes de tudo, é preciso se atentar para 
a importância que tem a primeira fase do 
campeonato.

É só lembrar, que quem chegar ao final 
da fase com o maior número de pontos, 
além da classificação e de todas as vanta-
gens seguintes até decidir em casa, também 
gozará do direito de caso sendo campeão, 
passar direto para a final e já ser vice do 
certame consequentemente.

No carrossel da pontuação, como costu-
mo dizer, parece que a olho nu, a definição 
de classificados está assegurada, mas é 
claro que ainda teremos muita bola pra ser 
jogada e tempo para a recuperação dos mais 
sofridos até agora.

Se para Botafogo e Treze, clubes que 
mais investiram, o trabalho está no caminho 
certo e surtindo o efeito esperado, para os 
demais, a luta parece não ter fim. Entre os 
mais frequentes problemas como, falta de 
dinheiro para contratar, falta de campo para 
treinar, e elenco reduzido sem bons joga-
dores, ainda por cima aparece o fantasma 
do turno, que pela cabeça de não sei quem, 
teve a ideia de rebaixar dois entre os oito 
que disputam o mesmo.

Como neste domingo teremos mais uma 
rodada da fase de ida, é bom aproveitar a 
oportunidade e não vacilar, qualquer vacilo 
poderá ser fatal.

Para quem quer ser campeão é aprovei-
tar a fase que não conta com Campinense e 
Souza. E para quem quer se salvar do rebai-
xamento é preciso reagir, logo e urgente, se 
não.... Tchau.... Fui...

ronaldocomentarista@hotmail.com

Ronaldo 
Belarmino

FOTOS: Divulgação

Ciclista olímpico em Sidney é 
obrigado a devolver medalha
Lance Armstrong foi 
medalha de bronze na 
prova de ciclismo

O Comitê Olímpico Inter-
nacional-COI solicitou que o 
ex-ciclista Lance Armstrong 
devolva sua medalha de 
bronze conquistada na pro-
va contrarrelógio dos Jogos 
de Sydney-2000. A entidade 
enviou uma carta ao norte-a-
mericano na noite da última 
quarta-feira fazendo a exi-
gência.

Embora a Agência Nor-
te-Americana Antidopagem 
tenha banido Armstrong em 
agosto de 2012 para sempre 
do esporte e tenha invalidado 
todos os resultados obtidos 
por ele desde 1999, o COI 
teve que esperar que a União 
Ciclística Internacional-UCI 
notificasse oficialmente as 
sanções impostas ao multi-
campeão, publicadas em 6 
de dezembro. O ex-astro do 
ciclismo ainda teve três se-
manas para apresentar um 
recurso frente ao Tribunal 
Arbitral do Esporte-TAS, mas 
como abdicou da defesa judi-
cial na última instância, a in-
sígnia olímpica pôde, enfim, 
ser retirada.

Segundo longo relatório 
apresentado pela Agência 
Norte-Americana em agosto 
do ano passado, Armstrong 
fez uso de substâncias do-
pantes ao longo de sua vito-
riosa carreira e integrou e 
liderou um elaborado esque-
ma de doping que envolveu 
atletas, treinadores, médicos 
e outros profissionais ligados 
ao esporte.

O ex-ciclista, que duran-
te mais de uma década ne-
gou veementemente todas as 
acusações que pesaram so-
bre ele, confessou sua culpa 
em entrevista à apresentado-
ra Oprah Winfrey que foi ao 
ar na noite da última quinta-

O ciclista norte-americano foi banido do esporte e agora terá que devolver ao COI a medalha

l 2004 - Armstrong é acusado de doping em um livro escrito pelos jornalistas David Walsh e Pierre 
Ballester.

l 2005 - Imprensa francesa acusa Armstrong de usar a substância proibida EPO (Eritropoietina) para 
vencer o Tour de France. Nada foi comprovado pela ineficácia dos exames.

l 2010 - Ex-companheiro de Armstrong, Floyd Landis admite doping e acusa o ex-parceiro de ter 
feito o mesmo. Órgão administrativo de medicamentos e alimentos dos EUA abre processo contra 
Armstrong.

l 2011 - Mais dois ex-companheiros de Lance Armstrong acusam o americano de ter se dopado. Autori-
dades da Itália, Suíça, França e Espanha apoiam os EUA nas investigações.

l 2012 (fevereiro) - Fiscal federal norte-americano encerra investigações sobre o ciclista e a Agência 
Antidoping dos Estados Unidos (Usada) inicia sua própria inquirição.

l 2012 (agosto) - Agência Antidoping dos Estados Unidos (Usada) acusa Armstrong de doping com 
base em exame de sangue e depoimento de ciclistas

l 2012 (outubro) - Informativo da Usada de 202 páginas, com mil testemunhos e estudos do caso, 
acusa Armstrong de ter criado “o programa de doping mais sofisticado da história do esporte”. União 
Internacional de Ciclismo desconsidera as sete vitórias do americano na Volta da França. Nike põe 
fim em contrato com o ciclista.

l 2013 (janeiro) - Armstrong admite ter se dopado e pede desculpas pessoalmente aos integrantes de 
sua fundação de luta contra o câncer Livestrong.

l 2013 (janeiro) - COI anuncia a retirada da medalha de bronze conquistada por Armstrong na Olimpíada 
de Sydney-2000.

Cronologia das investigações contra Armstrong

feira nos Estados Unidos.
Armstrong não se ma-

nifestou oficialmente sobre a 

decisão do COI, e o Comitê ain-
da não anunciou se a medalha 
cassada do americano será re-

passada ao espanhol Abraham 
Olano, quarto colocado na 
prova de contrarrelógio.

“Ippon - A Trajetória Olím-
pica de Rogério Sampaio” foi 
um dos nove projetos vencedo-
res da segunda edição do Pro-
jeto Memória do Esporte Olím-
pico Brasileiro, que integra o 
programa Petrobras Esporte 
& Cidadania. Com a iniciativa, 
a estatal do petróleo seleciona 
e ajuda a produzir documentá-
rios sobre a história do esporte 
olímpico brasileiro.

O filme de 26 minutos – 
média-metragem - sobre a tra-
jetória de superação do judoca 
santista até alcançar a medalha 
de ouro na categoria meio-leve 
nos Jogos de Olímpicos de Bar-
celona-1992 será produzido, 
em HD, pela produtora carioca 
El Desierto Filmes. A direção fi-
cará por conta de Cavi Borges, 
ex-judoca da Seleção Brasileira, 
e Leonardo Mataruna, estrate-
gista da Confederação Brasilei-
ra de Judô, e a produção será 
de Jorge Durán, Gabriel Durán 
e Pedro Rossi.

“Estou me sentindo mui-
to honrado com a gravação 
deste filme. Esse projeto é 
importante para contar a his-
tória de uma conquista do 
judô e do esporte brasileiro. 
A garotada que hoje tem 20, 
22 anos não me viu lutar, nem 
sabe qual era o meu estilo. 
Hoje, a maioria das lutas e 

conquistas está registrada e à 
disposição de todos na inter-
net. No meu tempo não havia 
tantas facilidades e esse do-
cumentário vai enriquecer o 
meu acervo pessoal e o acer-
vo do judô brasileiro. Sem dú-
vida, é um projeto importan-
tíssimo para a preservação da 
memória do esporte olímpico 
nacional”, observa o campeão 
olímpico Rogério Sampaio, 
que, no início desta semana, 
esteve no Rio de Janeiro para 
gravar as primeiras cenas do 
filme, na sede da Confedera-
ção Brasileira de Judô.

O processo de seleção 
dos documentários envolveu 
122 inscritos e, dos 24 fina-
listas, a história de Rogério 
Sampaio foi uma das nove 
selecionadas. Os filmes serão 
exibidos pela ESPN, em esco-
las públicas e em caravanas 
itinerantes pelo país.

“Sou um grande fã de 
judô e sempre tive muita 
vontade de realizar um filme 
sobre o esporte. Já conhecia 
o projeto que o Cavi e o Mata-
runa tinham de fazer um re-
gistro da carreira do Rogério 
Sampaio, referência máxima 
para qualquer atleta no Brasil 
e essa será a nossa chance de 
realizar esse projeto”, declara 
Pedro Rossi.

Trajetória de judoca vira filme
ROGÉRIO SAMPAIO

Argumento do filme
O filme buscará retra-

tar toda a trajetória vivida 
pelo judoca brasileiro Rogé-
rio Sampaio rumo à sonhada 
medalha de ouro nas Olim-
píadas de Barcelona 1992. 
Desde o início, Rogério teve 
que enfrentar dificuldades 
financeiras. Sem o apoio de 
patrocinadores, seus pais se 
tornaram seus principais in-
centivadores, arcando com 

as despesas com treinos, via-
gens e uniformes.

Por discordar da forma 
como a Confederação Brasi-
leira de Judô (CBJ) conduzia 
o esporte no país, no período 
anterior à Olimpíada de 92, 
o judoca ficou afastada por 
quase três anos das competi-
ções oficiais. Paralelamente, 
Rogério viveu o maior drama 
de sua vida, com a morte trá-
gica do irmão Ricardo.

Rogério Sampaio continua marcando a história do judô brasileiro



Campinense estreia na Bahia
COPA DO NORDESTE

FUTEBOL 
PARAÍBA
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Time paraibano joga hoje 
contra o Feirense em busca 
de um bom resultado

O Campinense será o 
primeiro representante pa-
raibano a estreiar hoje, na 
Copa do Nordeste, diante do 
Feirense de Feira de Santa-
na/BA, às 18h30, no Estádio 
Joia da Princesa, no interior 
baiano. A partida estava pro-
gramada para amanhã, mas 
foi antecipada pela Confede-
ração Brasileira de Futebol 
(CBF), numa solicitação da 
emissora de televisão que 
fará a cobertura da compe-
tição. A Raposa chega total-
mente reformulada para o 
primeiro desafio da tempo-
rada - os outros dois serão 
o Estadual e a Copa do Bra-
sil - em relação ao Brasileiro 
da Série D do ano passado. O 
treinador rubro-negro, Oli-
veira Canindé, contará com 
a força máxima, com possi-
bilidade de manter a base 
dos últimos dois amistosos, 
quando venceu o Central de 
Caruaru/PE (2 a 1) e perdeu 
pelo mesmo placar. Ele gos-
tou do rendimento da equi-
pe nas partidas e não pensa 
em fazer grandes mudanças 
para encarar os baianos. 

“Conseguimos fazer 
algumas observações nos 
amistosos e tentaremos 
manter a base para que o 
grupo possa ter um rendi-
mento satisfatório em cam-
po. Vamos buscar os três 
pontos, mas um empate será 
um resultado positivo”, dis-
se. Integrante do Grupo D, ao 
lado de CRB/AL, Santa Cruz/
PE e Feirense/BA, primei-
ro adversário do campeão 
estadual do ano passado, o 
comandante raposeiro sabe 

das dificuldades que terá em 
atuar fora de casa, mas está 
confiante pela motivação do 
grupo para o início da dispu-
ta. Segundo ele, a ansiedade 
na estreia é natural numa 
competição que retorna 
com muita força e reunirá os 
melhores clubes da região. 
“Todos estão vivendo uma 
expectativa das melhores 
em relação ao Nordestão, 
competição que volta com o 
aval da CBF e com clubes de 
ponta do futebol nacional. 

Jogar a primeira fora será 
um bom teste para os joga-
dores, que estão motivados 
em fazer uma bela campa-
nha”, ressaltou. 

Sobre os adversários, 
Oliveira, frisou que trata-se 
de um grupo bastante equi-
librado e difícil, onde todos 
têm chances de prosseguir 
na disputa, principalmente 
quem conseguir fazer o de-
ver de casa e empatar fora. 
De acordo com Oliveira fu-
tebol está muito nivelado, 

onde quem for mais com-
petente e souber aproveitar 
as oportunidades sairá na 
frente dos outros com chan-
ces de classificação. “Será o 
diferencial para quem alme-
ja sair na frente e continuar 
na competição. Os jogadores 
estão conscientes da res-
ponsabilidade e querem fa-
zer o melhor pelo futebol da 
Paraíba”, avaliou Canindé. Já 
o Feirense terá várias caras 
novas para o Nordestão. 

O treinador Duzinho 

terá um elenco reformulado, 
em relação a Série D do Bra-
sileiro/2012. Os principais 
reforços da equipe do inte-
rior baiano são: Arley (late-
ral direito), Dinho (volante), 
Sheldon (meia) e Roberto 
(atacante).  

A partida em solo baia-
no será apitado por um trio 
sergipano, formado por 
Cláudio Francisco Lima e 
Silva, auxiliado por Ivaney 
Alves de Lima e Rodrigo Gui-
marães Pereira. 

Welligton Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Paraíba e Naça 
se enfrentam 
na busca da 
reabilitação

Com resultados negativos 
na rodada do meio de semana, 
Paraíba de Cajazeiras e Nacio-
nal de Patos, buscam a reabili-
tação hoje, às 16h, no Estádio 
Perpetão, na terra do Padre 
Rolim, na abertura da quinta 
rodada do Estadual. O time 
cajazeirense foi derrotado 
pelo Auto Esporte (1 a 0), no 
Leonardo Vinagre da Silveira, 
a Graça, na capital, enquanto 
o verdão patoense foi goleado 
pelo Treze (4 a 0), no Estádio 
Presidente Vargas, na Serra 
da Borborema. Sem vencer e 
na lanterna da competição, 
com um ponto ganho o Para-
íba precisa começar a reagir 
para não ser rebaixado para 
a Segundona/2014.  O novo 
treinador, Luis Carlos Mendes, 
que fez a sua estreia na derro-
ta para o Clube do Povo sabe 
das dificuldades que terá para 
arrumar a casa e tirar o time 
da última posição na tabela de 
classificação. 

Para este compromisso o 
grupo terá alterações na esca-
lação, na tentativa de mudar a 
cara da equipe e conseguir os 
resultados positivos. Ele soli-
citou a contratação de apro-
ximadamente oito reforços, 
além da saída de alguns joga-
dores que não estão rendendo 
em campo. “Temos a necessi-
dade de novas aquisições para 
melhorar o time. Aqueles que 
não estão rendendo sairão 
para dar vez a quem deseja 
jogar e fazer o melhor pelo 
Paraíba. Do jeito que vai não 
dá para reagir”, disse. Sobre o 
novo desafio, Luís Carlos, sabe 
que não será fácil, já que terá 
do outro lado um adversário 
que vem de uma goleada e 
disposto a obter a reabilitação. 
“Jogo perigoso que devemos 
ficar atentos em todo momen-
to da partida. As duas equipe 
buscam a reabilitação e quem 
for melhor em campo sairá 
com um resultado positivo”, 
observou. 

Quinto colocado, com 
quatro pontos ganhos, a si-
tuação do Nacional não é das 
melhores, principalmente com 
a demissão da comissão técni-
ca, comandada pelo treinador 
Neto Maradona, que deixou o 
clube após ser goleado pelo 
Treze (4 a 0), na última quar-
ta-feira, em Campina Grande. 
Existem alguns nomes que po-
dem vir para o Canário do Ser-
tão, como de Maurício Cabede-
lo, que fez uma boa campanha 
no Estadual do ano passado, 
salvando a equipe do rebaixa-
mento. Enquanto não define 
o técnico a equipe será orien-
tada por Marcos Nascimento 
(atual gerente de futebol) ou 
Lima (auxiliar). 

O ex-presidente do clube 
e membro da diretoria, José 
Ivan, afirmou que a decisão 
de tirar Neto foi da maioria 
dos dirigentes, em virtude dos 
últimos resultados negativos, 
nas derrotas para o Botafogo 
(3 a 1), Treze (4 a 0), o empate 
com o Cruzeiro de Itporanga 
(3 a 3) e apenas uma vitória 
diante do Auto Esporte (3 a 1). 
Ele ressaltou que o clube acer-
tou com o volante Garrichinha 
e trará ainda um goleiro e dois 
zagueiros que chegarão a Pa-
tos na próxima semana. WS

   Na véspera de en-
frentar o Treze, às 16h, 
no Estádio Leonardo 
Vinagre da Silveira, a 
Graça, pela quinta roda-
da do Estadual o Auto 
Esporte terá um refor-
ço importante fora das 
quatros linhas do gra-
mado. A torcida do Bo-
tafogo estará torcendo 
e prestigiando o time 
automobilista, já que o 
alvinegro da capital es-
tará atuando amanhã, 
às 15h15, diante do Cru-
zeiro de Itaporanga, no 
Estádio Zezão. Diante 
da rivalidade que existe 
entre as duas equipes 
os botafoguenses esta-
rão ao  lado dos auto-
mobilistas na busca de 
tirar pontos do Galo da 
Borborema. Para o trei-
nador alvirrubro, Denô 
Araújo, um apoio impor-
tante para prestigiar um 
clube que deseja dar a 
volta por cima e superar 
as dificuldades que está 
passando. 

“O incentivo é a me-
lhor coisa para o grupo, 
principalmente no clás-
sico contra um time for-
te e de qualidade. Caso 
possamos contar com o 
apoio da torcida do Bo-
tafogo é muito bom para 

buscarmos um resulta-
do positivo, além de ser 
benéfico para a equipe 
alvinegra. Podemos unir 
o útil ao agradável”, ob-
servou. Dentro de campo 
o alvirrubro pode sofrer 
algumas mudanças para 
o clássico. No meio de 
campo, Leis entrou bem 
no decorrer do jogo e 
pode ocupar a vaga de 
Rafael, além do desta-
que da equipe, Jó Boy, 
na vaga de Tainan, que 
mudou a cara da equipe 
na vitória contra o time 
cajazeirense. 

No ataque uma boa 
disputa entre Somália e 
Gil, para definir o compa-
nheiro de Romarinho no 
setor ofensivo. Dúvidas 
que Denô prefere definir 
apenas momentos an-
tes da partida, com boas 
opções para escalar um 
grupo forte para encarar 
os trezeanos. “Tenho op-
ções que prefiro definir 
com muita calma, afinal, 
teremos pela frente um 
concorrente de quali-
dade, que vem fazendo 
uma boa campanha na 
competição. Espero ter 
sorte e deixar o campo 
com mais três pontos”, 
observou o técnico auto-
mobilista. WS

Auto muda para enfrentar 
o Treze amanhã na capital

De mero participante, o 
CSP passou a ser agora a sen-
sação do Campeonato Parai-
bano de Futebol. Nem o mais 
fanático torcedor do Tigre 
poderia imaginar uma cam-
panha tão arrasadora como 
a que o time vem fazendo. Na 
última quinta-feira, a equipe 
comandada por Ramiro Sousa 
foi protagonista de mais uma 

goleada histórica. Desta vez a 
vítima foi o Cruzeiro de Itapo-
ranga, que levou um passeio e 
perdeu por 8 a 2, no Estádio 
da Graça. 

Em apenas dois jogos, o 
CSP conseguiu fazer 15 gols 
(7x1 no Auto Esporte e 8x2 
no Cruzeiro). Ao todo, o time 
tem o ataque mais positivo 
do Paraibano, com 17 gols em 
quatro partidas, o que dá a in-
crível média de 4,25 gols por 
jogo. Uma verdadeira máqui-

na que vem surpreendendo 
até o próprio treinador.

“Nós estamos trabalhan-
do forte não só agora mas há 
alguns anos para tornar o CSP 
um dos favoritos a conquistar 
um título do Paraibano de Pro-
fissionais”,  disse Ramiro

Apesar do momento ar-
rasador, o técnico Ramiro faz 
questão de lembrar aos jo-
gadores que a humildade e o 
respeito ao adversário devem 
sempre prevalecer. 

CSP marca 15 gols em dois 
jogos e se torna a sensação

CAMPEONATO PARAIBANO

A perda dos cem por cen-
to de aproveitamento no Cam-
peonato Paraibano - ao empa-
tar com o Atlético em 1 a 1, em 
Cajazeiras -   não desanimou a 
comissão técnica nem os joga-
dores do Botafogo. Ontem, na 
reapresentação, no Sertão, o 
técnico Marcelo Vilar conside-
rou normal o resultado, apesar 
de lamentar a falta de sorte dos 
jogadores, que segundo ele, 
perderam muitas chances de 
gol e de sair com mais uma vi-
tória. Apesar do empate, o Belo 

continua líder isolado da com-
petição.

“Estivemos bem no início 
da partida, perdemos alguns 
gols, demos um vacilo e leva-
mos um. A partir daí, houve 
um desequilíbrio e por falha 
no posicionamento da equipe, 
permitimos muitos contra-ata-
que do adversário. No segun-
do tempo, corrigimos isto e o 
Atlético não deu se quer um 
chute a gol. Imprensamos o 
time da casa o tempo todo, mas 
infelizmente perdemos muitas 

chances e não soubemos ga-
nhar o jogo. Fiquei satisfeito 
com o rendimento da equipe, 
que foi no mesmo padrão dos 
jogos anteriores, porém triste, 
porque deixamos de ganhar os 
três pontos, quando merecía-
mos ganhar”, disse Vilar.

O Botafogo continua na 
liderança do Campeonato Pa-
raibano, agora com 10 pontos 
ganhos. Já o Atlético adversário 
dele na última quinta-feira, sal-
tou para os 5 pontos e ocupa a 
quarta colocação. IM

Empate de 1 a 1 com Atlético 
não desanima Marcelo Vilar

BOTAFOGO

A Raposa é somente motivação para o jogo de hoje, haja vista que, estrear com o pé direito pode significar uma boa competição

FOTO: Divulgação

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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NACIONAL
& Mundo

Elias, Gabriel e João Paulo 
não foram relacionados 
para a partida de hoje

Flamengo estreia sem os reforços
O Flamengo estreia hoje 

no Campeonato Carioca con-
tra o Quissamã,  às 17h (de 
Brasília), no Engenhão, sem 
os reforços contratados re-
centemente. A única dúvida 
do treinador Dorival Júnior é 
quem será o primeiro volante 
da equipe: Amaral e Cáceres 
estão na disputa. Em contra-
partida, ele confirmou a esca-
lação do trio ofensivo formado 
por Rafinha, Hernane e Nixon.

Durante os dois coletivos 
realizados durante a semana, 
Dorival treinou mais tempo 
com Amaral entre os titulares. 
Porém, em um dos treinos, co-
meçou a atividade com Cáce-
res na vaga. A equipe que fará 
a estreia no estadual terá Feli-
pe, Léo Moura, Renato Santos, 
Frauches e Ramon; Amaral ou 
Cáceres, Ibson e Rodolfo; Rafi-
nha, Hernane e Nixon.

Elias, que chegou ao clu-
be na semana passada, João 
Paulo e Gabriel, apresentados 
na última terça-feira, não fo-
ram relacionados para a par-
tida de estreia. Os reforços, ao 
lado de Elias, Alex Silva, Rena-
to Abreu, Airton, Cleber Santa-
na, Gonzalez e Thomas, deram 
prosseguimento à preparação 
física durante a semana.

Reforço
Nova contratação do 

Flamengo, Wallace foi apre-
sentado na manhã de ontem. 
O jogador, que rescindiu seu 
contrato com o Corinthians, 
assinou por quatro anos com 
o Rubro-Negro e realizou 
exames médicos no Ninho do 
Urubu. Animado, o defensor, 
que já vinha treinando na pré-
temporada em São Paulo, co-
locou o time carioca acima do 
atual campeão mundial e deu 
o prazo de uma semana e meia 
para poder estrear.

“Extremamente feliz, sair 
de uma equipe de massa como 
o Corinhtians e vir para uma 

muito maior. São as duas maio-
res equipes do Brasil. Poder 
jogar nas duas é algo indescri-
tível. Feliz, motivado, alegre, 
querendo ajudar o Dorival de 
todas as formas”, afirmou.

Aos 25 anos, Wallace era 
reserva no Corinthians e teria 
poucas chances após a contra-
tação de Gil, do Valenciennes. 
Além disso, o clube paulista 
ainda mira a contratação de 
Dedé, do Vasco, o que deixa-
ria o defensor sem espaço no 
elenco. A diretoria entendeu 
a necessidade de o zagueiro 
jogar e, por isso, o liberou. Ele 
revelou que a filosofia da nova 
diretoria rubro-negra e a von-
tade de ser titular fizeram com 
que trocasse de endereço.

“Já estava um período 
tentando ser titular, ano pas-
sado tive problemas de lesões 
sérias, ruptura de ligamentos, 
não pude dar uma sequência 
maior. Vi que chegou meu 
tempo de sair, no Flamengo 
seria um recomeço. A direto-
ria que assumiu tem um pla-
nejamento interessante, isso 
me chamou atenção. Estou 
recomeçando do zero, o Fla-
mengo também. Vou tentar 
ser titular para que eu pos-
sa prorrogar meu tempo útil 
aqui”, planejou o defensor.

Para brigar por uma 
vaga de titular da equipe, o 
zagueiro enumerou suas ca-
racterísticas e destacou sua 
força e cabeceio. Apesar de 
atuar mais pela direita da de-
fesa, ele diz não ter preferên-
cia de lado e revelou se ins-
pirar em Paulo André, titular 
do Corinthians após a saída 
de Leandro Castán.

“Sou um zagueiro que 
marca forte, no Corinthians 
mudei um pouco a caracte-
rística, tenho bom cabeceio. 
Mas não adianta falar muito 
de mim, tenho que mostrar 
em campo. Aprendi muito 
com Paulo André, me ensi-
nou a encurtar os caminhos. 
Sempre joguei mais pela di-
reita, mas não tenho prefe-
rência de lado, onde me co-
locar, quero estar em campo”. 

CAMPEONATO CARIOCA

A novela Riquelme deverá ter 
um desfecho apenas na próxima 
semana, após a definição do novo 
presidente do Palmeiras. O atual 
mandatário, Arnaldo Tirone, e o 
diretor financeiro do clube, An-
tônio Henrique da Silva, retorna-
ram no fim da manhã de ontem 
de Buenos Aires, onde negociaram 
com o atleta e seu empresário, 
Daniel Bolotnicoff. A negociação 
avançou, mas o martelo só pode-
rá ser batido por quem vencer a 
disputa presidencial na próxima 
segunda-feira.

“Voltamos a São Paulo, e a ne-
gociação continua. Já superamos 
as etapas iniciais, e o atleta quer 
jogar no Palmeiras. Mas como a 
eleição é na segunda-feira, a situa-
ção ficará para os presidenciáveis. 
A ideia é deixar tudo encaminha-
do. Tanto Décio Perin quanto Pau-
lo Nobre estão sabendo de cada 
passo que estamos tomando”, 
afirmou o diretor financeiro do 
clube, Antônio Henrique da Silva.

Arnaldo Tirone, em entrevista 
à Rádio Transamérica, mostrou-se 
bastante otimista.

“Está 50% fechado, mas não 
deve dar tempo de concluirmos até 
segunda-feira. O importante é que 
ele quer jogar no Palmeiras. Já falei 

Negociação com Riquelme avança
PALMEIRAS

O Vasco estreia hoje no 
Carioca, às 19h30 (de Bra-
sília), contra o Boavista, em 
Volta Redonda. A equipe vai 
iniciar a temporada de 2013 
sem um lateral-direito sequer. 
Único especialista da posição 
no elenco, Elsinho sofreu uma 
lesão na perna esquerda, du-
rante a pré-temporada, que 
vai afastá-lo dos gramados 
por no mínimo 15 dias. Nome 
preferido no clube, o portu-
guês naturalizado Nelson Au-
gusto, do Real Bétis, da Espa-
nha, dificilmente conseguirá a 
liberação. Assim, o executivo 
René Simões praticamente 
encerrou as negociações para 
a contratação.

Como demonstrava mui-
to otimismo na chegada do 

reforço estrangeiro, o Vasco 
não possui um plano B para a 
posição. A partir de agora, co-
missão técnica e diretoria vão 
mapear no mercado outros 
nomes para reforçar a equipe. 
No entanto, existe a certeza 
de que hoje as laterais são a 
principal carência no elenco 
cruz-maltino.

Único ala-esquerdo de 
ofício atualmente disponível, 
Dieyson, de 19 anos, é consi-
derado ainda uma aposta das 
categorias de base e não está 
pronto. Por isso, o volante 
Wendel vai iniciar o Campeo-
nato Carioca improvisado na 
posição, enquanto Thiago Fel-
tri se recupera de uma cirur-
gia no joelho esquerdo e tem 
volta prevista para cerca de 

30 dias. Antes disso, porém, 
é provável que o peruano 
Yoshimar Yotún, do Sporting 
Cristal, seja anunciado.

Até semana passada o 
Vasco tinha na linha de fren-
te dois jogadores encami-
nhados para as laterais. No 
lado direito, Nei era o pre-
ferido, mas não houve um 
acerto com seus investidores 
e o jogador acabou sendo 
contratado pelo Santos. Na 
esquerda, houve forte inte-
resse em Juan, mas os salá-
rios do atleta do São Paulo 
foram considerados fora da 
realidade do clube.

No segundo semestre 
do ano passado o Vasco con-
tava com três opções para a 
lateral direita. Jonas e Max 

ainda têm contrato, mas não 
agradaram e estão fora dos 
planos para 2013. Já Aure-
mir retornou ao Náutico por 
falta de pagamento ao clube 
pernambucano. No outro 
lado, William Matheus não 
renovou seu vínculo e foi 
para o Goiás. Dessa forma, 
sem Elsinho, caberá ao vo-
lante Abuda atuar na posição 
na partida de hoje. Algo que 
incomoda o diretor técnico 
Ricardo Gomes.

“Jogar com dois volantes 
atuando como laterais real-
mente não é benéfico. Mesmo 
sabendo que Wendel pode 
jogar nessa posição e que o 
Abuda já atuou dessa manei-
ra, embora no Vasco seja uma 
novidade”, observou Gomes.

Nova contratação do Flamengo, Wallace, que estava no Corinthians, foi apresentado ontem e assinou por quatro anos com o Rubro-Negro

Vasco enfrenta o Boavista hoje
EM VOLTA REDONDA

com o Riquelme, que deseja jogar a 
Série B e levar o time de novo para 
a Série A”, afirmou o dirigente.

A negociação com Riquelme 
segue sem o aval do Conselho de 
Orientação e Fiscalização do clu-
be. O presidente do órgão, Alber-
to Strufaldi, disse inclusive que Ti-
rone pode ser punido se fechar o 
acordo. Com dívidas estimadas em 
R$ 160 milhões, a ordem é evitar 
que os débitos aumentem ainda 
mais. Tirone ignorou a ameaça e 

ainda mandou um recado.
“O COF já pré-autorizou a con-

tratação do Riquelme há 20 dias, e 
agora não adianta mudar de ideia. 
Até segunda-feira a caneta é mi-
nha”, ressaltou o mandatário.

A proposta inicial pelo argen-
tino é por vínculo de um ano. Seria 
pago um valor fixo de salário, outra 
pequena quantia por jogo disputa-
do. Ao fim de 2013, caso o atleta ti-
vesse disputado 70% das partidas, 
teria seu contrato renovado.

A novela Riquelme no Verdão deverá ter um desfecho apenas na próxima semana

O técnico Ney Franco 
optou pelo esquema 4-4-2 
para escalar o São Paulo que 
estreia no Campeonato Pau-
lista, contra o Mirassol, hoje, 
às 17h, no Morumbi. Mesmo 
com a má atuação da equipe 
no primeiro tempo do jogo-
treino contra o RB Brasil, 
ele manteve a formação com 
dois armadores e dois ata-
cantes na atividade que en-
cerrou a pré-temporada no 
CT de Cotia.

A dúvida surgiu exata-
mente por causa do teste 
diante do clube que dispu-
tará a Série A-2 do estadual. 
O Tricolor perdeu por 2 a 0 
usando o 4-4-2 na etapa ini-
cial, mas conseguiu reagir e 
empatar na parte final quan-
do foi escalada no 3-5-2. Na 
ocasião, o técnico colocou o 
zagueiro Rafael Toloi na vaga 
de Paulo Henrique Ganso.

Ney Franco, porém, op-
tou ficar com a primeira al-
ternativa. No entanto, voltou a 
posicionar o meia Jadson mais 
aberto pelo lado direito, como 
no primeiro treino com bola 
do ano, dia 6 de janeiro. Gan-
so ficou pela esquerda e mais 
próximo de Osvaldo e Luis Fa-

biano. Denilson também teve 
liberdade para avançar.

Quando iniciou o traba-
lho tático em campo reduzi-
do, o comandante trabalhou 
a marcação ofensiva. Até 
mesmo Wellington, o mais 
defensivo dos volantes, ficou 
solto para pressionar a saída 
de bola adversária.

O treinador deu ênfase 
aos lances de bolas paradas 
para organizar a defesa. O se-
tor apresentou problemas no 
jogo-treino, principalmen-
te pelo lado direito, onde o 
pentacampeão Lúcio foi co-
locado. Na parte final, foi a 
vez do mesmo treino para os 
atacantes. Luis Fabiano, Gan-
so, Lúcio, Rhodolfo e Wellin-
gton foram para a área tentar 
o cabeceio.

O volante Casemiro, com 
uma indisposição estomacal, 
não treinou com o grupo, mas 
deve ser relacionado para a 
primeira partida da tempora-
da. O lateral-esquerdo Cortez, 
com dores na coxa direita, está 
vetado. O São Paulo está esca-
lado com: Rogério Ceni, Dou-
glas, Lúcio, Rhodolfo e Carleto; 
Wellington, Denilson, Jadson e 
Ganso; Osvaldo e Luis Fabiano.

São Paulo encara o 
Mirassol no Morumbi

PAULISTÃO 2013
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Quadrilhas de assaltantes 
são presas em JP e Campina

O gerente metropolitano 
da Polícia Civil de João Pes-
soa, delegado Wagner Dorta, 
apresentou ontem na Central 
de Polícia, localizada no Vara-
douro, uma quadrilha acusa-
da de praticar vários assaltos 
a bancos, latrocínios, homi-
cídios, tráfico de drogas e de 
armas.

Wagner Dorta disse que 
a quadrilha vinha agindo em 
João Pessoa e em vários mu-
nicípios e foi presa  após três 
meses de investigação na co-
munidade Padre Hildon Ban-
deira, na capital. 

Foram presos Mario-
valdo Alves Pereira, o Dê, 24 
anos acusado de vários homi-
cídios; José Roberto Batista 
dos Santos, 26, semiaberto, 
por tráfico de drogas; Feli-
pe Abraão, 27; Maikon Silva 

Fernandes de Oliveira, 21, 
semiaberto, por tráfico de 
drogas; Keny Rogeres Gomes 
da Silva, 38, semiaberto, por 
tráfico de drogas e latrocínio; 
e uma menor de 17 anos.

Segundo o delegado, a 
quadrilha assaltou o Ban-
co Itaú do Parque Solon de 
Lucena (Lagoa) em 17.9 de 
2012; Bradesco de Cruz das 
Armas em 8.7.2013; Brades-
co da Epitácio Pessoa em 
11.1.2013; e a agência dos 
Correios de Mataraca em 
5.10.2012.

Ele adiantou que a qua-
drilha pretendia assaltar 
outro banco na capital e já 
tinha planejado o sequestro 
de uma funcionária de uma 
agência bancária, que por 
motivo de segurança não foi 
revelada sua identidade.

Na coletiva, o delegado 
disse que o grupo é responsá-
vel por vários assaltos a esta-
belecimentos comerciais, 
principalmente mercadi-

nhos, inclusive um assalto 
no ano passado em um mer-
cadinho em Mamanguape, 
onde um PM foi ferido.

A Polícia Civil também 
informou que o bando pre-
tendia matar cinco rivais na 
própria comunidade Padre 
Hildon Bandeira. Os assal-
tantes  que estavam no se-
miaberto realizavam seus 
assaltos  e voltavam para os 
presídios criando um álibi 
supostamente perfeito. 

O trabalho da PC foi rea-
lizado após denúncia anôni-
ma ao número 197. A polícia 
acredita que a quadrilha deve 
ter ramificações com outros 
bandidos de Pernambuco e 
do Rio Grande do Norte.

Em Campina Grande
Outra quadrilha foi presa 

na madrugada de ontem, em 
Campina Grande, por poli-
ciais militares. Foram presos 
seis homens e apreendido 
um adolescente de 17 anos. 

Eles são acusados de invadir 
uma residência no bairro das 
Malvinas. Em menos de dois 
dias, já são 15 pessoas deti-
das pela polícia em Campina.

Nesta última ocorrência, 
as vítimas ligaram para a cor-
poração informando que tive-
ram a residência invadida por 
indivíduos armados que esta-
vam em um veículo vermelho. 
A polícia iniciou as diligências, 
encontrando primeiro o veí-
culo, já abandonado, e poste-
riormente sete suspeitos. Eles 
estavam nas proximidades da 
Universidade Federal de Cam-
pina Grande (UFCG), no bair-
ro Universitário.

Com os suspeitos foram 
encontrados um revólver 
38 (com cinco munições in-
tactas), três notebooks, seis 
celulares, um aparelho de 
som e um Fiat Uno. O mate-
rial e os detidos foram leva-
dos para a Central de Polícia. 
Todos foram reconhecidos 
pelas vítimas.

Bandos assaltavam bancos, 
faziam latrocínios, homicídios 
e tráfico de drogas e armas

 PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Santa Cecília, SN - Centro - Santa Cecília - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Janeiro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento parcelado de 
combustíveis, óleos e lubrificantes, para abastecimento da frota de veículos do município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
185/2011. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 3642-1006.
Santa Cecília - PB, 18 de Janeiro de 2013

JOSÉ MARIA GUEDES DO NASCIMENTO - Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Santa Cecília, SN - Centro - Santa Cecília - PB, às 10:00 horas do dia 30 de Janeiro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação dos serviços 
técnicos especializados de consultoria e assessoria técnica, financeira e administrativa. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
185/2011. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 3642-1006.
Santa Cecília - PB, 18 de Janeiro de 2013

JOSÉ MARIA GUEDES DO NASCIMENTO - Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Santa Cecília, SN - Centro - Santa Cecília - PB, às 13:00 horas do dia 30 de Janeiro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de transporte 
escolar, da rede pública municipal e estadual de ensino. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 185/2011. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 3642-1006.
Santa Cecília - PB, 18 de Janeiro de 2013

JOSÉ MARIA GUEDES DO NASCIMENTO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Santa Cecília, SN - Centro - Santa Cecília - PB, às 15:00 horas do dia 30 de Janeiro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de transporte 
escolar, da rede pública municipal e estadual de ensino. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 185/2011. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 3642-1006.
Santa Cecília - PB, 18 de Janeiro de 2013

JOSÉ MARIA GUEDES DO NASCIMENTO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Santa Cecília, SN - Centro - Santa Cecília - PB, às 16:00 horas do dia 30 de Janeiro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Prestação dos serviços no transporte 
de usuários dos serviços públicos e/ou funcionários públicos. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 185/2011. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 3642-1006.
Santa Cecília - PB, 18 de Janeiro de 2013

JOSÉ MARIA GUEDES DO NASCIMENTO - Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Santa Cecília, SN - Centro - Santa Cecília - PB, às 09:00 horas do dia 31 de Janeiro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento de material de 
construção, hidráulico e elétrico, mediante solicitação periódica e entrega parcelada. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
185/2011. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 3642-1006.
Santa Cecília - PB, 18 de Janeiro de 2013

JOSÉ MARIA GUEDES DO NASCIMENTO - Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Santa Cecília, SN - Centro - Santa Cecília - PB, às 11:00 horas do dia 31 de Janeiro de 2013, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento de pneus, camara 
de ar, peças e assessórios, destinados a manutenção da frota de veículos. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 185/2011. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 3642-1006.
Santa Cecília - PB, 18 de Janeiro de 2013

JOSÉ MARIA GUEDES DO NASCIMENTO - Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Santa Cecília, SN - Centro - Santa Cecília - PB, às 13:00 horas do dia 31 de Janeiro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições de medicamentos 
para farmácia básica, mediante solicitação periódica e entrega parcelada. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 185/2011. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 3642-1006.
Santa Cecília - PB, 18 de Janeiro de 2013

JOSÉ MARIA GUEDES DO NASCIMENTO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Santa Cecília, SN - Centro - Santa Cecília - PB, às 16:00 horas do dia 31 de Janeiro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de medicamentos de A a Z da 
linha farma - maior porcentagem de desconto a tabela ABCFarma. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 185/2011. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 3642-1006.
Santa Cecília - PB, 18 de Janeiro de 2013

JOSÉ MARIA GUEDES DO NASCIMENTO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO  DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 07/2013
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE PRE-
ÇOS  Nº 07/2013,  do tipo menor preço por item, para a contratação de Empresa Medica ou Pessoa 
Física  para prestação de serviços de realização de consultas medica,  exames de ultrassonografias,  
Radiografia, Tomografia  computadorizada e outros cuja abertura será no dia 06.02.2013 às 09:00 
horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB.

O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00  horas, contatos pelo telefone (0**83) 3499 - 1180.

Aguiar-Pb,  18  de janeiro de 2012
FRANCISCO PEREIRA DE CARVALHO CESAR

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURIPIRANGA
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 001/2013
A Prefeitura Municipal de Juripiranga, através de sua CPL, torna público que a licitação TOMADA 

DE PREÇOS N.º 001/2013, cujo objeto é a aquisição de medicamentos, para atender as necessi-
dades dos Postos de Saúde do Município de Juripiranga, aprazada para o dia 25/01/2013 às 9:00 
foi ADIADA para o dia 08/02/2013 às 9:00 horas, para fins de correção do edital.

O Edital e demais informações estarão a disposição dos interessados período de: 23/01/2013 a 
05/02/2013, no horário das 08:00 às 12:00 horas, na Sala de Licitações da Prefeitura de Juripiranga.

Juripiranga, 18 de janeiro de 2013.
LUIZ CARLOS ALBUQUERQUE DAS CHAGAS

PRESIDENTEDA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURIPIRANGA
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 005/2013
A Prefeitura Municipal de Juripiranga, através de sua CPL, torna público que a licitação TOMADA 

DE PREÇOS N.º 005/2013, cujo objeto é a aquisição de materiais de limpeza, para atender as 
necessidades das Escolas Municipais de Ensino Fundamental, da Secretaria de Administração, da 
Secretaria de Saúde, da Secretaria de Obras, Transportes e Urbanismo e da Secretaria da Ação 
Social do Município de Juripiranga, aprazada para o dia 01/02/2013 às 11:30 horas, foi ADIADA 
para o dia 08/02/2013 às 14:30 horas, por conveniência da Administração.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados, na Sala de Licitações 
da Prefeitura de Juripiranga, no horário das 08:00 às 12:00 horas, até o dia 05/02/2013. 

Juripiranga, 18 de janeiro de 2013.
LUIZ CARLOS ALBUQUERQUE DAS CHAGAS

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 002/2013
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLI-

CO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRE-
SENCIAL nº. 002/2013, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS. 
Data de abertura: 06/02/2013 às 12h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, à Avenida 30 
de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318

Boqueirão, 18 de janeiro de 2013.
Kathyeri Farias Sales – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 09:00 horas do dia 31 de Janeiro de 2013, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição Parcelada de Gêneros 
Alimentícios, que tem como objetivo atender a Merenda Escolar, Creche Municipal e aos Programas 
Federais. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 006/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3277-1108.

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 002/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 13:00 horas do dia 31 de Janeiro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição Parcelada de Medicamentos 
Diversos, cujo objetivo é atender ao Programa Farmácia Básica e as Unidades de Saúde deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 006/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3277-1108.

Pirpirituba - PB, 18 de Janeiro de 2013.
PEDRO SERGIO TARGINO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE FAGUNDES

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Quebra Quilos, S/N - Centro - Fagundes - PB, às 08:00 horas do dia 31 de Janeiro de 2013, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação dos serviços técnicos 
especializados nas áreas Administrativa, Financeira e Jurídica - Consultorias. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 002/2009. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 8631-6496.
Fagundes - PB, 18 de Janeiro de 2013

JOSEHILDO MOURA NASCIMENTO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RATIFICAÇÃO 

RATIFICO o parecer da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Ibiara, 
no Processo de Inexigibilidade nº 002/2013, cujo objeto é a contratação de empresa especializados 
na área CONTABIL,  no valor proposto de R$ 4.800,00 (quatro mil e oitocentos reais) mensal, que 
será pago de acordo com a execução dos serviços de Contabilidade, Assessoria Técnica Contábil, 
Administrativa e Financeira desta Prefeitura Municipal. 

Ibiara, 18 de Janeiro de 2013.
PEDRO FEITOZA LEITE

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RATIFICAÇÃO 

   RATIFICO o parecer da Comissão Permanente de Licitação do Fundo Municipal de Saúde, no 
Processo de Inexigibilidade nº 001/2013, cujo objeto é a contratação de empresa especializados 
na área CONTABIL, no valor proposto de R$ 3.000,00 (três mil reais) mensal, que será pago de 
acordo com a execução dos serviços de Contabilidade, Assessoria Técnica Contábil, Administrativa 
e Financeira Para o Fundo Municipal de Saúde de Ibiara. 

Ibiara, 18 de Janeiro de 2013.
PEDRO FEITOZA LEITE

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 007/2013
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna pú-

blico para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS Nº 007/2013, do tipo menor preço por item, para os serviços de formação educacional 
perpassando os diferentes níveis de ensino com caráter pedagógico e técnico, cuja abertura será 
no dia 04.02.2013 às 11:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado a Rua Antonio Ramalho 
Diniz,  86, Centro – Ibiara - PB.

O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 07:00 às 13:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 18 de Janeiro de 2013.
HOSANA GONSALO DA SILVA 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 06/2013
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS  Nº  06/2013,  do tipo menor preço por item, para aquisição de medicamentos, cuja 
abertura será no dia 05.02.2013 às 09:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua 
Irineu Lacerda, s/nº,Centro - Aguiar--PB.

O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima 
citado,  no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83)  3499-1180.

Aguiar-Pb,  18  de  Janeiro de 2013
FRANCISCO PEREIRA DE CARVALHO CESAR

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURIPIRANGA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 007/2013
A Prefeitura Municipal de Juripiranga, através de sua CPL, torna público que realizará licitação 

na modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 007/2013, DO TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, 
objetivando a locação de um veículo tipo passeio, para atender as necessidades do Gabinete do 
Prefeito do Município de Juripiranga, no dia 08/02/2013 às 11:30 horas, na sala de licitação deste 
Órgão, situada à Av. Brasil, 380 - Juripiranga – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, até o dia 05/02/2013. 

Juripiranga, 18 de janeiro de 2013.
LUIZ CARLOS ALBUQUERQUE DAS CHAGAS

PRESIDENTE DA CPL

CAPITANIA DOS PORTOS DA PARAÍBA – MARINHA DO BRASIL – CNPJ/CPF Nº 
00.394.502/0037-55, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 164/2013 em João Pessoa, 17 de janeiro de 2013 – Prazo: 
365 dias. Para a atividade de: Serviços de recuperação de um galpão de alvenaria e manutenção 
de cinco rampas de encalhe e desencalhe de embarcações. Na(o) – Praia Fluvial do Jacaré S/N 
Município: CABEDELO – UF: PB. Processo: 2012-008403/TEC/LO-4233.

A5 CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÃO LTDA – CNPJ/CPF Nº 11.110.762/0001-67, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 161/2013 em João Pessoa, 16 de janeiro de 2013 – Prazo: 1460 dias. Para a 
atividade de: Edificação residencial multifamiliar com 04 unidades habitacionais e sistema de es-
gotamento sanitário composto de tanque séptico e sumidouro. Na(o) – Rua Projetada, S/N, QD 41, 
LT 26 – Jardim Miritania Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: 2013-000101/TEC/LO-4512.

PAULO FERNANDO DE FARIAS XIMENES CNPJ/CPF Nº 225.600.684-00 torna público que 
requereu junto A SUDEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, 
a renovação da Licença de Operação Nº 2276/2010 através do processo 2013-000337/TEC/LO-
4583, para a atividade de CONSULTÓRIO ODONTOLÓGICO na Rua Abdias Gomes de Almeida, 
731;  Município: JOÃO PESSOA – UF: PB; CEP 58.042-100

• A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP – CNPJ Nº 09.111.618/0001-
01, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença Prévia nº. 155/2013 em João Pessoa, 16 de janeiro de 2013 – Prazo: 180 dias. Para a 
atividade de: IMPLANTAÇÃO DE CONJUNTO HABITACIONAL COMPOSTO POR 02 BLOCOS 
DE APARTAMENTOS, COM 16 UNIDADES EM CADA BLOCO. NO TOTAL DE 32 UNIDADES. Na 
(o) – SEDE DO MUNICÍPIO: JOÃO PESSOA – ERNESTO GEISEL Processo: 2012-008347/TEC/
LP - 1299.

• A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP – CNPJ Nº 09.111.618/0001-
01, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença Prévia nº. 156/2013 em João Pessoa, 16 de janeiro de 2013 – Prazo: 180 dias. Para a 
atividade de: IMPLANTAÇÃO DE CONJUNTO HABITACIONAL COMPOSTO POR 04 BLOCOS 
DE APARTAMENTOS, COM 16 UNIDADES EM CADA BLOCO. NO TOTAL DE 64 UNIDADES. 
Na (o) – SEDE DO MUNICÍPIO: JOÃO PESSOA – CIDADE VERDE Processo: 2012-008355/TEC/
LP - 1302.

• A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP – CNPJ Nº 09.111.618/0001-
01, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença Prévia nº. 157/2013 em João Pessoa, 16 de janeiro de 2013 – Prazo: 180 dias. Para a 
atividade de: IMPLANTAÇÃO DE CONJUNTO HABITACIONAL COMPOSTO POR 80 UNIDADES 
HABITACIONAIS, ESGOTAMENTO SANITARIO FOSSA SÉPTICA E SUMIDOURO. Na (o) – SEDE 
DO MUNICÍPIO: JOÃO PESSOA – VALENTINA DE FIGUEIREDO – UF: PB. Processo: 2012-008357/
TEC/LP - 1303.

SERHMACT – SEC. EST. DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMB. E DA CIÊNCIA E TEC-
NOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA- Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente emitiu a Licença de Instalação nº 5109/2012 em João Pessoa, 
28 de dezembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para atividade de: Sistema Adutor com 26.422m de 
extensão incluindo captação flutuante, reservatório apoiado, estações elevatórias, estação. Na (o) 
- AROEIRAS/GADO BRAVO Município: - UF: PB Processo: 2012-008620/TEC/LI-1828

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Antônio Bento, 93 - Centro - Serraria - PB, às 09:00 horas do dia 01 de Fevereiro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de Material de 
Expediente e Didático, para atender as necessidades de diversas secretarias deste Município e aos 
Programas Federais. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 002/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3275-1040.

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 002/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Antônio Bento, 93 - Centro - Serraria - PB, às 14:30 horas do dia 01 de Fevereiro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição Parcelada de Medicamentos 
Diversos, para atender ao Programa Farmácia Básica e as Unidades Básicas de Saúde deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 002/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3275-1040.

Serraria - PB, 17 de Janeiro de 2013.
PETRONIO DE FREITAS SILVA - Pregoeiro Oficial

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 017/2012
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2012, que objetiva: Aquisição Parcelada 
de Combustíveis, Lubrificantes e Filtro de Óleo, para atender a frota de veículos pertencentes e/
ou locados a esta Edilidade; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
AHISIMACH FERREIRA DE SOUZA - R$ 397.270,00.

Serraria - PB, 14 de Janeiro de 2013.
SEVERINO FERREIRA DA SILVA

Prefeito

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição Parcelada de Combustíveis, Lubrificantes e Filtro de Óleo, para atender 

a frota de veículos pertencentes e/ou locados a esta Edilidade. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00017/2012. DOTAÇÃO: Recursos: FPM, ICMS, MDE, FUNDEB, PAB FIXO, FUS e 
OUTROS: 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2013.PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Serraria e: CT Nº 00001/2013 - 15.01.13 
- AHISIMACH FERREIRA DE SOUZA - R$ 397.270,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PRORROGAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 008/2013

Objeto: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA, HIGIENE PESSOAL E SANEANTES PARA 
AS SECRETARIAS E PROGRAMAS DESTA PREFEITURA. Tipo: Menor Preço. Nova data para 
início da Sessão: 09:00 (hora local) do dia 01/02/2013. Local: Sala da CPL, Sede da Prefeitura 
Municipal de Cuité, Rua 15 de Novembro, 159, centro. Motivo da Prorrogação: Descumprimento 
do disposto no artigo 4º inciso V da Lei 10520/2002. Informações e Retirada de Edital: Segunda a 
Sexta-feira, das 08h às 12h, Tel. 83-3372-2246/2447, e-mail licitacaocuite@yahoo.com.br. Cuité/
PB, 18 de janeiro de 2013. Bruce da Silva Santos – Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2013
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00002/2013, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA PROMOÇÃO DA FESTA DOS PADROEIROS SÃO SEBASTIÃO E SANTA INÊS, 
QUE SE REALIZARÁ NOS DIAS 19 E 20 DE JANEIRO DE 2013; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: FORRO DO MALLA GRAVAÇÕES E EDIÇÕES MUSICAIS 
LTDA - R$ 75.000,00; LIDIANE FRANÇA DA SILVA - R$ 15.000,00.

Dona Inês - PB, 17 de Janeiro de 2013
ANTONIO JUSTINO DE ARAÚJO NETO – Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PROMOÇÃO DA FESTA DOS PADROEIROS 

SÃO SEBASTIÃO E SANTA INÊS, QUE SE REALIZARÁ NOS DIAS 19 E 20 DE JANEIRO DE 2013.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00002/2013.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Dona Inês: FPM / ICMS / RECURSOS DIVER-

SOS. ELEMENTO DE DESPESA: 33.90.39.01 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA 
JURÍDICA.

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Dona Inês e:
CT Nº 00002/2013 - 17.01.13 - LIDIANE FRANÇA DA SILVA - R$ 15.000,00
CT Nº 00003/2013 - 17.01.13 - FORRO DO MALLA GRAVAÇÕES E EDIÇÕES MUSICAIS 

LTDA - R$ 75.000,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE FAGUNDES

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Quebra Quilos, S/N - Centro - Fagundes - PB, às 16:00 horas do dia 31 de Dezembro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de materiais 
Odontológicos diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 002/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 8631-6496.
Fagundes - PB, 18 de Janeiro de 2013

JOSEHILDO MOURA NASCIMENTO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE FAGUNDES

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Quebra Quilos, S/N - Centro - Fagundes - PB, às 14:00 horas do dia 31 de Janeiro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de materiais médicos 
hospitalares diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 002/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 8631-6496.
Fagundes - PB, 18 de Janeiro de 2013

JOSEHILDO MOURA NASCIMENTO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE FAGUNDES

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Quebra Quilos, S/N - Centro - Fagundes - PB, às 12:00 horas do dia 31 de Janeiro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de medicamentos 
Psicotrópicos diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 002/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 8631-6496.
Fagundes - PB, 18 de Janeiro de 2013

JOSEHILDO MOURA NASCIMENTO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE FAGUNDES

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Quebra Quilos, S/N - Centro - Fagundes - PB, às 09:00 horas do dia 31 de Janeiro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de medicamentos 
padronizados diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 002/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 8631-6496.
Fagundes - PB, 18 de Janeiro de 2013

JOSEHILDO MOURA NASCIMENTO - Pregoeiro Oficial



Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             80,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 001974
Responsavel.: JULIANA CLAUDINO DE ALCANTARA
CPF/CNPJ....: 013867162/0001-73
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            644,10
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003399
Responsavel.: MANGABEIRA DISTRIBUICAO LTDA
CPF/CNPJ....: 015473799/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          6.695,67
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002361
Responsavel.: MARIA VALDENICE DA COSTA MEDEI
CPF/CNPJ....: 013184785/0001-41
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            336,96
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002971
Responsavel.: MARIA VALDENICE DA COSTA MEDEI
CPF/CNPJ....: 013184785/0001-41
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            336,16
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002970
Responsavel.: MANGABEIRA COMERCIO ACESS 
MILITARES
CPF/CNPJ....: 013754190/0001-84
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            443,06
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002374
Responsavel.: PEDRO RODRIGUES DA SILVA
CPF/CNPJ....: 548742624-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            160,74
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003624
Responsavel.: PAULO DE FREITAS PONTES - ME
CPF/CNPJ....: 012618476/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            210,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003566
Responsavel.: PAULO DE FREITAS PONTES - ME
CPF/CNPJ....: 012618476/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            900,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003570
Responsavel.: RICARDO INACIO CARDOSO
CPF/CNPJ....: 012293576/0001-73
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            227,06
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002957
Responsavel.: GUTEMBERG SOARES DA SILVA SERV
CPF/CNPJ....: 003740244/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            350,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 068757
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de  Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  19/01/2013
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

 Responsavel.: ANALIGHIA NUNES BARBOSA
CPF/CNPJ....: 013752178/0001-30
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$          1.500,00
Apresentante: BANCO BNB S.A -07.237.373/0028-40
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003209
Responsavel.: ANTONIO FERNANDES MEDEIROS - ME
CPF/CNPJ....: 015600657/0001-67
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            349,92
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003025
Responsavel.: CASAMATER CASA DE SAUDE E 
MATER LTD
CPF/CNPJ....: 006833917/0001-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.491,47
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003572
Responsavel.: DEBORA LEITAO DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 084269464-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            113,52
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002651
Responsavel.: ELIEZER FERREIRA DE LIMA - ME
CPF/CNPJ....: 465235887-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          6.112,62
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003457
Responsavel.: ELIEZER FERREIRA DE LIMA - ME
CPF/CNPJ....: 465235887-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            367,73
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003369
Responsavel.: JOCEAN CARVALHO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 176340594-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.060,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003423
Responsavel.: JOSE ROBSON FERNANDES DA SILVA
CPF/CNPJ....: 569662454-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            140,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002837
Responsavel.: JOSEBIAS VICTOR SOARES
CPF/CNPJ....: 023923724-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            900,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002561
Responsavel.: JOAO DIAS DE ALMEIDA
CPF/CNPJ....: 879729484-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            462,33
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003380
Responsavel.: KALINE MARIANO VALERIO
CPF/CNPJ....: 061022344-56
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            113,52
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002643
Responsavel.: LUCIA FEREIRA DE MELO
CPF/CNPJ....: 029579854-89

João Pessoa > Paraíba > sábado, 19 de janeiro de 2013Publicidade
26 A UNIÃO 

CAMAR – CAMARÃO MARICULTURA LTDA – CNPJ/CPF Nº 04.458.510/0001-68 Torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 4443/2012 em João Pessoa, 13 de novembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
CARCINICULTURA, O PROJETO TEM UMA ÁREA ÚTIL DE 26,89 HÁ. Na(o) – SITIO CABOCLO, 
DISTRITO DE NOSSA SENHORA DO LIVRAMENTO Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: 
2012-007805/TEC/LO-4051

SUCONOR S/A – CNPJ/MF 12.726.493/0001-20 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação n.º 4732/2012 em João Pessoa, 
6 de dezembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Produção de suco concentrado de 
frutas e legumes. Na RUA CAPITÃO JOSÉ RODRIGUES DO Ó, N.º 501 – DISTRITO INDUSTRIAL 
Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo:  2012-004497/tec/lo-3386.

FRANCISCA MEIRA FARIAS PLÁCIDO – CNPJ/CPF Nº 02.323.021//0001-73 Torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4796/2012 
em João Pessoa, 11 de dezembro de 2012 – prazo: 730 dias. para atividades de:Lavagem e troca 
de Óleo de Veiculos. Na (o) Rua João Gomes, s/n Quadra  “N” Lote 17 –  Município: PATOS/PB – 
UF:PB. Processo: 2012-005160/TEC/LO-3483

SÃO BENTO AQUICULTURA – CNPJ/CPF Nº 04.782.319/0001-77 Torna público que a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4452/2012 
em João Pessoa, 13 de novembro de 2012 – Prazo: 1095 dias. Para a atividade de: O projeto com-
preende 05 (cinco) viveiros de engorda totalizando 10,70 ha; 1,21 ha com a lagoa de sedimentação; 
3,83 há com infraestrutura, totalizando uma área últil de 15,74 ha. Na(o) – FAZ. ENG. SÃO BENTO 
Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: 2012-006491/TEC/LO-3704

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RATIFICAÇÃO 

RATIFICO o parecer da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Ibiara, no 
Processo de Inexigibilidade nº 002/2013, cujo objeto é a contratação de empresa especializados 
na área CONTABIL,  no valor proposto de R$ 4.800,00 (quatro mil e oitocentos reais) mensal, que 
será pago de acordo com a execução dos serviços de Contabilidade, Assessoria Técnica Contábil, 
Administrativa e Financeira desta Prefeitura Municipal. 

Ibiara, 18 de Janeiro de 2013.

PEDRO FEITOZA LEITE
Prefeito Municipal

SETOR DE P
Protocolo...: 2013 - 002599
Responsavel.: H S LOJA DE CONFECCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 011087116/0001-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.781,08
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003441
Responsavel.: IVAN DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 022923598-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            728,93
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 001911
Responsavel.: J F DA COSTA JUNIOR
CPF/CNPJ....: 009629121/0001-71
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.437,38
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003873
Responsavel.: JOSILENE DOS SANTOS FIGUEIREDO
CPF/CNPJ....: 068022074-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            113,52
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002642
Responsavel.: MATERIAL DE CONSTRUCAO COLI-
NAS LTDA
CPF/CNPJ....: 012146385/0001-89
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            206,43
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003844
Responsavel.: MICHELLE MACIEL DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 068617544-12
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            113,52
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002646
Responsavel.: PAULO BEZERRA FIGUEIREDO
CPF/CNPJ....: 008935444-34
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$            260,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 001049
Responsavel.: RAIMUNDO DE FREITAS CARNEIRO
CPF/CNPJ....: 012287015/0001-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            448,06
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 004017
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492  de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a virem 
pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  neste  
1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, nesta 
Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  desta     
data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos     PRO-
TESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  19/01/2013
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: C E J COMERCIO E CONST CIVIL LTDA
CPF/CNPJ....: 004906140/0001-84
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.337,42
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003969
Responsavel.: COMERCIAL SANTOS E AZEVEDO LTD
CPF/CNPJ....: 010379023/0001-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            395,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002711
Responsavel.: DELBER LOPES MARCULINO
CPF/CNPJ....: 727766094-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            110,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 004004
Responsavel.: DELBER LOPES MARCULINO
CPF/CNPJ....: 727766094-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            400,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 004013
Responsavel.: ELIEZER FERREIRA DE LIMA - ME
CPF/CNPJ....: 465235887-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.193,81
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003184
Responsavel.: FAC COMERCIO DE MOVEIS LTDA
CPF/CNPJ....: 013240740/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            908,62
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003863
Responsavel.: FRANCISCO XAVIER DE LIMA ME
CPF/CNPJ....: 012886945/0001-31
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            405,58
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002712
Responsavel.: GEANE DO AMARAL MPDESTO 
GONCALVES M
CPF/CNPJ....: 014745779/0001-89
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            488,45
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 003950
Responsavel.: GILSON MATHIAS DA SILVA JUNIOR
CPF/CNPJ....: 797500014-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             69,30
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 002513
Responsavel.: HELDER KENNEDY MENEZES DE LIMA
CPF/CNPJ....: 036635654-24
Titulo......: C FINANCIAMENTO  R$          2.344,70
Apresentante: PORTAL DE DOCUMENTOS S/A 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFETURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Professor 

José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 08:00 horas do dia 30 de Janeiro de 2013, licitação modalidade 
Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação dos serviços técnicos especializados nas áreas 
Administrativa, Financeira e Jurídica - Consultorias. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 004/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3398-1020.

Itatuba - PB, 10 de Janeiro de 2013

JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA BRAWNE
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFETURA MUNICIPAL DE ITATUBA

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Janeiro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de medi-
camentos padronizados diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 004/2006. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3398-1020.

Itatuba - PB, 14 de Janeiro de 2013

JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA BRAWNE
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFETURA MUNICIPAL DE ITATUBA

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 11:00 horas do dia 30 de Janeiro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de medi-
camentos Psicotrópicos diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 004/2006. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3398-1020.

Itatuba - PB, 14 de Janeiro de 2013

JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA BRAWNE
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFETURA MUNICIPAL DE ITATUBA

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 14:00 horas do dia 30 de Janeiro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de gêneros 
alimentícios diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 004/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3398-1020.

Itatuba - PB, 10 de Janeiro de 2013

JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA BRAWNE
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para fornecimento parcelado de medicamentos para a Farmácia 

Básica do Município de Nazarezinho-PB. Local e Data: Na sala de Reuniões da CPL,Rua Antonio 
Vieira, 01 - Centro - Nazarezinho - PB, às 09:00 horas do dia 01 de Fevereiro de 2013.

Telefone: (083) 35541070.
Email: setorlicitacaopn@gmail.com

Nazarezinho - PB, 17 de Janeiro de 2013

ANDRÉ MAGNALDO FORMIGA SARMENTO 
 Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RATIFICAÇÃO 

RATIFICO o parecer da Comissão Permanente de Licitação do Fundo Municipal de Saúde, no 
Processo de Inexigibilidade nº 001/2013, cujo objeto é a contratação de empresa especializados 
na área CONTABIL, no valor proposto de R$ 3.000,00 (três mil reais) mensal, que será pago de 
acordo com a execução dos serviços de Contabilidade, Assessoria Técnica Contábil, Administrativa 
e Financeira Para o Fundo Municipal de Saúde de Ibiara. 

Ibiara, 18 de Janeiro de 2013.

PEDRO FEITOZA LEITE
Prefeito Municipal

PROC. N.° 200.2009.000.936-2 (ACÀO MONITORIA)
EDITAL DE CITAÇÃO COM O PRAZO DE TRINTA (30) DIAS

O DR° JOÃO BATISTA BARBOSA, JUIZ DE DIREITO DA 15a VARA CÍVEL DA COMARCA DE 
JOÃO PESSOA, CAPITAL DO ESTADO DA PARAÍBA, NA FORMA DA LEI, ETC...

digitei e subscrevo. 
FAZ SABER a todos quantos o presente edital virem e dele conhecimento tiverem ou interessar 

possa, que perante este Juízo de Direito da 15a Vara Cível da Comarca da Capital, tramita uma 
ação MONITORIA em que figura como autor HSBC BANK BRASIL S/A - Banco Múltiplo, pessoa jurídica 
de direito privado, com sede na Travessa Oliveira Belo, 34, 4o andar, Centro, Curitiba/PR, inscrita 
no CNPJ sob o n. 01.701.201/0001-89, contra JOSÉ EVALDO DE VASCONCELOS VIEIRA DA ROCHA 
(EVALDO VEÍCULOS), empresa comercial, inscrita no CNPJ/MF sob o n. 05.572.809/0001-01, com 
sede situada na Rua Germiniano da França, 899, Torre, nesta capital e contra JOSÉ EVALDO DE 
VASCONCELOS VIEIRA DA ROCHA, brasileiro, empresário, inscrito no CPF/MF sob o n. 616.376.294-
00, residente e domiciliado na Rua Aderbal de Melo, 455, Ipsep, Recife/PE, atualmente em lugar 
incerto e não sabido, tendo o MM Juiz proferido nos autos o seguinte despacho: “ Vistos, etc... Defíro 
o pedido do autor de f.127. Cite-se a parte ré por meio de edital, no prazo de 30 (trinta) dias. João 
Pessoa, 30.08.2002. João Batista Barbosa. Juiz de Direito”. Pelo presente Edital ficam CITADOS os 
promovidos JOSÉ EVALDO DE VASCONCELOS VIEIRA DA ROCHA (EVALDO VEÍCULOS) e JOSÉ EVALDO 
DE VASCONCELOS VIEIRA DA ROCHA, para que no prazo de quinze (15) dias efetuar o pagamento no 
valor de R$ 268.358,78 (duzentos e sessenta e oito mil trezentos e cinqüenta e oito reais e setenta 
e oito centavos) de acordo com o art. 1.102b, do CPC, podendo, ainda, apresentar embargos no 
mesmo prazo. E, para que não se alegue ignorância do fato, mandou o MM Juiz expedir o presente 
edital que, será publicado na forma da lei e afixado no átrio do Fórum, sob pena de nulidade (art. 232, 
inciso III do C.P.C.). CUMPRA-SE. Dado e passado nesta Cidade de João^essoaapsdoze (12) dias do 
mês de dezembro do ano de dois mil e doze (2012). Eu,  Ana Tereza S. Machado, TécnicaJudiciária,

JOÃO BATISTA BARBOSA
Juiz de Direito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

EXTRATO DO CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇO N.º IN012/2012
INEXIGIBILIDADE Nº 012/2012. Contratante: Prefeitura Municipal de Assunção, CNPJ nº 

01.612.635/0001-02. Contratada: Cleiton Marcelino de Souza, CNPJ: 12.319.583/0001-05, para 
prestar serviço na realização do show da Banda Louro Santos & Victor Santos (Segunda Feira) dia 31 
de dezembro de 2012), nas festividades de REVEILLON de Assunção/PB, em via publica, conforme 
projeto básico. Valor contratado: A quantia de R$ 30.000,00 (trinta mil reais), pela a apresentação. 
Fonte de Recurso: próprio do município. Vigência: Será de 60 (sessenta) dias a partir da assinatura.

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para fornecimento parcelado de passagens aéreas e terrestres 

para atender as necessidades de diversas secretarias. Local e Data: Na sala de Reuniões da CPL, 
Rua Francisca Tomaz da Silva, S/N - Centro - São José da Lagoa Tapada - PB, às 09:00 horas do 
dia 31 de Janeiro de 2013.

Email: pmsaojose.licitacao@gmail.com

São José da Lagoa Tapada - PB, 18 de Janeiro de 2013

CARLOS ANTONIO MOURA XAVIER FILHO 
 Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA 

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para fornecimento parcelado de materiais para manutenção de 

bens e imóveis destinados a diversas secretarias do município. Local e Data: Na sala de Reuniões 
da CPL, Rua Francisca Tomaz da Silva, S/N - Centro - São José da Lagoa Tapada - PB, às 10:00 
horas do dia 31 de Janeiro de 2013.

Email: pmsaojose.licitacao@gmail.com

São José da Lagoa Tapada - PB, 18 de Janeiro de 2013

CARLOS ANTONIO MOURA XAVIER FILHO 
Pregoeiro Oficial

ALGARVE CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA.
CNPJ 08.860.217/0001-83 NIRE 25200460693

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

Ficam convocados os senhores sócios da Algarve Construções e Incorporações Ltda a se 
reunirem em Assembléia Geral Extraordinária, que se

realizará no dia 28 de Janeiro de 2013, às 10:00 horas, no escritório administrativo da Empresa, 
na Rua Juiz João Navarro Filho, nº 345, Jardim Oceania, João Pessoa-PB, CEP 58.037-308, a fim 
de deliberarem sobre a

seguinte ordem do dia:

I. Quadro Administrativo da Sociedade
(a) Deliberação dos Administradores para o exercício de 2013.
(b) Aprovação das contas da atual Administração.

Informações Gerais:
Os sócios quotistas poderão ser representados por procuradores previamente munidos de 

procuração específica para a ocasião.

João Pessoa, 18 de janeiro de 2013

Diógenes Araújo Lins
Sócio-Administrador

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

COMUNICADO

 Comunicamos, a quem interessar possa, que o procedimento licitatório nº. 477/2012 (Aquisição 
de Máquina Fotográfica Profissional) destinado a Secretaria de Estado da Comunicação Institucional - 
SECOM, modalidade Pregão Presencial, foi considerado FRACASSADO, à luz da legislação vigente. 

REG CGE: 12-02309-3.
João Pessoa, 18 de janeiro de 2013

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N004/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 05/02/2013 às 09h00min horas para:

Registro de preço para aquisição medicamentos excepcionais; destinados a Secretaria de Estado 
da Saúde - SES / CEDMEX, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 13-00066-2.
João pessoa, 18 de janeiro de 2013.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA DE ESTADO DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 

AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA - SERHMACT
RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS 06/2012/SERHMACT
REGISTRO CGE Nº 12.01654-1

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DA SERHMACT TORNA PÚBLICO O RE-
SULTADO DA FASE DE HABILITAÇÃO DA TOMADA DE PREÇOS 06/2012/SERHMACT, CUJO 
OBJETO É A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA ENGENHARIA PARA EXECUÇÃO DE 
RECUPERAÇÃO DAS BARRAGENS BRUSCAS, QUEIMADAS, EMAS, FARINHA E JEREMIAS 
LOCALIZADAS NOS MUNICÍPIOS DE CURRAL VELHO, SANTANA DOS GARROTES, EMAS, 
PATOS E DESTERRO, TODOS NO ESTADO DA PARAÍBA, DE ACORDO COM O PROCESSO 
ADMINISTRATIVO Nº0874 /2012/SERHMACT. EMPRESA HABILITADA: GEOTECHINIQUE – 
CONSULTORIA E ENGENHARIA LTDA. EMPRESAS INABILITADAS: JJR EMPREENDIMENTOS 
IMOBILIÁRIOS LTDA. – EPP; VIGA ENGENHARIA LTDA; LORENA E ÁDRIA CONSTRUÇÕES, 
COMÉRCIO E LOCAÇÕES LTDA – ME e EDIFICA – EDIFICAÇÕES E CONSTRUÇÕES LTDA

Maria Navegante da Silva
Presidente da Comissão Permanente de Licitação 

 SERHMACT

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA DE ESTADO DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 

AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA - SERHMACT
RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS 07/2012/SERHMACT
REGISTRO CGE Nº 12-01671-5

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DA SERHMACT TORNA PÚBLICO O RESULTADO 
DA FASE DE HABILITAÇÃO DA TOMADA DE PREÇOS 07/2012/SERHMACT, CUJO OBJETO É 
A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA ENGENHARIA PARA EXECUÇÃO DE RECU-
PERAÇÃO DAS BARRAGENS POCINHOS, CURIMATÃ, MUCUTÚ, TAPUIO E JANGADA, NOS 
MUNICÍPIOS DE MONTEIRO, CARAÚBAS, JUAZEIRINHO, SERIDÓ E MAMANGUAPE TODOS 
NO ESTADO DA PARAÍBA, DE ACORDO COM O PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº0874 /2012/
SERHMACT. EMPRESA HABILITADA: GEOTECHINIQUE – CONSULTORIA E ENGENHARIA LTDA. 
EMPRESAS INABILITADAS:  VIGA ENGENHARIA LTDA; LORENA E ÁDRIA CONSTRUÇÕES, 
COMÉRCIO E LOCAÇÕES LTDA – ME e EDIFICA – EDIFICAÇÕES E CONSTRUÇÕES LTDA; 
LVR CONSTRUÇÕES LTDA. E HIDROGEO PROJETOS E SERVIÇOS LTDA..

Maria Navegante da Silva
Presidente da Comissão Permanente de Licitação 

 SERHMACT

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA DE ESTADO DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO 

AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA - SERHMACT
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO- TOMADA DE PREÇOS Nº 05/2012

REGISTRO CGE Nº 12 01640-9

A SECRETARIA DE ESTADO DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA 
E TECNOLOGIA - SERHMACT através da Comissão Permanente de Licitação, instituída pela Portaria 
GS nº.025/2012, publicada no DOE na edição de 13/06/2012, e em consonância com o disposto na 
Lei n°. 8.666/93, que trata das Licitações e Contratos Administrativos, avisa que não houve empresa 
habilitada no certame, sendo declarada FRACASSADA a Tomada de Preços. 05/2012/SERHMACT.

Maria Navegante da Silva 
Presidente da Comissão Permanente de Licitação 

 SERHMACT

RODRIGO ROCHA DE LIMA - CNPJ Nº 07.652.280/0001-61, Torna público que requereu à 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente a renovação da Licença de 
Operação Nº 1316/2010 - Processo Nº 2010-001982, para COMÉRCIO DE MEDICAMENTOS, PRO-
DUTOS DE HIGIENE PESSOAL E PERFUMARIA , situado a Av. Padre Inácio de Almeida, 
525 - CENTRO. Município: GUARABIRA - UF: PB. Processo: 2013-000357/TEC/LO-4592.

SOFTCOM TECNOLOGIA LTDA – CNPJ/CPF Nº 06.220.266/0001-26, torna público que a SU-
DEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 
159/2013 em João Pessoa, 16 de janeiro de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Reforma 
e Ampliação de Edificação. Na(o) – Av. Rio Grande do Sul, 1520 – Bairro dos Estados Município: 
JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-008946/TEC/LI-1866.

MADEIRA PRONTA E MATERIAL DE CONSTRUÇÃO LTDA ME – CNPJ/CPF Nº 14.142.259/0001-
81, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença de Operação nº 4978/2012 em João Pessoa, 20 de dezembro de 2012 – Prazo: 730 
dias. Para a atividade de: Comércio de Material de Construção em Geral. Na(o) – Via Coletora 1, 
QD 09. LT 32-A, Loteamento Portal do Poço Município: CABEDELO – UF: PB. Processo: 2012-
007072/TEC/LO-3819.

MINASGÁS – S/A INDÚSTRIA E COMÉRCIO – CNPJ/CPF Nº 02.046.455/0005-05, torna pú-
blico que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Operação nº 25/2013 em João Pessoa, 7 de janeiro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Comércio Atacadista e Varejista de GLP – Gás Liquefeito de Petróleo. Na(o) Rua Nova – Nº 257 
Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: 2012-007908/TEC/LO-4081.

EMPÓRIO LANCHONETE, CAFETERIA E BAR LTDA – CNPJ Nº 04.449.756/0001-73, torna 
público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Li-
cença de Operação – Lanchonete, casa de chá, café, de sucos e similares com música ao vivo e 
mecânica – AC: 145m² - TAMBÁU – JOÃO PESSOA – PB. Processo: 2013-000366/TEC/LO-4596.

VETERCENTER CENTRAL DE PRODUTOS VETERINÁRIOS LTDA – CNPJ Nº 10.766.822/0001-
31, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Licença de Operação PROC. 379/2013, para Comércio varejista de produtos para animais, situado 
a Rua Dr. José Américo de Almeida, Nº 29, Centro - POMBAL – PB.

ASTRA SAÚDE AMBIENTAL LTDA – CNPJ Nº 10.515.884/0001-70, torna público que requereu 
à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação – 
Imunização e Controle e de pragas urbanas – AC: 60m² - BAYEUX – PB. Processo: 2013-000372/
TEC/LO-4598.
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